
Чему учит своих подопечных лидер 
«Ленинграда» на новой «Фабрике звезд» - 

 22:00, воскресенье

Круто, ты попал 
к Шнуру

Продолжение на стр. 11 �

Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Ребенка искали 
всю ночь.

Небольшой поселок Хрустальный в При-
морье всполошился - пропал пятилетний 
мальчик. Семья недавно взяла щенка (да-
ли кличку Степан), и маленький Платоша 
решил показать ему мир за пределами 
двора, взял мамин телефон для связи, 
друга - на руки и… исчез.

Щенок спас 
5-летнего 
мальчика, 
заблудившегося 
в лесу

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Как изменится подоходный 
налог в следующем году?

Читайте на стр. 7 �

Ви
та

ли
й 

ПЛ
О

ТН
И

КО
В

И какие 
сборы мы 
на самом 

деле платим 
сейчас.

О
кс

ан
а 

ЗУ
Й

КО

99,6 FM

Анна ЛУКЬЯНОВА

Их объявил Михаил 
Мишустин.

Идею дать абитуриентам  
возможность пересдать 
тем же летом заваленный 
Единый госэкзамен выдви-
нул Владимир Путин. Гла-
ва государства, выступая 
с Посланием перед Феде-
ральным Собранием, много 
говорил о проблемах обра-
зования, критике ЕГЭ. Эта 
система буквально кошма-
рит родителей и детей тем, 

что на кону стоит слишком 
многое. Переволновался, 
плохо себя чувствовал - с 
низкими баллами на бюд-
жет не поступить, в лучшем 
случае теряешь год. 

Президент распорядился 
дать шанс детям пересдать 
в рамках той же приемной 
кампании ЕГЭ по выбору - то 
есть тех предметов, кото-
рые нужны для поступления. 
На обязательные русский и 
базовую математику и так 
давалась вторая попытка, 
но только если сдал на два. 
Теперь же можно будет по-

пробовать улучшить положи-
тельную оценку. Но, сразу 
сказали ответственные за 
ЕГЭ (Рособрнадзор), в за-
чет в любом случае пойдет 
результат пересдачи, а не 
лучший балл. Это сделано 
для того, чтобы на такую 
попытку решились только 
те, кому это действительно 
нужно, а не большинство 
абитуриентов наобум - а 
вдруг повезет.

Михаил Мишустин на-
конец озвучил даты пере-
сдачи ЕГЭ по выбору. Это 
4 и 5 июля.

Стали известны даты 
пересдачи ЕГЭ по выбору

Газета нашего города ★ Тюмень

Репортаж 
нашего спецкора 
Дмитрия Стешина

«Комсомолка» пришла 
в освобожденную
Авдеевку

Читайте на стр. 4 - 5 �
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ЗДОРОВЬЕ
Яркий свет 
может повысить 
риск инсульта 
и болезней мозга

ОТДЫХ В РОССИИ
Как будет выглядеть 
новый курорт 
«Золотые пески 
России» в Крыму

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 05.04.2024 Картина дня: в верхах

Елена КРИВЯКИНА

Собрали главное из отчета 
Мишустина в Госдуме.

В среду премьер Михаил Мишустин 
выступил с ежегодным отчетом правитель-
ства в Госдуме. Этот отчет стал итоговым 
для работы нынешнего Кабмина (после 
инаугурации президента, которая состоит-
ся 7 мая, будет утвержден новый состав 
правительства).

Публикуем самые яркие и важные выска-
зывания премьера.

О РОСТЕ ЭКОНОМИКИ
Мишустин заявил, что у России есть воз-

можности войти в топ-4 экономик мира 
по паритету покупательной способности. 
Напомним, по данным Всемирного банка, 
по итогам 2022 года Россия впервые стала 
пятой экономикой мира и первой в Европе 
по паритету покупательной способности.

Премьер отметил, что ВВП России за про-
шлый год вырос на 3,6%. Это вдвое выше, 
чем в среднем по Евросоюзу.

Удалось добиться и снижения инфляции: 
по итогам 2023 года она составила 7,4% 
(после 11,9% в 2022-м).

О ДОХОДАХ
- В прошлом году с учетом плановой, а так-

же дополнительно проведенной годом ранее 
индексации увеличили страховые пенсии 
в общей сложности на 15%. Повысили их на 
2024 год. Минимальный размер оплаты тру-
да на текущий год прибавил свыше 18%, - 
отметил Мишустин.

Как заявил премьер, средняя зарплата 
в стране сейчас составляет 73 тысячи ру-
блей.

- Мы знаем это от работодателей, зна-
ем каждую цифру. То, что работодатели 
платят выплаты оборонным предприятиям, 
участникам специальной военной опера-
ции, они все учтены, - сказал глава пра-
вительства.

О ЗДРАВООХРАНЕНИИ
За последние три года были построены 

и модернизированы около 3,5 тысячи объ-
ектов первичного звена здравоохранения 
(поликлиники, фельдшерские и акушерские 
пункты и т. д.).

Мишустин также рассказал, что в про-
шлом году россияне стали чаще проходить 
диспансеризацию. Ее прошел каждый вто-
рой житель страны. А продолжительность 
жизни в России по итогам прошлого года 
выросла, превысив доковидные значения. 
Она достигла 73,5 года.

О ПЕРЕЛЕТАХ И ДОРОГАХ
Мишустин напомнил, что повышение 

транспортной доступности внутри страны - 
это стратегический приоритет.

Как сообщил премьер, в прошлом го-
ду доля внутренних российских авиарей-
сов,  которые проходят без пересадки  в Мо-

скве, впервые составила около 53%.
Мишустин также рассказал, что по итогам 

2023 года было построено и отремонтиро-
вано более 31 тысячи км дорог.

О МЕЖДУНАРОДНОМ БИЗНЕСЕ
Мишустин сказал, что власти не собирают-

ся запрещать российским компаниям вести 
бизнес за рубежом.

- Это, конечно, не означает, что мы будем 
закрывать глаза на тех, кто просто создает 
центры прибыли за рубежом и пытается 
выкачать туда средства за счет наших при-
родных, трудовых ресурсов, развивает имен-
но иностранную экономику. С ними будем 
бороться, - заявил Мишустин.

При этом премьер отметил, что Россия 
продолжит работать с дружественными 
странами и привлекать оттуда инвестиции. 
Не будут препятствовать власти и инвести-
циям из недружественных стран.

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
обсудил эту идею 
с губернатором 
островной области.

О том, что Сахалин надо 
соединить постоянной пере-
правой, говорили еще при 
Сталине. Но тогда это бы-
ло сделать практически не-
возможно  - инженеры в на-
чале 50-х предлагали рыть 
тоннель. Сейчас технологии 
позволяют построить и про-
сто мост. Но когда поднима-
лась эта тема, вставал во-

прос дороговизны. Впрочем, 
губернатор Сахалинской об-
ласти заверил президента, 
что переправа себя отобьет:

- Мы  рассчитываем, что 
у  нас появится мост. Если 
раньше аргументов было ма-
ло, сейчас у нас начала раз-
виваться промышленность, 
появляется дополнительная 
грузовая база,  - заявил Ва-
лерий Лимаренко.

- Как вы думаете, сколько 
будет стоить мост в конечном 
итоге? - уточнил президент.

- Цифры были разные, 
но называлось так: 300 мил-
лиардов - мост и 300 милли-

ардов  - подходы,  - ответил 
губернатор.

Путин согласился, что 
«подходы и развязки» могут 
оказаться дороже самого 
моста.  С другой стороны, 
новые дороги поспособству-
ют развитию прилегающей 
территории.

- Мы подходили к этому сна-
ряду неоднократно. Давайте 
вернемся, потому что тема 
сама по себе важная, я согла-
сен. Нужно связать мостовым 
переходом Сахалин с матери-
ком, и развитие пойдет там 
другими темпами, - пообещал 
Путин.

Самые важные
новости,
самые яркие
фото и видео,
самые интересные
истории
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды»

Появится ли в России Сахалинский мост?

Средняя зарплата - 73 000 рублей, 
ВВП растет вдвое быстрее европейского
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«На все проекты рабочих рук не хватит, поэтому важно бережно относиться 
к своим специалистам и выращивать их», - отметил Владимир Путин.

 ■ ЖИТЬ СТАЛО ЛУЧШЕ

Владимир ПУТИН:

Мы не переводим 
экономику в режим 
военного времени

 ■ ПРОЕКТЫ

Олег АДАМОВИЧ

Глава государства выступил 
на съезде Федерации 
независимых профсоюзов.

Президент объяснил, что в бу-
дущем будет с рабочими руками в 
стране, как будет развиваться эко-
номика и какими будут зарплаты. 
Главное из того, что сказал Путин.

ИЛИ - ИЛИ
Реальность нашего времени: 

на все проекты рабочих рук не 
хватит.

- Крайне важно повысить произ-
водительность труда, модернизи-
ровать промышленность, агропро-
мышленный комплекс, многие 
другие отрасли экономики и со-
циальной сферы с помощью циф-
ровых технологий, автоматизации 
производства и управленческих 
процессов. У нас выбора большого 
нет - или надо завозить рабочую 
силу из-за границы, или повышать 
производительность труда.

БЕРЕЖЕМ КАДРЫ
Нельзя разбрасываться обучен-

ными специалистами:
- Выпускники колледжей, тех-

никумов, вузов должны быть уве-
рены, что получат интересную 
работу, причем работу по специ-
альности.

НЕ БУДЕТ ВОЕННОЙ 
ЭКОНОМИКИ

- Несмотря на все сложности 
сегодняшнего дня, мы же не пере-
водим экономику в режим воен-
ного времени. Такого нет. Да, мы 
концентрируем усилия, админи-
стративный, финансовый ресурс 
на развитие оборонных отраслей 
производства.

При этом рост зарплат работни-
ков оборонки тянет за собой и лег-
кую промышленность, сельское 
хозяйство. Ведь у людей появи-
лись деньги, чтобы тратить их на 
товары, а не экономить.

УДВОЕНИЕ МРОТ
- Заработная плата на любых 

предприятиях должна выплачи-
ваться без задержек, в полном 
объеме. Ситуация должна кон-
тролироваться совместно - про-
фсоюзами и Федеральной служ-
бой по труду и занятости, а также 
органами прокуратуры.

До 2030 года МРОТ должен 
будет удвоиться до 35 тысяч ру-
блей. А всех бюджетников в стра-
не к 2027 году ждет новая система 
оплаты:

- Сначала проведем пилотные 
проекты в субъектах, а в начале 
2027 года на «отраслевые системы 
оплаты» работников бюджетной 
сферы предстоит перейти в мас-
штабах всей страны.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Найди себя в списке 

Евгений ОРЛОВ

В рейтинг самых 
богатых людей мира 
попали 125 россиян.

Умеют же люди! Уж и санк-
циями их душат, и имущество 
арестовывают, и счета блокиру-
ют. А они знай себе богатеют. 
Не все, конечно. Но многие.

Итак, журнал Forbes опубли-
ковал свой ежегодный список 
главных толстосумов мира. Вот 
первая тройка:

● Бернар Арно, Франция, 
президент группы компаний 
LVMH (бренды Louis Vuitton, 
Christian Dior, Hennessy и т. д.). 
Его состояние - $233 млрд.

● Илон Маск, США (Tesla, 
SpaceX): $195 млрд.

● Джефф Безос, США 
(Amazon.com): $194 млрд.

Российские богачи такими 
цифрами похвастать не могут. 
Но им тоже грех жаловаться. В 
нынешний список Forbes по-
пали и 125 граждан РФ, чье бо-
гатство превышает миллиард 
долларов. Это рекорд: год назад 
в рейтинге было на 15 россиян 
меньше. А суммарное состоя-
ние российских миллиардеров 
за год выросло с $505 млрд до 
$576,8 млрд.

Важный момент: состоянием 
того или иного богача Forbes 
считает не его сумму на счете. 
Вернее, не только ее. Богат-
ство - это и деньги в банке, и 
имущество, но главное - акции 
компаний. И поскольку они по-
стоянно дорожают и дешевеют, 
то и богатство растет или сни-
жается.

Как у «Форбса» за пазухой
Вагит Алекперов
Состояние: $28,6 млрд
Источники богатства: 28,3% акций нефтяной компании   
   «ЛУКОЙЛ» (по состоянию на 31 сентября 2021 года). 
     Почти $2 млрд получил в виде дивидендов 
       от «ЛУКОЙЛа» в 2023 году.
 Леонид Михельсон и семья
Состояние: $27,4 млрд
Источники богатства: 24,6% акций «Новатэка» 
(природный газ), 30,6% «Сибура» 
(нефтегазохимическое производство).
 Владимир Лисин
Состояние: $26,6 млрд
Источники богатства: владелец Новолипецкого    
       металлургического комбината, 
      «Первой портовой компании».
 Алексей Мордашов и семья
Состояние: $25,5 млрд
Источники богатства: пакеты акций «Северстали», 
золотодобывающей компании Nordgold, туроператора TUI, 
сети магазинов «Лента», энергомашиностроительной       
      компании «Силовые Машины».

 Владимир Потанин
Состояние: $23,7 млрд
Источники богатства: 37% акций 
«Норильского никеля», 45% Росбанка, 
     35% TCS Group («Тинькофф»).

 Геннадий Тимченко
Состояние: $23,4 млрд
Источники богатства: 23,5% акций «Новатэка», 
17% «Сибура», 53% «Стройтрансгаза», 80% «Трансойла» 
(перевозки нефти и нефтепродуктов).

 Андрей Мельниченко и семья
Состояние: $21,1 млрд
Источники богатства: крупные 
пакеты акций угольной компании 
СУЭК, производителя удобрений «Еврохим».

 Павел Дуров
Состояние: $15,5 млрд
Источник богатства: 
мессенджер Telegram.

 Алишер Усманов
Состояние: $13,4 млрд
Источники богатства: 49% акций холдинга USM 
(«Металлоинвест», «Удоканская медь», «Мегафон»).
 Михаил Фридман
Состояние: $13,1 млрд
Источники богатства: по данным на 24.02.2022 
являлся основным владельцем группы LetterOne Holdings 
(нефтегазовая компания Wintershall DEA, 
телекоммуникационные компании VEON и Turkcell),
 а также «Альфа-Групп» (Альфа-Банк, 
«АльфаСтрахование», X5 Group).
 

Вагит Алекперов возглавил
российский список Forbes впервые. 
А вот кто чаще всего 
становился лидером рейтинга 
самых богатых россиян:

Впервые 
первый

Владимир 
Лисин: 
4 раза

Роман 
Абрамович: 
3 раза

Леонид 
Михельсон: 
3 раза

Алишер 
Усманов: 
3 раза

Владимир 
Потанин: 
2 раза
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Знакомьтесь, самый 
богатый человек планеты - 

Бернар Арно.

Владимир КЛИМАНОВ, директор Центра 
региональной политики РАНХиГС:

- Минимальный порог я предлагаю оставить, как 
сейчас: 15% НДФЛ с 5 млн рублей в год. И мож-
но ввести какую-то прогрессию с большего дохо-
да. Допустим, 18% налога с 10 млн рублей в год 
и так далее.

Игорь НИКОЛАЕВ, главный научный 
сотрудник Института экономики РАН:

- Во-первых, надо освободить от подоходного на-
лога тех, кто зарабатывает меньше прожиточного 
минимума. Потеря для бюджета небольшая, а для 
людей это заметное подспорье. Потом оставляем 
часть нынешней системы: до 5 млн в год платишь 
13%, больше 5 млн - 15%. А вот если доход больше 
10 млн в год, то НДФЛ можно зафиксировать на 20%. 
И еще важно понять: мы фиксированный процент 
берем со всей суммы или повышенным процентом 
облагается только сумма, превышающая порог.

Михаил ДЕЛЯГИН, экономист, 
депутат Госдумы:

- Должна быть гибкая система, работающая и на 
снижение налогов. Получаешь меньше МРОТ - во-
обще не платишь налог. Получаешь не сильно больше 
МРОТ - плати минимум. Ну и чем больше доход, тем 
выше процент. Еще надо защититься от уловок. К при-
меру, обычный работяга сейчас платит 13% НДФЛ. 
Богатый человек может нанять консультанта, офор-
мить ИП и проводить свои доходы по упрощенному 
налогообложению в 6%. Вот не должно быть так: чем 
ты богаче, тем больше используешь лазеек в законах.

Андрей КОЛГАНОВ, завлабораторией 
экономического факультета МГУ:

- Сначала надо понять, после какой суммы люди 
начнут активно уклоняться от уплаты налогов. По-
том надо посчитать, а какой будет эффект от повы-
шения, если кто-то все же начнет уклоняться. Если 
поступления в казну увеличатся, значит, реформа 
целесообразна. В любом случае без предварительных 
исследований цифры не назвать.

Оскар КУЧЕРА, актер, телеведущий:
- Надо посчитать, чтобы не было обираловки. Ведь 

странная ситуация получается: один ничем в жизни 
не рискует, мало получает и поэтому платит мало на-
логов. А другой - предприниматель - много рискует, 
много зарабатывает, но платит больше налогов в 
процентах. Но ему ведь риск никто не оплатит. Где 
тут справедливость? Дискуссионный вопрос…

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Уже в следующем году в стране может 
измениться система налогообложения 
(об этом на стр. 7). Ваше мнение: 

С какого дохода нужно 
вводить прогрессивную 
шкалу налога?
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МИСТИКА КОЛЕНА
В Авдеевку пока по-

пасть непросто - город 
находится, как пишут 
в сводках, «под посто-
янным огневым воз-
действием врага». Но 
гуманитарщиков пу-
скают, и меня взяли с 
собой кубанские парни 
и девчонки из «Добро-
го дела». Девушек по-
садили возле сдвижной 
двери «буханки», хоть 
какой-то шанс выва-
литься из машины во-
время. Я уютно устро-
ился на полу напротив, 
между генератором и 
канистрой с бензином, 
прицепил на бронежи-
лет и включил «детектор 
дронов». Детектор пока 
молчит, мы только вы-
езжаем из Ясиноватой, 
но я не успеваю мор-
гнуть глазом, как ока-
зываемся в так называе-
мой Промке. Промзона 
между двумя городами-
спутниками - это один 
из самых горячих участ-
ков обороны Донецка 
до СВО и после ее на-
чала. От «Промки» оста-
лись рожки да ножки. 
На горизонте, красиво 
подсвеченные нежным 
утренним солнцем, сто-
ят десятки обглоданных 
бетонных колонн, опо-
ры крыши какого-то це-
ха. Их за явное сходство 
прозвали «Стоунхендж». 

В этот момент до меня 
доходит, почему в по-
следние два года жи-
тели Ясиноватой пере-
двигались по городу 
дворами, чтобы была 
хоть какая-то вероят-
ность прикрыться от 
взрыва снарядов стеной 
здания. Все было очень 
близко, считаные кило-
метры и сотни метров до 
передка, но тогда это не 
ощущалось.

Проезжаем горящую 
хату - взрыв раскрыл 
стены наружу, как ле-
пестки у цветка. Судя по 
свежей земле и языкам 
пламени, прилет был 
совсем недавно. При-
кидываю, что из враже-
ской артиллерии могло 
достать до этого места и 
так точно? Только дрон. 
У девушки-волонтерши, 
сидящей напротив ме-
ня, вдруг задрожала 
нога, такими мелкими 
судорогами. Она хвата-
ется руками за колено, 
и в этот момент у меня 
на груди начинает пи-
щать дрон-детектор, 

экран у него становится 
красным, определился 
даже тип дрона - один 
из самых распростра-
ненных, Mavic. Нашим 
«мавикам» здесь разве-
дывать нечего, бои идут 
уже в десятке киломе-
тров от Авдеевки. Зна-
чит, вражеский. Ведет 
наблюдение или ищет 
достойную цель. Думаю, 
что делать, и прихожу к 
мысли, что делать не-
чего, остается только 
ехать вперед да смо-
треть в окно. За окном 
паники не наблюдается, 
стоят на обочинах ма-
шины, навстречу про-
ехал танк с огромным 
дронозащитным «ман-
галом», наваренным над 
башней.

Мы потом смеялись 
над этим дрожащим 
девичьим коленом и 
обсуждали: почему оно 
сработало раньше дрон-
детектора? Научных 
объяснений не нашли, 
только мистические.

ПРЕДАТЕЛИ 
И ВЕРНЫЕ

Не мной замечено, 
что все города, которые 
штурмовала армия, вы-
глядят одинаково. До-
бавлю лишь, что и лю-
ди, оставшиеся в этих 
городах, дождавшиеся 
освобождения, очень 
похожи. Они загляну-
ли за край, им откры-
лось что-то важное. Их 
можно назвать и про-
светленными, и пра-
ведниками. Эти муки и 
мытарства они выбра-
ли добровольно, ни-
кто не заставлял. Мир 
в такие города не при-
ходит мгновенно, воен-
ный синдром еще долго 
конвульсирует в разва-
линах, пускает метаста-
зы. Их лечат как могут. 

Почти все дороги в Ав-
деевке не просто рас-
чищены, а выметены 
до чистого асфальта. Я 
стою под стеночкой с 
немолодым мужиком в 
знакомой по «Азовста-
ли» спецовке холдинга 
«Метинвест». На авде-
евском «Коксохиме» 
работало 70% жителей, 
и хозяин у него был все 
тот же, украинский оли-
гарх Ринат Ахметов, пре-
давший в 2014 году род-
ной Донбасс. Его здесь 
ненавидят так же, как 
Порошенко и Зеленско-
го. А может, и сильнее, 
в отличие от далеких и 
чужих киевских полити-
канов. Пото-
му что когда-
то Ахметов 
был плоть от 
плоти Дон-
басса, вырос 
в «Нахалов-
ке» в доме 
с земляны-
ми полами, 
здесь же и 
с к о л о т и л 
свое оглу-
шительное 
состояние, 
а  потом 
не просто 
предал сво-
их, перешел 
на сторону 
врага. Или денег. В Дон-
бассе такое не прощают, 
край суровый. И мой со-
беседник, конечно же, 
не жалуется на подлых 
олигархов, а пытается 
убедить меня, что у не-
го в целом все хорошо. 
Вода есть (показывает 
рукой) - вон, скважина. 
Штурм пережил и даже 
в подвал не спускался, 
пули и осколки обошли 
стороной. И мы говорим 
с Сергеем про завод, 
он проработал там всю 
жизнь в газовой службе. 

Может, завод его и не 
отпустил из Авдеевки? 
Может, и так. Сергей 
рассказывает:

- В Киев очень мно-
го оборудования повы-
возили. Вот, пока все 
не вывезли, не успоко-
ились. Запустят ли об-
ратно завод? Надеемся, 
девять тысяч человек на 
нем работали.

- Вас не обижали вэ-
сэушники за то, что вы 
остались?

Сергей показывает ру-
кой на лавку у подъезда:

- Вон, товарищ сидит, 
пару раз с ним получали 
за это. Сидим на этой 
же лавочке, подошли: 

«Чего тут сидим? Кого 
ждем?». Телефон разби-
ли. Похоже, под чем-то 
были. И все по-русски 
говорили. Западенцы 
встречались, но редко. С 
одним поговорили. Он: 
«Дочку замуж выдаю в 
деревню, денег приехал 
заработать». Понимание 
жизни странное, - резю-
мирует Сергей.

Мимо нас проскаки-
вает явление, инопла-
нетно смотрящееся в 
сегодняшней Авдеев-
ке. Молодой статный 

парень в хорошем спор-
тивном костюме, на до-
рогом велосипеде. Как 
с московской велодо-
рожки выехал. Машет 
Сергею рукой и уносит-
ся вдаль.

Сергей объясняет:
- А Леша у нас чуть не 

погиб. Его к стенке ста-
вили расстреливать как 
дезертира и уклониста. 
А он просто рослый, ему 
16 лет только исполни-
лось. Отстояли, принес-
ли документы.

СОБАКОДЕТЕКТОР
По старой, мариу-

польской, памяти я со-
бирался в Авдеевку об-

стоятельно. Планировал 
съездить на донецкий 
хлебзавод, закупить хле-
ба, потом на один окра-
инный оптовый рынок 
за тушенкой и колбасой. 
И с удивлением узнал, 
что в Авдеевке с тушен-
кой и макаронами пол-
ный порядок. А вот лю-
бые источники света на 
вес золота. Поэтому за-
купился фонариками и 
батарейками и раздавал 
их щедрой рукой. Важ-
ный момент - как их у 
меня брали! Как пода-

рок от друга, такое было 
ощущение.

К пункту раздачи гу-
манитарки постепенно 
стягиваются местные 
жители. Сопровожда-
ющий нас боец из во-
енной полиции не про-
хлаждается в теньке, а 
стоит на дороге и вгля-
дывается в небо. По его 
фигуре чувствуется, что 
он очень напряжен. И 
пару раз командует: «В 
укрытие!». И мы залета-
ем в ближайший подъ-
езд. Наши начинают 
отвечать. «Смерч» или 
«Ураган» методично, 
ракету за ракетой, вы-
пускает целый пакет. 
И на какое-то время 
становится тихо. При-
ходят собаки и продав-
щица единственного 
оставшегося авдеевско-
го магазина Света. Го-
ворит, что 30 января 
пришла последняя ма-
шина с продуктами и 
магазин закрылся сам 
по себе. Штурм пере-
жил - стекла поста-
вить, крышу залатать -
и работать дальше.

- Скорее бы электри-
чество дали, - вздыхает 
Света, - мы же два года 
без него жили!

- ?!
- Генераторы, пау-

эрбанки, солнечные 
батареи. Связь работа-
ла, если на последний 
этаж поднимаешься. А 
не звонить было нель-
зя. Родители - с одной 
стороны линии фрон-
та, дети - с другой. Я де-
тей через три границы в 
Россию вывозила…

- Простите за дурац-
кий вопрос: почему не 
уехали?

- Так у меня дети в 
Снежном (это ДНР. - 
Авт.), я старшую четы-
ре года не видела, млад-
шую - два.

 Нас прерывает прилет 
выше по улице. Выхода 
мы не слышали - гово-
рили. Все вздрагивает 
вокруг, и к нам при-
жимаются две собаки, 
прямо к коленям. Света 
объясняет:

- Они слышат выход, 
сразу поворачиваются 
в ту сторону, и мы уже 
понимаем, откуда ле-
тит и когда у нас будет. 
Мы вообще разучились 
громко разговаривать - 
все время слушаем, что 
вокруг.
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Почти новый горный велосипед смотрится в Авдеевке инопланетно. 
Как с московской велодорожки выехал.

Побывал 
в многострадальном городе, 
где собаки помогают людям 
выжить под обстрелами, 
а фонарик - 
лучший подарок 
с Большой земли.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

В Авдеевку пока попасть непросто, 
но гуманитарщиков пускают, и меня взяли с собой 

кубанские ребята из «Доброго дела».

Авдеевка после освобождения:

Тут не спрашивают      про Украину.
   Люди дождались      Россию
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Никита МАКАРЕНКОВ, 
Павел ХАНАРИН,
Ольга ГАЛЬСКАЯ 
(«КП» - Донецк»)

Как-то в конце марта во-
лонтеры Народного фронта, 
помимо обычного гуманитар-
ного набора, взяли с собой 
газеты «Комсомольской прав-
ды» и передали их жителям 
Авдеевки.

- Сразу отметили, насколь-
ко велик интерес жителей 
к качественной прессе. Люди 
очень попросили привозить 
газеты регулярно, - расска-
зывают в Народном фронте.

Ребята рассказали об этом 
нашей донецкой редакции. 
Мы собрали несколько де-
сятков экземпляров, жите-
ли освобожденного города 
разбирали газету с огромным 
удовольствием.

Собственно, такой интерес 
к «Комсомолке» среди насе-
ления Донбасса - не новость. 
Когда только освободили Ма-
риуполь, наша газета пер-
вой приехала в город. Гру-
зили «КП» вместе с хлебом 
и водой. Люди ее букваль-
но расхватывали. И теперь 
«Комсомолка» в Мариуполе 

пользуется большим ува-
жением и спросом. Сейчас 
к нашей армии читателей при-
соединились и жители осво-
божденной Авдеевки. «Ком-
сомольская правда» печатает 
для них дополнительный ти-
раж, который доставляется 
в город Народным фронтом 
еженедельно. Так что свежие 
газеты с репортажами воен-
коров «КП», в том числе и из 
освобожденной Авдеевки, те-
перь и в этом городе. 

- Большое спасибо за воз-
можность читать «Комсомол-
ку»,  - говорит жительница 
Авдеевки Александра, взяв 
сразу четыре газеты. Для се-
бя и близких.

- Для нас это как глоток 
свежего воздуха,  - присое-
диняется мужчина лет соро-
ка, заскочив в гуманитарный 
пункт, где бесплатно раздает-
ся и «Комсомолка». - Теперь 
будем новости читать, у нас 
же здесь совершенно нет по-
ка интернета.

репортаж

БАРЫШНЯ 
ПРИЕХАЛА 
ЗА МУЖЕМ

Пока говорю со Све-
той, замечаю, что за ее 
спиной, с другой сто-
роны улицы все вре-
мя ходит немолодая 
женщина - выносит 
строительный мусор, 
обломки оконных рам. 
Перебегаю через улицу, 
нахожу набитую нога-
ми тропку. Просто так 
здесь по траве ходить не 
нужно. ВСУ закидыва-
ли город «лепестками» 
прямо во время бо-
ев, пытаясь помешать 
штурмующим. Где жи-
вет женщина, опреде-
лить несложно. Мерт-
вая пяти этажка, двери 
подъездов, затянутые 
паутиной, заваленные 
обломками, и вдруг… 
цветничок! Дверь даже 
покрашена в веселый 
голубой цвет, на ней 
написано мелом: «Здесь 
живут люди, четыре че-
ловека». Стучусь, кри-
чу: «Есть кто живой?». 
Есть. Выходит женщи-
на, называется Ритой и 
даже говорит мне не-
много кокетливо:

- Ой, у меня все руки 
в винегрете… Обед го-
товлю. Нет, не голодали 
никогда. Свет - малень-
кий фонарик у меня, на 
голову. И свечки. Мы 
же привыкли, темнеть 
начинает, спать ложим-
ся. Я вот до сих пор под 
тремя одеялами сплю. 

Раиса, конечно же, 
работала на «Кок-
сохиме», 32 года, от 
бункеровщика до ма-
шиниста сушильных 
установок, четвертый 

разряд. Скупо говорит, 
что осталась в Авдеевке 
сознательно, хотя род-
ни в Большой России и 
на территориях ЛДНР 
нет. Не уехала с родной 
земли. Заметил уже, что 
разговоры о политике 
здесь не просто табуи-
рованы, их не поддер-
живают.Что тут обсуж-
дать? Люди поставили 
свои жизни, чтобы до-
ждаться России.

Прощаюсь, меня уже 
торопят. Я забегаю на 
минутку в распреде-
лительный центр. Не-
сколько генераторов, 
их в определенное 
время запускают, что-
бы люди смогли за-
рядиться. Коробки с 
апельсинами, штабе-
ля бананов - дозрева-
ют. Есть даже столик 
с электрочайником, 
чтобы попить горячего 
или заварить лапшу. На 
стене - простой и по-
нятный список до-
кументов для по-
лучения паспорта 

России. Текст Гимна 
России и инструкция, 
как настроить интернет 
в телефоне. В Авдеев-
ке заработал местный 
мобильный оператор 
«Феникс». 

Едва покидаем гра-
ницу города, нам 
вслед что-то ляпает, 
и к небу встает столб 
дыма. Выключаю де-
тектор дронов, тол-
ку от него в такой си-
туации нет. Смотрю, 
как за окном мельте-
шат надписи на забо-
рах: «Проверено, мин 
нет». Разговариваю с 
барышней-волонтером 
из Екатеринбурга, что-
бы как-то отвлечься от 
тревожных мыслей. Я 
видел, как эта девушка 

переглади-
ла всех ав-
деевских 
собак, на 

сколько хватало взора. 
Собаки выстраивались 
к ней в очередь! По-
думал тогда, мол, это 
какая-то особенная 
девушка, что-то в ней 
есть, собаки чуют. На-
таша Гаврюшенко го-
ворит мне просто:

- Я за мужем приеха-
ла. Он из 385-й бри-
гады, артиллерийская 
разведка. Воевал под 
Сватово, теперь на Ав-
деевском направлении. 
Жду, когда ему дадут 
отпуск, комбат говорит, 
что сейчас не может вы-
вести ребят с позиций. 
Помогаю людям и жду.

- А муж знает, что вы 
приехали?

Наташа смеется:
- Конечно! Он мне 

сразу: «Собирайся и 
езжай домой!»

- А вы?
- А я ему так и сказа-

ла: я за тебя выходила, 
чтобы всегда быть с то-
бой рядом.

Я замечаю, что тут 
крыть нечем и возраз-
ить нечего. От души 
желаю супругам встре-
титься как можно бы-
стрее, и кто-то услы-
шал эти просьбы, не 
только мои, конечно. 
Когда писались эти 
строки, Наташа сооб-
щила, что муж вышел 
с позиций и получил 
отпуск. Кажется, на-
чалась светлая полоса, 
пусть она будет шире и 

длиннее.
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Все города, которые прошли через бои, выглядят одинаково.
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А «Комсомолку» 
раздают бесплатно

 ■ КСТАТИАвдеевка после освобождения:

Тут не спрашивают      про Украину.
   Люди дождались      Россию

Видео – 
на сайте 
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Люди берут «КП» для себя 
и для родственников.

Жители освобожденного города 
называют нашу газету «глотком 
свежего воздуха».

Наташа перегладила всех собак Авдеевки. 
Они выстраивались к ней в очередь.
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В ДЕЛЕ «КРОКУСА» 
МОЖЕТ БЫТЬ
СУДЕБНАЯ ОШИБКА?

- Павел Алексеевич, поче-
му мы все снова заговорили о 
смертной казни?

- Из-за террористических 
актов, убийств... В Томске 
дважды судимый за педофи-
лию утащил 5-летнюю девоч-
ку прямо из детского сада. 
Он-то сам покончил с собой, 
но вопрос «Почему нет каз-
ни?» остался. Статья 43 УК: 
цель наказания - «восстанов-
ление социальной справед-
ливости».

- Я был на Вологодском Пя-
таке (тюрьма для пожизнен-
ных) - там злодеи мечтают о 
смертной казни. Сидеть в под-
валах - хуже смерти.

- (Задумчиво.) Смерть - как 
избавление?.. На телекана-
ле «Спас», где я работаю, у 
батюшек идет такая же дис-
куссия. Священники не одо-
бряют смертную казнь из-за 
невозможности покаяться. 
Но в Священном Писании 
нет запрета на нее или осуж-
дения.

- Вы как адвокат прекрасно 
знаете, сколько в России су-
дебных ошибок.

- Ошибки разные. Бывает, 
заключенный не то что не-
виновен, просто часть ви-
ны - подельников, чужая. 
Или Конституционный суд 
упоминал случай, когда при-
говоренного к высшей мере 
дважды признавали винов-
ным, а на третий раз оправда-
ли. Или в США некоего Хо-
се Мартинеса приговорили 
к смертной казни, но потом 
провели генетическую экс-
пертизу, оказалось, ошибка.

- То есть во имя чувства со-
циальной справедливости на-
до казнить несколько неви-
новных?

- Владимир, в деле терро-
ристов из «Крокуса» может 
случиться судебная ошибка?

- Нет. Но как раз их казнить 
невозможно - обратной силы 
закон не имеет.

- (Задумывается.) А давайте 
людей спросим? Хоть пред-
ложение о референдуме, зву-
чавшее в Госдуме, подвергли 

обструкции, мол, достаточно 
разъяснений Конституцион-
ного суда. 

ПРИМЕР КИТАЯ 
НЕ РАБОТАЕТ

- Согласно исследованиям, 
смертная казнь не влияет на 
преступность. Даже в Китае, с 
его расстрелами на стадионах, 
меньше воровать не стали.

- Введение казни сопро-
вождает кратковременный 
спад преступности, потом 
она возвращается на преж-

ний уровень - преступники 
«привыкают». Я, как и вы, 
опасаюсь выпустить джинна 
из бутылки.

- Но мы из редких стран с 
тысячами посмертно реабили-
тированных.

- Если бы Париж занимался 
посмертной реабилитацией 
двух миллионов дворян, ко-
торых уничтожила Француз-
ская революция…

- Может, поэтому во Фран-
ции смертной казни нет.

- Нам в любом случае на-
до решить - отменять казнь 
в принципе или возвращать. 
Нельзя бесконечно зависать 
посередине. Случится, не дай 

бог, новое страшное престу-
пление, снова загорится дис-
куссия.

- По-моему, власть все для 
себя решила. Сенатор Андрей 
Клишас заявил, что законы те-
перь не предполагают высшей 
меры вообще. По Конститу-
ции казнь - прерогатива при-
сяжных, а те давно не судят 
обвиняемых в терроризме, пе-
дофилии и т. д.

- Позиция Конституцион-
ного суда - это постепенное 
расширение прав и свобод. 

И введение смертной казни, 
безусловно, станет в этом 
смысле шагом назад. Возни-
кает вопрос: на каком основа-
нии государство лишает чело-
века жизни? Не государство 
же ее дало. Но все-таки надо 
спросить и народ…

ОКО ЗА ОКО?
- О народе. Чем отличаются 

противники и сторонники?
- Если выступаешь в сту-

денческой, научной или 
журналистской аудито ии, 
большинство будет против 
смертной казни, естест-
венно.

- Естественно?

- Пошире кругозор, по-
глубже знания. Такая ауди-
тория лучше знает законы, 
историю. Если мы придем к 
простым людям, будет дру-
гая дискуссия. Человек труда 
живет на земле. Он скажет: я 
свой хлеб зарабатываю потом 
и кровью, почему я должен 
злодеев кормить? Это очень 
простая логика. Я могу долго 
этим людям объяснять, что 
смертная казнь не приведет к 
снижению преступности, что 
важнее добиваться неотвра-
тимости наказания, раскры-
тия преступлений, профи-
лактики правонарушений… 
Но в аудитории достаточно 
простой (в хорошем смысле) 
эти слова просто не поймут. 
Большинство людей боят-
ся закона, они не считают 
его другом. Нужно правовое 
просвещение. И только тог-
да мы вырастим поколение 
законопослушных людей. И 
тогда пожизненное заключе-
ние станет понятной и спра-
ведливой мерой.

- Люди хотят ото-
мстить. Но разве закон 
не отвергает месть?

- Современный - да. Но 
спросите любого историка, 
он скажет: основа казни - 
месть. Око за око, зуб за зуб, 
кровь за кровь.

- Новый Завет это отредак-
тировал.

- Он дал понимание, как 
надо себя вести. Помните: 
ударили - подставь другую 
щеку. В той же «образован-
ной» аудитории кто честно 
скажет: «Я готов подставить 
другую щеку»? А ведь с этого 
все и начинается. Если ты 
веришь, что всех можно ис-

править, то, может, не нуж-
на пенитенциарная система: 
мы по-христиански прощаем 
преступников и отпускаем.

- Но почему народ голосует 
за смертную казнь, если он не 
очень доверяет судебной си-
стеме?

- Я бы не сказал, что не до-
веряет. Я в 1993 году пришел 
в адвокатуру, и суды не были 
так загружены, как сейчас. 
Люди перестали решать во-
просы по-соседски, когда за 
межу убивали, - они пошли 
в суды. Люди хотят справед-
ливости. Пример: выступал я 
в одном регионе, поднимает 
руку с заднего ряда человек 
и спрашивает: «Павел Алек-
сеевич, всегда ли решения 
по закону являются справед-
ливыми?» Этот вопрос задал 
экс-председатель краевого 
суда. Он его даже на пенсии 
мучает - до сих пор не уверен, 
что его законные решения 
были справедливы.

ЗАГАДКА 
ДЛЯ БУДУЩЕГО

- Вы встречали тех, кого 
стоит казнить?

- Особенно много, когда 
работаешь защитником по 
назначению и ты обязан за-
щищать любого людоеда. 
Помню, двое убили несчаст-
ного парня на ВДНХ. Я сидел 
на процессе и не понимал, 
как защищать этих чудовищ. 
Они напились до мерзост-
ного, свинского состояния 
и убили хорошего человека. 
И вот сидят родители убито-
го... В этой ситуации адвокат 
что говорит? «На усмотрение 
суда…»

- Когда-нибудь люди отка-
жутся от смертной казни?

- (Вздыхает.) Я 
называю се-

бя наивным 
оптимистом. 
Считаю, что 
придет мо-
мент, когда 

большинство 
людей уди-

вится: а зачем 
смертная казнь? 

Этот атавизм ничего не ис-
правит. И лишать даже са-
мого законченного ублюд-
ка, подонка, мерзавца жизни 
бессмысленно. Раз он выбрал 
такой страшный путь, пусть 
живет и мучается до конца.

Казнить или не казнить - 
ответить должен народ

Полный текст 
и аудио 
беседы 
читайте и слушайте 
на нашем сайте
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Те, кто сидит 
на пожизненном, 

зачастую белый свет 
видят не больше часа 

в день и мечтают, чтобы 
все это поскорее 

закончилось. 

Сторонники считают, что это 
было бы справедливое возмездие 
убийцам, противники говорят, 
что это негуманно. 

А какое решение было бы 
справедливым и почему народ 

так и не может опреде-
литься со своим выбо-
ром? Об этом в студии 

Радио «Комсомоль-
ская правда» мы по-
говорили с адвокатом 

Павлом АСТАХОВЫМ.
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После кровавого 
теракта 

в «Крокусе» снова 
поднялись вопросы 
о снятии моратория 

на высшую меру 
наказания. 

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   
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Евгений БЕЛЯКОВ

Уже со следующего го-
да в стране может по-
явиться прогрессивная 
шкала налогообложения 
наших с вами доходов. 
Об этом сообщили в Гос-
думе. А президент Вла-
димир Путин заявил, 
что страна созрела для 
более сложных и при-
быльных для бюджета 
подходов к налогообло-
жению. Разбираемся, 
как все может быть 
устроено.

«ПРОГРЕСС» 
НЕИЗБЕЖЕН

Напомню, прогрес-
сивная шкала у нас 
уже была - в 90-е го-
ды. Тогда мы жили по 
заветам Международ-
ного валютного фон-
да. Тамошние умники 
почему-то считали, 
что одни и те же лекала 
можно применять хоть 
к США, хоть к России, 
хоть к Африке. Ставка 
налога колебалась от 12 
до 35% - в зависимости 
от дохода. Но тогда это 
привело лишь к тому, 
что зарплаты выдавали 
в конвертах, а налоги 
не платили.

С 2001 года появилась 
плоская шкала налого-
обложения - 13%. Она 
обелила часть зарплат. 
А потом налоговая по-
степенно закручивала 
гайки, налаживала кон-
троль за денежными 
потоками, все сильнее 
внедряла цифровиза-
цию. В итоге собирае-
мость выросла. И те-
перь НДФЛ (налог на 
доходы физических 
лиц) - одна из главных 
дойных коров бюджета 
(подробнее - см. графи-
ку). За прошлый год его 
собрали на 6,5 трлн ру-
блей. Это на треть боль-
ше, чем два года назад.

Первый аккуратный 
шаг назад к «прогрессу» 
мы сделали в 2021 году. 
Ввели чуть более высо-
кую ставку (15%) на до-
ходы свыше 5 млн ру-
блей в год (от 417 тысяч 
рублей в месяц). Людей 
с такими заработками 
всего 400 тысяч по всей 
стране. Но даже эта 
вроде бы малюсенькая 
прибавка дала непло-
хую отдачу.

- Введение про-
грессивной шкалы со 
ставкой 15% позво-
лило дополнительно 
аккумулировать в фе-
деральном бюджете за 
три  года  383,7 млрд 
рублей, что  составляет 
2,2% от общих посту-

плений НДФЛ за этот 
отрезок времени, - под-
считал Владимир Гро-
мов, старший  научный 
сотрудник  Лаборато-
рии исследований на-
логовой политики  Ин-
ститута прикладных 
экономических иссле-
дований  Президентской 
академии.

ПОДНЯТЬ, НО КАК?
Большинство экс-

пертов считают, что 
до прогрессии мы дей-
ствительно доросли. 
Плоская шкала бы-
ла полезна, когда нам 
нужно было обелить 
доходы. Но ее большой 
минус в том, что по бед-
ным она бьет сильнее, 
чем по богатым. Поэто-
му почти во всех стра-
нах мира эту неспра-
ведливость стараются 
выравнивать.

- Плоская шкала по-
доходного налога не-
справедлива по отно-
шению к работникам 
с низкой заработной 
платой, - считает Ра-
виль Ахмадеев, канди-
дат экономических наук, 
доцент кафедры госу-
дарственных и муници-

пальных финансов РЭУ 
им. Г. В. Плеханова.

Согласитесь, уровень 
жизни человека с зар-
платой в миллион не 
сильно упадет, если за-
брать у него 130 тысяч. 
А когда от зарплаты в 
30 000 рублей после вы-
чета тех же 13% на руки 
получаешь 26 100, щи 
становятся куда жиже.

Но какой именно мо-
жет стать новая система 
налогообложения фи-
зических лиц? Над этим 
сейчас и ломают голову 
в правительстве. Не бу-
дем гадать на кофейной 
гуще, обратимся к авто-
ритетным источникам 
(см. «Проекты новой си-
стемы налогообложения 
физлиц»).

«НЕ ТРОГАЙТЕ 
СРЕДНИЙ КЛАСС»

Прогрессия может 
быть разной. Одна 
принесет дополнитель-
ные доходы в бюджет 
и снизит социальное 
неравенство. А другая 
приведет к тому, что 
доходы уйдут в тень. 
Или богатые люди по-
бегут менять граждан-
ство. Как это было, 

например, с Жераром 
Депардье, который уе-
хал из Франции, ког-
да там захотели до 75% 
повысить налог на до-
ходы тех, кто зарабаты-
вает больше миллиона 
евро в год. Поэтому к 
выбору шкалы нужно 
подходить аккуратно.

- Один миллион ру-
блей в год после вычета 
налогов соответствует 
зарплате в 72,5 тыся-
чи рублей в месяц по-
сле вычета НДФЛ. По 
данным Росстата, до-
ход более 75 тысяч ру-
блей в месяц получает 
18,5% населения Рос-
сии, - подсчитал Тимур 
Нигматуллин, старший 
инвестиционный кон-
сультант ФГ «Финам».

Если правительство 
пойдет по первому ва-
рианту, про который 
говорили источники 
«Блумберга», тогда 
рост налоговой став-
ки затронет интересы 
каждого пятого рос-
сиянина. То есть весь 
наш многострадальный 
средний класс.

- Идеи обложить до-
ходы граждан на уровне 
средней зарплаты или 
ниже не имеют отноше-
ния к социальной спра-
ведливости. Они спо-

собны привести лишь к 
обеднению населения. 
Однозначно не нужно 
снижать планку до-
ходов ниже 5 млн ру-
блей, - считает Влади-
мир Громов.

По его словам, луч-
ше повысить ставки для 
сверхвысоких доходов. 
Для богатых лишние 3 - 
5 или даже 10% боль-
шой роли не сыграют.

САМЫЕ НИЗКИЕ 
НАЛОГИ? НУ-НУ...

Тем более что платим 
мы не так уж и мало. 
Российские чиновни-
ки любят рассказывать, 
что у нас чуть ли не са-
мый низкий в мире по-
доходный налог в 13%, 
а в некоторых развитых 
странах (например, в 
Скандинавии) он до-
стигает 50 и даже 60%. 
Да вот только есть одно 
но. В этих странах, как 

правило, в размер на-
логов включают еще 
и пенсионные выпла-
ты. У нас же НДФЛ и 
страховые взносы - это 
разные вещи. И если 
их просуммировать, то 
окажется, что платим 
мы не 13%, а раза в три 
больше.

К примеру, если но-
минальная зарплата у 
человека 100 тысяч ру-
блей, то он платит с нее 
13 тысяч в виде НДФЛ. 
И еще 30 тысяч платит 
за него работодатель - 
это те самые страховые 
взносы, которые идут 
на пенсии, медицину, 
декретные и прочие 
социальные  гарантии 
для работающих.

Другими словами, из 
фактического фонда 
оплаты труда в 130 ты-
сяч рублей человек по-
лучает на руки лишь 
87 тысяч. То есть в ре-
альности платим мы 
не 13%, а 33,1%. От-
даем государству каж-
дый третий заработан-
ный рубль. А богатые 
платят даже меньше. 
Ведь с доходов больше 
2,2 млн рублей в год в 
казну собирают уже не 
30%, а 15,1%.

Поэтому в решении 
обложить дополни-

тельными налогами 
только богатых есть 
своя логика. Но тогда 
было бы логично по-
низить или даже обну-
лить налоги для мало-
имущих. К примеру, в 
Финляндии не облага-
ются налогом доходы 
ниже 16 тысяч евро в 
год. Это 1330 евро в 
месяц - 130 тысяч ру-
блей по сегодняшнему 
курсу.

- Можно ввести не-
облагаемый минимум 
для физических лиц, у 
которых доходы не пре-
вышают минимального 
размера оплаты труда 
(около 20 тысяч ру-
блей. - Ред.), - считает 
Владимир Громов.

К примеру, сейчас 
государство помогает 
мало имущим семьям с 
несовершеннолетними 
детьми. Им выплачива-
ют субсидии, которые 
дотягивают их доход до 
прожиточного миниму-
ма в регионе (16 тысяч 
рублей в среднем по 
стране). Но есть лю-
ди с доходом меньше 
МРОТ, у которых детей 
нет или они выросли. 
Для них отмена налога 
была бы хорошей при-
бавкой. А для бюджета 
такая мера вряд ли бы 
стала обузой.

Время повышать ставки
В России вырастет 
подоходный налог. 
Как именно?
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По данным ФНС за 2023 год.

КАКИЕ НАЛОГИ ВАЖНЕЕ ВСЕГО
Доля в общей сумме
налоговых сборов %

                               Вид сбора 
• Налог на добычу полезных ископаемых 27,3
• Налог на добавленную стоимость 19,9
• Налог на прибыль 19,9
• Налог на доходы физических лиц 18
• Другие налоги и сборы 14,9
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Проекты новой 
системы 
налогообложения 
физических лиц

По сути, сейчас
рассматриваются 

два варианта:

Вариант 1
О нем со ссылкой на свои источники 
в правительстве в начале марта 
сообщило агентство Bloomberg. 
По данным агентства, там 
предлагают следующую лесенку:
• Для доходов до миллиона 
рублей в год - 13%
• От 1 до 5 млн - 15%
• От 5 млн и выше - 20%
По расчетам, это могло бы 
принести в бюджет 
дополнительные 
2,5 трлн рублей в год.

Вариант 2
Его еще в феврале 
(до Послания Федеральному 
Собранию) предложили депутаты 
Госдумы. Законопроект находится 
на рассмотрении 
в парламенте. Здесь лесенка
 другая, более плавная:
• До 5 млн рублей - 13%
• От 5 до 24 млн - 15%
• От 24 до 200 млн - 18%
• От 200 до 500 млн - 20%
• От 500 млн - 25%
По расчетам депутатов, такие 
изменения принесут в бюджет 
около триллиона рублей.
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Допустим, человек получает 
6 млн рублей в год. 

ЧТОБ НАС ТАК НАЛОГООБЛОЖИЛИ
КАК СЕЙЧАС 
СОБИРАЮТ 
ПОВЫШЕННЫЙ 
НАЛОГ

По данным ФНС.

• Если человек получает доходы в одном месте, 
то все налоги платит работодатель.
• Если в нескольких, то каждый работодатель 
платит только 13%. А налоговая в следующем 
году выставляет человеку счет, по которому он должен 
будет доплатить часть налога самостоятельно. В данном примере 
это 2% от 1 млн рублей, то есть 20 тысяч рублей.

Из них:
5 млн рублей
 облагаются 
по ставке 

1 млн рублей 
облагается 
по ставке 13% 15%



Серафима КРАСНОВА

Губернатор рассказал 
о запретах, которые 
вступают в силу 
в регионе 
уже сегодня.

В частности, жителям с 
5 апреля запрещено посе-
щать леса, жечь костры и 
жарить шашлыки в необо-
рудованных местах.

«Становится теплее. С од-
ной стороны, это здорово, 
приближается лето. С дру-
гой - увеличивается риск 
возгораний, которые могут 
привести к крупным пожа-
рам. Поэтому вводим новые 

ограничения уже сейчас. 
Это необходимые меры. 
Важный момент: будет за-
прещено посещение лесов 
(за исключением случаев, 
когда нахождение в лесу яв-
ляется законным согласно 
постановлению)», - напи-
сал губернатор Тюменской 
области Александр Моор в 
телеграм-канале.

Напомним, что в про-
шлом году от ландшафтных 
и лесных пожаров в регионе 
пострадали несколько на-
селенных пунктов. Без кры-
ши над головой остались 
десятки людей. Особенно 
опасной была ситуация в 
сёлах Успенка и Салаирка.

В регионе ввели особый 
противопожарный режим

ВНИМАНИЕ! 

ЗАПРЕЩАЕТСЯ:

Первый в этом году ландшафтный пожар был зарегистрирован вчера в селе Кулаково. 
На место происшествия оперативно выехали сотрудники Противопожарной службы 
Тюменской области.

- Сухая трава уже начала гореть! Утром произошло возгорание травы на улице Мира, 1. 
Ликвидировали пожар на 50 квадратных метрах. На месте работал отдельный пост № 122 
села Кулаково Противопожарной службы Тюменской области, - сообщили в ведомстве.

ПОСЕЩАТЬ ЛЕСА
(за исключением лиц, чье пребывание 
в лесу является законным)

СЖИГАТЬ МУСОР

РАЗЖИГАТЬ КОСТРЫ

Нарушение правил пожарной безопасности в условиях 
особого противопожарного режима влечет наложение ад-
министративного ШТРАФА В РАЗМЕРЕ ДО МИЛЛИОНА 
РУБЛЕЙ либо УГОЛОВНУЮ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ.

ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
ПИРОТЕХНИКУ

СООБЩИТЬ 
О НАРУШИТЕЛЯХ МОЖНО 

ПО ТЕЛЕФОНУ ЭКСТРЕННЫХ СЛУЖБ
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Мария ВАСИЛЬЕВА

Дом № 92 на улице Республики 
ожидает преображение.

В период с 2024 по 2026 год в доме 
планируется ремонт лифтов, а с 2027 по 
2029 год - ремонт фасада и подвальных 
помещений. Ремонт систем электроснаб-
жения и теплоснабжения запланирован на 
2033 - 2035 годы.

Несколько попыток восстановить фасад 
дома были безуспешными из-за отсутствия 
финансирования. В 2012 году в рамках 
проекта «Энергоэффективный квартал» 
планировалось реставрировать фасад, но 
не удалось найти 220 миллионов рублей 
из городского бюджета. Позже была еще 
одна попытка восстановить внешний вид 
здания в рамках проекта благоустройства 
облика гостевых улиц областной столицы, 
но и она не увенчалась успехом из-за не-
достатка средств.

Напомним, что «муравейник» строили с 
1974 по 1982 год и вначале его в народе 
называли «гармошкой». Он поражал тю-
менцев и гостей города своим масштабом 
и необычным волнистым фасадом. Название 
«муравейник» дом получил из-за огромного 
количества проживающих в нем людей и 
уникального внутреннего устройства, по-
зволяющего переходить с лестничных пло-
щадок в квартиры через открытые обще-
ственные балконы, выходящие прямо на 
улицу Республики.

Светлана Смирнова, живущая в доме бо-
лее 20 лет, выразила желание, чтобы фасад 
дома был приведен в порядок. Она довольна 
расположением дома, наличием всех необхо-
димых объектов инфраструктуры в шаговой 
доступности и не планирует переезжать.

Картина дня: Тюмень

Виктория ГАВРИК

Стоимость концерта молодой 
знаменитости зашкаливает - 
1,5 миллиона рублей, однако 
девушка будет выступать 
только под плюсовую 
музыку.

В райдер певицы вклю-
чен полет бизнес-
классом, а также 
автомобиль премиум-
класса. У звезды из 
Тюменской области 
есть определенные 
требования к води-
телям машины: без 
вредных привычек 
и презентабельный 
вид. Жить тиктокерша хо-
чет только в номерах люкс 
лучших отелей города. 
При этом для команды 
Гаврилиной подойдет 
и стандартный номер 
гостиницы.

Перед концертом органи-
заторы должны предоставить 
уважаемой звезде 
комфортные усло-

вия в гримерке: приятная температура, 
хорошее освещение, а также сладости 
лучшего качества и сок. 

На момент пребывания в городе Юле 
потребуется карта со всеми барами и 
ресторанами. Гаврилина требует от орга-
низаторов концерта книгу с телефонны-
ми номерами доставок, но не фастфуда. 
В райдере тюменской звезды указаны 
суточные: пять тысяч рублей - Юле, а 
каждому члену команды певицы - по две 
тысячи рублей.

Напомним, что кумир молодежи роди-
лась в Тюмени почти 22 года назад. 
Девушка рано потеряла отца и в два 
года переехала в Москву. Серьезно 

занималась танцами, участвовала в 
чемпионатах мира. Юлия Гаврилина 
завоевала любовь миллионов бла-
годаря забавным роликам в «Тик-
Токе» и таким хитам, как «Жу Жу» 
и «Замело». В октябре 2020 года, 

когда Юле было 
18 лет, журнал 

Forbes помес-
тил ее на чет-
вертое место в 
списке самых 
высокооплачи-
ваемых тикто-
керов.

■ СРЕДА ОБИТАНИЯ

«Муравейник» 
наконец-то 
отремонтируют

■ КАК ПОГОДКА?

Холода 
возвращаются
Анна ПЕТРОВА

Тюменская область 
оказалась под влиянием 
тропического циклона 
под названием «Патриция».

В регионе столбики термометров под-
нялись до отметки плюс 17 градусов, по 
области - до плюс 15. Об этом рассказал 
ведущий сотрудник сервиса «Гисме-
тео» Михаил Леус.

Однако после резкого потепления в 
регионе похолодает в два раза. Стол-
бики термометров в субботу, 6 апреля, 
опустятся до отметки минус 2 градуса. 
Кроме того, в регионе прогнозируется 
мощный снегопад, за сутки в областном 
центре выпадет до 5 мм осадков. Пик 
дождей вперемешку со снегом придется 
на 8 апреля.

- Сегодня Урал останется под влиянием 
антициклона, названного нашими немец-
кими коллегами «Патриция». В зоне его 
влияния сохранится спокойная, относи-
тельно малооблачная и сухая погода с 
температурой, существенно превышаю-
щей климатическую норму первой декады 
апреля: плюс 16 - 18 градусов в Тюмени, 
по области - плюс 16 - 21. Атмосферное 
давление будет меняться мало и составит 
752 мм ртутного столба, что выше нор-
мы, - рассказал синоптик Михаил Леус.

Отметим, что тропический циклон «Пат-
риция» представляет собой воздушные 
массы из Африки. Перемещаясь, они 
приносят регионам то нежданные ветры 
и ледяные дожди, то аномальное потеп-
ление. На Москву и Санкт-Петербург ци-
клон оказал негативное влияние: в двух 
столицах России похолодало до плюс 
4 градусов.

Напомним, что в 2015 году циклон 
«Патриция» принес в Мексику один из 
самых мощных ураганов. Скорость ветра 
на юге страны достигала 34 метров в 
секунду. От сильнейшего ветра и дождей 
пострадали десятки домов.

Ремонт фасада дома начнется через три года.
Кумир молодежи родилась 

в Тюмени почти 22 года назад.

■ ШОУ-БИЗНЕС

В Cеть слили райдер 
тиктокерши Юлии Гаврилиной
Виктория ГАВРИК

Стоимость концерта молодой 
знаменитости зашкаливает - 
1,5 миллиона рублей, однако 
девушка будет выступать 
только под плюсовую 

В райдер певицы вклю-
чен полет бизнес-
классом, а также 
автомобиль премиум-
класса. У звезды из 
Тюменской области 
есть определенные 
требования к води-
телям машины: без 
вредных привычек 
и презентабельный 
вид. Жить тиктокерша хо-
чет только в номерах люкс 
лучших отелей города. 
При этом для команды 
Гаврилиной подойдет 
и стандартный номер 

Перед концертом органи-
заторы должны предоставить 
уважаемой звезде 
комфортные усло-

хорошее освещение, а также сладости 
лучшего качества и сок. 

На момент пребывания в городе Юле 
потребуется карта со всеми барами и 
ресторанами. Гаврилина требует от орга-
низаторов концерта книгу с телефонны-
ми номерами доставок, но не фастфуда. 
В райдере тюменской звезды указаны 
суточные: пять тысяч рублей - Юле, а 
каждому члену команды певицы - по две 
тысячи рублей.

Напомним, что кумир молодежи роди-
лась в Тюмени почти 22 года назад. 
Девушка рано потеряла отца и в два 
года переехала в Москву. Серьезно 

занималась танцами, участвовала в 
чемпионатах мира. Юлия Гаврилина 
завоевала любовь миллионов бла-
годаря забавным роликам в «Тик-
Токе» и таким хитам, как «Жу Жу» 
и «Замело». В октябре 2020 года, 

когда Юле было 
18 лет, журнал 

Forbes помес-
тил ее на чет-
вертое место в 
списке самых 
высокооплачи-
ваемых тикто-
керов.

Кумир молодежи родилась 
в Тюмени почти 22 года назад.
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Анна КУКАРЦЕВА

ЖИТЬ БУДЕМ ДОЛЬШЕ
Владимир Ченохин, пред-

седатель Научного совета 
РАН «Науки о жизни», на-
помнил о планах - увели-
чить среднюю продолжи-
тельность жизни россиян 
до 78 лет (сейчас 73,5 года) 
и численность населения 
страны. Это автоматиче-
ски приведет к росту до-
ли возрастных граждан, 
а значит, и к увеличению 
сопутствующих заболева-
ний. По данным главно-
го внештатного гериатра 
Минздрава России Ольги 
Ткачевой, сейчас в Рос-
сии 23% пожилых людей 
старше 65 лет. Но к 2030-
му ожидается, что их бу-
дет уже 25%. Дальше - еще 
больше.

- Естественно, хочется, 
чтобы люди чувствовали 
себя моложе паспортного 
возраста и были активны-
ми гражданами, - сказала 
Ольга Ткачева. 

ПЫЛЕСОС 
ДЛЯ КЛЕТОЧНОГО 
МУСОРА

Сейчас в Российском ге-
ронтологическом научно-
клиническом центре 
РНИМУ им. Пирогова 
(Ольга Ткачева - его ди-
ректор) очень плотно 
изучают влияние внекле-
точного матрикса на про-
цессы старения клеток. И 
разрабатываются препара-
ты, помогающие контро-
лировать этот механизм.

Если коротко и просто: 
внеклеточный матрикс - 
это субстанция, в которой 
«плавают» наши клетки. 
Из нее они получат пита-
ние, но туда же сбрасыва-
ется и «мусор» - чем его 
больше во внеклеточном 
матриксе, тем быстрее 
старение и гибель клеток. 
Препараты, которые раз-
рабатывают в лаборатори-

ях института, в том числе 
работают и с этим «мусо-
ром», очищая матрикс как 
пылесос.

Также разработан каль-
кулятор биологического 
возраста. Геронтологи на 
основе этих показаний 
могут разработать для па-
циента стратегию профи-
лактики возрастных забо-
леваний.

Но до сих пор основны-
ми средствами борьбы со 
старением остаются здоро-
вый образ жизни - отсут-
ствие вредных привычек, 
хороший сон и правильная 
физическая активность.

ПОЧЕМУ СДАЕТ МОЗГ
Одна из основных про-

блем пожилых людей 
связана со старческой де-
менцией или болезнью 
Альцгеймера. Если мыш-
цы можно поддержать 
упражнениями, то дряхле-
ющий мозг, увы, не всегда.

Директор Института 
мозга Сергей Иллариош-
кин рассказал, что сейчас 
болезнью Паркинсона и 
Альц геймера страдают 
свыше 40 млн человек в 
мире:

- По некоторым про-
гнозам, к 2050 году эта 
цифра может увеличить-
ся минимум в три раза - до 
120 миллионов. Мы мо-
жем видеть это на примере 
Японии, где средняя про-
должительность жизни до-
стигла 85 лет. Но при этом 
15% пожилых людей стра-
дают болезнью Альцгей-
мера, - рассказал Сергей 
Иллариошкин.

С возрастом в мозге, в 
его нервных клетках, на-
капливаются белки бета-
амилоиды и его разновид-
ность - тау-белок. Они 
образуют настоящие бляш-
ки на нервных клетках, как 
холестерин на сосудах.

- Но накопление бета-
амилоида начинается за-
долго до того, как мы ви-
дим первые проявления 
деменции, - говорит Сер-
гей Иллариошкин. - Как 
правило, к этому моменту 
50% нейронов головного 
мозга уже погибло. Обыч-
но это случается после 
65 лет. Однако отследить 
маркеры заболевания мы 
можем раньше. И очень 
важно сейчас создать тех-
нологии для более ранне-

го вмешательства, чтобы 
отдалить срок наступле-
ния болезни. Сегодня мы 
можем диагностировать 
Альцгеймер при помощи 
позитронно-эмиссионной 
томографии (ПЭТ), кото-
рая показывает накопления 
бета-амилоидов. Еще один 
метод - анализ спинальной 
жидкости на уровне белков 
бета-амилоида. И уже сей-
час появляются препараты 
для вымывания патологи-
ческого бета-амилоида из 
мозгового вещества. Они 
способны до 30% снизить 
темпы прогрессирования 
болезни Альцгеймера. 

Отодвинуть старость
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Пока есть желание 
узнавать и пробовать 

что-то новое, 
например, стать 
моделью в 50+, 

возраст - это просто 
цифра в паспорте.

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Как заботиться 
о сердце...

Генеральный директор НМИЦ кардиоло-
гии им. ак. Е. И. Чазова, вице-президент 
Российского кардиологического общества 
академик РАН Сергей Бойцов рассказал, что 
за 100 лет существенно изменилась структура 
сердечных болезней у пожилых людей: «Если 
раньше это были в основном перенесенные 
инфаркты миокарда, ревматические пороки 
сердца, миокардиты, то сейчас люди доживают 
именно до болезней старения сердца - фиброза, 
амилоидоза, дегенеративных пороков сердца, 
патологии аорты. То есть это то, что мы можем 
заметить на ранних стадиях развития. Важно 
вовремя посещать кардиолога, хотя бы раз в 
год делать ЭКГ, сдавать анализы».

Главной профилактикой болезней сердца 
академик также считает ЗОЖ. Наиболее важ-
ны правильные физические упражнения  - не 
резкие, но умеренные нагрузки, например, 
скандинавская ходьба, плавание. То, что за-
ставляет работать в ровном темпе все мышцы.

...и о сосудах
Из печальной статистики: в России примерно 

45 миллионов пациентов с ожирением и 5,5 
миллиона людей с сахарным диабетом 2-го ти-
па. И это только официальные данные, которые 
смело можно умножить на два, ведь многие 
люди живут с преддиабетом, не подозревая об 
этом. А чтобы знать свои риски, важно раз в 
год после 45 лет проходить диспансеризацию.

Одним из факторов ожирения у женщин 
становится недостаток гормонов в менопаузу. 
Это вполне можно контролировать с помощью 
современной заместительной гормональной 
терапии, которую назначает врач-гинеколог.

То есть, чтобы оставаться бодрыми и пол-
ными сил, важно следить за здоровьем, знать 
свои основные показатели, поддерживать нор-
мальную массу тела. Также очень важно в 
пожилом возрасте контролировать уровень 
кальция и витамина D - это профилактика остео-
пороза и переломов.

Ученые РАН 
рассказали, 

как не сдаваться 
возрастным болезням.
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• Тяжело перенесенный ковид и другие вирусные 
заболевания - в том числе герпес, 
опоясывающий герпес, хламидии.
• Доказано, что лесные пожары, вернее, вдыхание мелкодисперсных 
твердых частиц дыма тоже ускоряет старение мозга.
• Виноват и образ жизни - чем меньше движения, 
тем быстрее стареет мозг.
• Также ученые выявили прямую взаимосвязь между 
слабоумием и низким уровнем образования и в целом нежеланием 
узнавать что-то новое, то есть слабой когнитивной нагрузкой.

КСТАТИ

ЧТО ЕЩЕ 
ВЛИЯЕТ 
НА ДЕМЕНЦИЮ, 
КРОМЕ 
ВОЗРАСТА

• И очень важен сон. «Лимфатическая система мозга, 
задействованная в выводе патологических 
бета-амилоидов, особенно активна ночью, 
в момент глубокого сна», - сказал Сергей Иллариошкин.
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Семен ГОРСКИЙ

В занятиях спортом огромное ко-
личество плюсов для каждого из 
нас: повышается иммунитет, рас-
тет продуктивность, улучшается 
фигура и появляется заряд энергии, 
а еще снижается уровень стресса 
и укрепляется здоровье сердца. 
С 2019 года приобщаться к спор-
тивному образу жизни помогает 
государство. Так, с 2019 года уже 
70 млн россиян стали заниматься 
физкультурой благодаря федераль-
ному проекту «Спорт - норма жиз-
ни» нацпроекта «Демография», а к 
2030 году показатель вовлеченно-
сти людей в спорт должен достичь 
70%! А какие меры у нас в стране 
делают спорт популярным?

ФИЗКУЛЬТ-ПРИВЕТ!
Благодаря федпроекту уже вве-

ли налоговый вычет на затраты на 
фитнес, возродили движение ГТО, 
повышают квалификацию трене-
ров, организуют спортивно-массовые 
мероприятия, такие как «Лыжня Рос-
сии», «Оранжевый мяч», «Кросс на-
ции» и «Декада спорта и здоровья», 
проводят ежегодный конкурс спор-
тивных проектов «Ты в игре». Кроме 

того, за пять лет установили 
порядка 450 спортивных объек-
тов - это стадионы, физкультурно-
оздоровительные комплексы, бас-
сейны, ледовые арены и т. д. Только 
в прошлом году заработали 55 спор-

тивных учреждений, в этом го-
ду свои двери откроют еще 72. В 

некоторых регионах стали строить 
очень необычные спортобъекты. Так, 
в Бурятии появились спортзалы в от-
даленных районах в виде юрт.

Заряжайся 
вместе 
с нами!

ЗНАК ГТО НА ГРУДИ У НЕГО
Всероссийский физкультурно-

спортивный комплекс «Готов к 
труду и обороне» (ГТО) возродили 
ровно 10 лет назад. В 2019 году 
он вошел в состав федерального 
проекта «Спорт - норма жизни». К 
движению ГТО присоединились 
уже миллионы людей, где самому 
младшему - 6 лет, а старшему -
101 год.

Ежегодно Минспорт России 
проводит фестивали ГТО среди 
госслужащих, студентов, семей 
и школьников. В 2023 году в них 
участвовали 300 тысяч человек. 
Среди них и семья Аксеновых из 
Красноярского края. Мама Ксе-
ния научилась бегать на лыжах 
коньковым ходом, ее муж Алек-
сей увлекся бегом и плаванием, а 
младшая дочь Варвара полюбила 
полиатлон. Даже бабушка Светла-
на Мирошниченко, которой уже 
69 лет, увлекается пауэрлифтин-
гом.

«В нашей семье спорт занима-
ет большое место. Два года назад 
нам предложили участвовать в 
фестивале ГТО «Семейная лига» 

(мама, папа, ребенок и бабушка). 
Попробовали и оказались пер-
выми. Затем победили в крае, а 
дальше поехали на соревнования 
в Калининград, где представля-
ли Красноярский край. Это было 
очень серьезно и ответственно! 
И именно там мы увидели, как 
много в нашей стране спортивных 
семей. Могу сказать, что ГТО - это 
мотивация к занятиям спортом и 
профилактика заболеваний, так 
как все дисциплины комплек-
са продуманы. Занятия спортом 
помогают воспитывать волю и 
направлять энергию в нужное 
русло», - рассказал «КП» глава 
спортивного семейства Алексей 
Аксенов.

С 2020 года Минспорт России 
ежегодно проводит фестиваль 
чемпионов под названием «Игры 
ГТО». Кстати, 24 марта 2024 го-
да исполнилось ровно 10 лет со 
дня возрождения комплекса ГТО.
В юбилейном году все мероприя-
тия, реализуемые в регионах стра-
ны, и Фестивальное движение 
ГТО будут посвящены первому
десятилетию.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ Итоги проекта 
450 

спортивных 
объектов

 открыто,
 из них 

55 
в 2023 году

70
млн 

жителей 
России 
(53%) 

занимаются 
спортом

• 1047 спортивных 
мероприятий
 провели в 2023 году
• 749 спортивных 
организаций получили 
господдержку в 2023 году
• 18 спорткомплексов начали 
восстанавливать в новых 
регионах РФ
• 7,9 тысячи тренеров 
прошли переподготовку 
и повысили квалификацию 
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КОНКРЕТНО 22,1 млн 
человек
 (16,1% населения) - 
участники движения ГТО

14,7 млн человек 
посетили центры 
тестирования ГТО 

10,23 млн 
человек показали 
уровень физической 
подготовленности, 
соответствующий 
знакам отличия ГТО

Почти 2000 спортивных площадок 
для выполнения нормативов ГТО и 2600 центров 
тестирования построено в регионах 

Комплекс ГТО включает в себя бег, прыжки, метание 
гранаты, плавание, лыжные гонки, стрельбу и прочие 
спортивные виды. При успешном выполнении 
нормативов можно получить либо до 10 дополнительных 
баллов при поступлении в вуз, либо премию на работе. 
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Кстати, год назад возрастных ступеней 
в комплексе стало 18. Первая - для школьников 
6 - 7 лет, последняя - для людей старше 70. 

ТЫ В ИГРЕ,
И Я В ИГРЕ 

Еще одна инициатива - Все-
российский конкурс спортив-
ных проектов «Ты в игре». В 
нем принимают участие энту-
зиасты спорта со всей страны. 
Победители получают возмож-
ность масштабировать свои 
идеи. В первых трех сезонах 
поучаствовало 11 тысяч про-
ектов из всех 89 регионов Рос-
сии. В 4-м сезоне появились 
две новые номинации - «Кор-
поративный спорт» и «Спор-
тивный туризм». Напомним, 
что победители в каждой из 
основных номинаций конкур-
са получат по 300 тысяч рублей 
на развитие своих проектов. 
Обладателя Гран-при ждет 
премия в 1 млн рублей. Авто-
рам 250 лучших заявок дадут 
доступ к образовательной про-
грамме для прокачки навыков 
в спортменеджменте. Для ав-
торов 25 проектов, прошед-
ших в финал, предусмотрены 
мастер-классы по оформле-
нию презентаций и публич-
ным выступлениям. Отслежи-
вать этапы конкурса, узнать 
про номинации и подавать 
заявки на следующие сезоны 
можно на сайте тывигре.рф. 

Так, обладателем Гран-при 
3-го сезона конкурса «Ты в 
игре» стал проект по прыжкам 
через резинку под названием 
«Лучший урок физкультуры». 
Название подсказали авторам 
дети - так они оценивали каж-
дый мастер-класс по спортив-
ным прыжкам через резинку. 
Победа в конкурсе дала про-
екту очень мощный импульс. У 
Федерации спортивных прыж-
ков через резинку появилось 
еще пять региональных отде-
лений. Этот вид спорта теперь 
включен в программу «Веселых 
стартов» для школ в Москве. 
За год с этой игрой познако-
мились почти 2 тысячи ребят.

Кстати, в состав экспертного 
совета конкурса «Ты в игре» 
входят очень уважаемые в мире 
спорта люди. Среди них: ми-
нистр спорта РФ Олег Маты-
цин, пятикратная олимпийская 
чемпионка по синхронному 
плаванию, посол федераль-
ного проекта «Спорт - норма 
жизни» Наталья Ищенко, пре-
зидент Федерации хоккея Рос-
сии, олимпийский чемпион, 
чемпион мира и Европы Вла-
дислав Третьяк, олимпийская 
чемпионка по конькобежному 
спорту, посол ГТО Светлана 
Журова, олимпийский чемпи-
он по лыжным гонкам, посол 
федерального проекта «Спорт - 
норма жизни» Александр Лег-
ков и другие.

Уже 70 миллионов 
россиян 
приобщились 
к занятиям 
физкультурой
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Быстрее, 
выше, 

сильнее!
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Продолжение. 
Начало < стр. 1.

Родители пытались дозвониться до ре-
бенка, но ответа не было. Нача-
ло темнеть. Поселок в Хру-
стальном хоть и считается 
городского типа, но во-
круг много заброшек 
от старого рудника, 
овраги, горы и густой 
лес, а рядом с домом 
семьи - речка Хру-
стальная с многочис-
ленными притоками.

Мама и отец маль-
чика в панике набира-
ли номер снова и снова, 
неожиданно появилась 
связь. В трубке услышали 
шелест листьев и лай щенка! Потом и го-
лос испуганного Платона: он не мог объ-
яснить, где находится, говорил только, 
что вокруг нет домов, одни деревья.

Подняли по тревоге всех - силовиков, 
МЧС, сотрудников ГУФСИН с овчар-
ками, волонтеров-поисковиков. Ночи 
в Приморье еще холодные, да и дикого 
зверья полно, которое весной становит-
ся особенно агрессивным.

ПРОЧЕСЫВАЛИ СОПКИ С СОБАКОЙ
В поисках участвовали около 300 чело-

век. Ходили по лесу около трех-четырех 
часов, обошли сопки, потом прошли 
по дороге, но ребенка не удалось найти.

- Собака сначала взяла след, но потом 
стало тяжело, так как на территории уже 
много кто прошел со своими живот-
ными и затоптали все следы, - расска-
зали в пресс-службе ГУФСИН России 
по Приморью.

Работа шла всю ночь, но даже зацепки 
не появилось:

- Искали везде: во дворах, в оврагах, 
позже была поставлена задача прочесы-
вать лесной массив, передвигаясь це-
почкой на расстоянии 20 метров друг 
от друга, - вспоминает Роман Панин.

Он молодой специалист, только ста-
жируется на должность инспектора 
ДПС. В поисковой операции участво-

вал впервые, но именно ему посчаст-
ливилось крикнуть заветное: «Нашел!»

НОЧЕВАЛИ В ОБНИМКУ
Платошу обнаружили только к 8 утра, 

примерно в семистах метрах от дома.
- Он лежал на земле посреди редкого 

леса. Подбежав, я взял мальчика на ру-
ки и сразу же отнес в патрульный авто-
мобиль ДПС. В этот момент я испытал 
огромное облегчение, потому что ре-
бенок жив!

Мальчишка весь трясся от испуга и хо-
лода, сил идти не было. В руках сжимал 
Степана, который не пытался отстра-
ниться - сам грелся и грел хозяина.

Курточка, штаны и шапка не спас-
ли от переохлаждения. Конечно, и ще-
нячьего тепла полностью не хватало, 
но это, говорят медики, точно спасло 
от тяжелых последствий! Ведь мальчик 
провел целую ночь в лесу при темпера-
туре примерно  -3 °C.

Малыша доставили в больницу. Сей-
час состояние ребенка стабильное, 
но пока его оставили под присмотром 
врачей. Специалисты краевого минздра-
ва рассказали, что Платоша ведет себя 
активно, с аппетитом ест, играет. А о но-
чи в лесу уже и забыл. Только сильно 
скучает по своему Степану - спасителю. 
Щенок ждет хозяина дома, в награду 
за верность его накормили вкусняшками 
и дали хорошенько отоспаться.

Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Дальний Восток»).

Видео, 
как мальчика 
выносят 
из леса, - 
на сайте

Родители 
не виноваты

Информация о пропаже маль-
чика, а затем и о счастливом 
финале быстро распространи-
лась в социальных сетях. Ко-
нечно, большинство были ра-
ды, что ребенок нашелся, но 
есть и те, кто не удержался от 
слегка гневных комментариев 
в сторону семьи. Мол, совсем 
маленький, не уследили, как так 
гулять одному.

В Следственном комитете за-
верили, это первый раз, когда 
ребенок самостоятельно ушел 
со двора, а  в  прокуратуре 
и в полиции добавили, что се-
мья у Платона благополучная 
(у мальчика есть еще семилет-
няя сестренка). К родителям 
претензий нет. Случиться может 
всякое, а главное - все хорошо 
закончилось.
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Спасителю мальчика - 
щенку Степе - около 7 месяцев. 

Настоящий «дворянин», 
дружелюбный и ласковый.
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Щенок спас жизнь пятилетнему 
мальчику, заблудившемуся в лесу

КСТАТИ
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Евгений АРСЮХИН

В Бразилии нашли следы дино-
завров, а рядом - рисунки древнего 
человека. «Вот, а мы говорили!» - 
оживились сторонники популяр-
ной теории заговора. Они верят, 
что люди и динозавры жили вместе.

Авторы находки, правда, настаи-
вают: следам - 140 миллионов лет, 
рисункам - от 9 до 3 тысяч лет. Но 
кто их знает, может, ошибаются? 

Поговорили об этом и многом 
другом с палеонтологом, научным 
писателем Антоном Нелиховым.

ВСЮДУ ЗНАКИ
- Мы живем внутри палеонтоло-

гического музея, - так неожиданно 
начинает свой рассказ Антон. - У 
нас прямо под ногами тьма тьму-
щая окаменелостей. 

- Я видел в овраге раковины вы-
мерших моллюсков, но никогда не 
видел следов динозавров.

- Значит, не повезло! Таких сле-
дов на планете осталось довольно 
много. Древние люди их замеча-
ли, удивлялись и поклонялись. Но, 
заметив необычную ископаемую 
кость, ты несешь ее в святилище. 
А след ты выковырять из породы и 
унести не можешь. Приходится де-
лать святилище прямо около следа.

Таких «святилищ», культовых 
мест, известно как минимум три. 
Так, индейцы в Северной Америке 
подле следа теропода (группа дву-
ногих хищных динозавров. - Авт.) 
изобразили фигурки, которые сле-
ду молятся. Так и эта бразильская 
находка. 

ВСТРЕТИТЬСЯ 
НЕ СУЖДЕНО

- То есть то, что следы и рисун-
ки одновременны, исключено?

- Абсолютно. Подумайте 
сами. Следы остались на влаж-
ной глине. Иначе не получилось 
бы следа. За миллионы лет глина 
окаменела. И петроглифы на ней 
уже высекали.

Время от времени даже у серьез-
ных ученых появляются идеи: а 
вдруг... Например: в Китае популя-
рен образ дракона. А вдруг какие-
то динозавры дожили до людей, 
вдруг люди их видели? К сожале-
нию или к счастью, нет. Палеонто-
логическая летопись в самом деле 
фрагментарна. В ней есть пробелы. 
Но не настолько. Между людьми и 
динозаврами несколько десятков 
миллионов лет. Динозавры до-
вольно быстро сошли со сцены. 
Человека еще не было даже в плане.

- Но как же живые ископаемые? 
Те же кистеперые рыбы? Значит, 
могут в принципе выживать и оста-
ваться незаметными?

- Живые ископаемые забились 
в такие экологические ниши, ми-
зерные и труднодоступные, где их 
в самом деле проморгать можно. 
Но таких ниш немного.

Что касается крупных, крупнее 
лягушки, позвоночных, то послед-
ний неизвестный вид был описан 
150 лет назад. Конечно, где-то в 
океаническом дне и сейчас могут 
копошиться червяки, выжившие 
с юрского, например, периода. Но 
в динозавра, летающего на глазах 
китайцев и не оставившего ни 
косточки, поверить нельзя.

- А мамонты? С ними наш пещер-
ный предок встречался. И многие 

думают, что воспоминания дожили 
до наших дней. Например, в рус-
ских былинах есть «чудище хобо-
тастое»…

- …которое не дает богатырям 
прорваться через речку Смороди-
ну. Богатыри вырыли ловушку, 
яму, оно туда упало и давай хобо-
том туда-сюда.

И эта деталь - яма-ловушка - ка-
залась очень убедительной. Ведь 
в 1950-е годы именно так во всех 
учебниках рисовали «охоту пещер-
ных людей на мамонта». Вот только 
не было никогда такой охоты. Не 
рыли на мамонта ловушки. По-
пробуй, вырой в вечной мерзлоте 
что-то глубже лунки. И в Индии, 
в Африке на слонов не охотятся 
так никогда.

Я не знаю, откуда взялась бы-
лина (в конце концов Афанасий 
Никитин в XV веке в Индии был 
и слонов видел, а некоторые бы-
лины довольно поздние), но это 
не память о мамонте.

МИФИЧЕСКИЕ 
КАМНИ

- Но люди находили кости. Следы. 
А что если наши мифы именно так и 
появились? О том же драконе?

- Красивая версия, но - нет. Ко-
сти и находки всегда встраиваются 
в готовый миф. И никогда не про-
изводят нового мифа.

Взять китайских драконов. В Ки-
тае активно добывают и использу-
ют в народной медицине «кости 
дракона». На самом деле это даже 
не кости динозавров. А остатки 
слонов, носорогов более поздне-
го времени. Представим, что все 
окаменелости на нашей планете 
возьмут и исчезнут. Исчезнет и 
миф о драконе? Нет, как был, так 
и останется. 

Откуда взялся образ дракона, на-
до спросить у фольклористов, это 
отдельная тема.

- Как-то странно. Вот я нахожу 
нечто необычное. Неужели из этого 
не рождается миф?

- Миф - это что-то очень гло-
бальное. Вот миф о потопе. Пото-
пы, паводки случаются часто. Вот 
дождь идет два дня, и уже тяжко. 
А если он будет идти сорок дней? 
Явно будет еще хуже. Простая, по-
нятная мысль. Миф рождается из 
идеи, которую легко визуализиро-
вать, представить. Именно поэтому 
миф о потопе встречается практи-
чески у всех народов. Ведь везде 
идет дождь. 

Допустим, вы нашли диковин-
ную кость. И вы по поводу этой 
кости что-то придумали. А в других 
местах таких костей не находят. 
Вот и получится у вас в лучшем 
случае местное, локальное сказа-
ние. Скажем, в Сибири и на Аля-
ске - уникальные туши мамонтов. 
Таких больше нет нигде. И есть 
сказания о подземных чудовищах. 
Туши-то выходят из-под земли. Но 
это местные предания.

И не первого плана, так сказать. 
Мифологическую систему наро-
дов Сибири можно представить 
и без подземных чудовищ. Убери 
их - ничего страшного не случится. 
Как, например, убери из славян-
ской мифологии Кикимору. Ни-
чего, обойдемся и без Кикиморы.
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Чтобы увидеть ископаемые, не надо идти 
в музей. Они всегда у нас под ногами.

Следы невиданных зверей:

Могли ли люди 
и динозавры 
жить вместе

ВОПРОС - РЕБРОМ

Откуда взялись 
великаны

- Я знаю, чем побить ваш аргумент. Миф о ве-
ликанах. Он-то точно родился потому, что люди 
находили большие кости.

- В самом деле, у всех народов есть сказания о вели-
канах. Эти сказания, скорее всего, появились попросту 
из детских воспоминаний. Вы маленький, все вокруг 
большие. Мир вокруг страшный.

Что до костей. Вся Евразия покрыта толстым слоем 
относительно новых (десятки и сотни тысяч, а не мил-
лионов, лет) плейстоценовых отложений. Динозавры 
и прочие монстры далекого прошлого - глубоко внизу 
(юрский, меловой период). В плейстоценовых слоях 
огромное количество костей мамонта и другой круп-
ной фауны.

- Прямо-таки огромное?
- Судите сами. Только в прошлом году в европейской 

части России, и только по сообщениям СМИ, было 
десять случайных находок костей мамонта. Это зна-
чит, находок, которые не попали в СМИ, сотни. Еще 
больше - нашли, но не поняли что. Если брать данные 
только СМИ, это все равно тысячи находок за сто лет.

Обнаруживают в основном не черепа, а кости ко-
нечностей. Потому что они прочнее. На ногах ходят, и 
кости ног обязаны быть крепкими. Берцовые, бедренные 
кости мамонтов неспециалист примет за человеческие, 
только размером побольше. Их в самом деле отличить 
очень трудно. Ну что, вот вам и кости великанов. В 
средневековой Европе думали, что это допотопные 
люди. В России - что богатыри. В античности полагали: 
это герои или те титаны, которых победил Зевс.

«Эти последние се-
кунды» - так назвал этот 
снимок бельгийский фото-
граф Александр Бракс. 
Ему довелось стать свиде-
телем нападения гепар-

дов на стадо зебр. Вот как он 
описал сцену охоты: «Один из 
хищников побежал к нам, вце-
пившись в жеребенка. В эти 
секунды я сделал снимок ма-
те ри-зеб ры, которая предпри-
нимает последнюю попытку 
оттолкнуть детеныша от на-
падающего гепарда. Она по-
терпела неудачу. Я запомню 
эти последние секунды на всю 
жизнь». Этот кадр стал побе-
дителем в номинации «Поведе-
ние млекопитающих» на все-
мирном конкурсе World Nature 
Photography Awards 2024.Al
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Клуб любознательных

Новая находка в Бразилии 
заставляет вспомнить 

о популярной квазинаучной теории.

СТОП-
КАДР
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 ■ ПРОЧИТАНО НА САЙТАХ ЗНАКОМСТВ

✓ «Мальчик 31 года ищет няню для вечерних прогулок. Веселый, общи-
тельный, послушный, красивый. Работает, есть машина. Дорогу к загсу 
я ему покажу. Бонусом к мальчику идет добрая и веселая свекровь».

✓ «Моему 28, маму достал, чересчур самостоятельный. И все время 
в компе сидит! С удовольствием пристрою его в хорошие руки».

✓ «Ищем для сына скромную деревенскую девушку, которая хочет 
крепкую семью, детей. Жилищные проблемы решим. Машину вам тоже 
подарим. Преимущество той, которая не выше 165 см и умеет ухаживать 
за домашней птицей. Курящих и гулящих не рассматриваем. Сыну 36 лет».

✓ «Сын снимает квартиру с такой девицей, что глаза б ее не видели. 
Незамужние девчонки без в/п и вредных родственников, пишите мне, 
хочу познакомить его с хорошей невестой! Он у меня симпатичный и по-
рядочный, 34 года».

✓ «Парень у нас невысокий, по клубам не ходит. А в институте у них 
девушек почти нет...»

✓ «4 года ищем жену нашему мальчику, никак не найдем! Окончил хо-
роший институт, работает, порядочный. Нам нужна девушка из приличной 
семьи и чтоб умела готовить кошерное. Но то низкого роста, то родите-
ли ее фото не показывают, требуют сначала фото нашего мальчика...»

Александра ЗАЙЦЕВА

Еще лет 15 назад родители 
знакомили нас старомодно и 
неуклюже. Сын маминой под-
руги зашел на чай по делу. От-
цы вместе поехали на рыбал-
ку, один прихватил с собой 
сына, второму не с кем было 
дочку оставить. В общем, у 
детей не было шансов не стол-
кнуться. Но теперь продви-
нутые папы-мамы (особенно 
мамы!) оседлали интернет. И 
взялись устраивать личную 
жизнь детей с его помощью. 
И мир стал остросюжетным. 
Вот две реальные истории с 
женских форумов и набор ти-
пичных брачных объявлений.

«БУДУЩАЯ СВЕКРОВЬ 
КРАСИВО УХАЖИВАЛА»

«Моя бывшая начальница, 
назовем ее Ирина Павловна, 
очень красивая женщина силь-
но за 40. Зарплата немалая, хва-
тает на все хотелки. Муж моло-
же ее на 7 лет и выглядит как 
киноактер. Одна беда в жизни: 
взрослый сын от первого брака 
не совсем здоров. Некритич-
но для нормальной жизни, но 
нужно каждый день соблюдать 
предписания врачей и диету. 27 
лет Ирина Павловна по часам 
варила ему диетические суп-
чики, а потом не выдержала. 
Захотела пожить в свое удо-
вольствие со своим скандаль-
но юным мужем, тем более что 
все возможности у нее для этого 
есть. То есть нужно было сына 
пристроить в надежные руки.

И вот прихожу я работать в эту 
богатую контору. Ирина Пав-
ловна меня внимательно огля-
дела, расспросила про родите-
лей, про привычки, где живу, 
и т. д. И началось. Сначала она 
подарила мне ноутбук. То есть 
формально это было якобы от 
конторы. Только смотрю - дру-
гим сотрудникам ноутбуков на-
чальство не дарит. Потом взяла 
с собой на корпоратив в Черно-

гории. Был такой обычай у не-
бедных организаций в жирные 
2010-е годы - вывозить сотруд-
ников в теплые страны, не всех 
поголовно, конечно. Но Ирина 
Павловна каким-то образом ме-
ня протолкнула в список из-
бранных. Все 4 дня от себя не 
отпускала, расспрашивала. 
Вернулись в Москву, в такси из 
аэропорта она прямо говорит: 
поехали к нам, с сыном позна-
комлю. 27 лет, симпатичный, да 
вот девушку никак не найдет, 
устала я за ним приглядывать 
и внуков хочу…

С ее сыном мы быстро по-
няли, что ничего не склеится. 
К тому же, если его мама уже 
сейчас так вмешивается в чу-
жую жизнь, что дальше будет? 
А уж как она вокруг меня уви-
валась! И хвасталась, что строит 
для ребенка дом. И намекала, 
что сейчас трудно выйти замуж. 
И даже фамилией своей соблаз-
няла - она у них дворянская.

Из той конторы я ушла че-
рез полгода. Знаю, что на моей 
должности потом работали еще 
две девушки. И тоже быстро убе-
жали. Догадываюсь, почему».

ПОЛЕТ НОРМАЛЬНЫЙ!
«Зацепило меня на сайте зна-

комств одно объявление. Дама 
47 лет искала сыну жену. И с 
таким юмором было написано, 

что, будь я женщиной, точно 
откликнулся бы. У меня хоро-
шее настроение было, я ей от-
ветил что-то в тон, она мне, и 
понеслось. Там форум, можно 
переписываться. Через пару 
дней мне ее смешных ответов 
уже не хватало. Я ей строчу: не 
знаю, как там сын, но мама мне 
нравится, давай в кафе сходим. 
Заявляется в кафе симпатичная 
женщина, вся на позитиве. Че-
рез два месяца мы поженились! 
Сами не ожидали. Пока полет 
нормальный.

А сын у нее даже не знал, что 
мама ему семейную жизнь пла-
нирует. Пока она на меня от-
влеклась, парень, оставшись без 
присмотра, уехал зимовать в Та-
иланд. Мы когда спохватились, 
он там уже работать на удаленке 
устроился. Может, женится на 
тайке - мы с супругой не против, 
мы друг другом заняты».

Мужчина и женщина

«Не бит, не крашен, 
одна хозяйка»

Как 
современные 

мамы 
ищут невест 
сыновьям. 

Жить на пределе возможностей  - давняя при-
вычка Овнов. Пора бы уже о себе и позаботиться. 
Больше спите, гуляйте и отдыхайте. Уделите время 
семье и близким, но не командуйте. Деньги вклады-
вайте в собственное образование. Период крайне 

травмоопасный. Постарайтесь не рисковать.

Тельцам следует позаботиться о себе и своем 
здоровье. Переходите на здоровую пищу, отка-

зывайтесь от вредных привычек, дышите свежим 
воздухом, занимайтесь физкультурой. Поначалу 
это может быть ой как непросто, но потом вы же 

еще сами себе спасибо скажете.

Ретроградный Меркурий принесет вам 
людей из прошлого. Не верьте сладким 

речам - если кто-то портил вам кровь раньше, он про-
должит этим заниматься. Не пускайте этих людей 
в свою жизнь. У вас и других забот хватает. Сей-

час отличный период для обучения, используйте его.

Вспомните, от какой идеи или от какого занятия 
вам когда-то пришлось отказаться. Если вам не да-

вала покоя мысль, что хорошо бы возобновить это 
дело, - время пришло. У вас получится вернуться к 
заброшенной учебе, хобби, интересной подработке 

или чему-то тому, до чего прежде руки не доходили.

У Львов наступила пора генеральной уборки. Мож-
но воспринимать этот совет и буквально, разобрав по 
полочкам беспорядок, убрав зимние вещи в шкаф 
и намыв полы. А можно и метафорически: избавляй-
тесь от ненужного - и от вещей, и от присутствия 

людей, которые не дают вам двигаться вперед.

К Девам тоже постучатся гости из прошлого. 
Если кто-то наделал вам гадостей, разбил сердце, 
испортил жизнь - пусть уходит туда, откуда пришел. 
Но если у вас нет взаимных претензий, вас просто 
жизнь когда-то развела… Подумайте, возможно, 
эти люди вернулись не просто так, дайте им шанс.

Весы - чемпионы по додумыванию и накручиванию 
себя. Не мучайте себя догадками, всегда лучше 
переспросить. И поверьте, никто про вас не по-
думает, что вы сами не в состоянии что-то понять. 
А еще неделя потребует от вас проявления дипло-

матических талантов, конфликтов лучше избегать.

Скорпионы давно искали возможность 
для реализации своей идеи, и сейчас им 

представится такой шанс. Может быть, вы найдете 
инвестора, может, познакомитесь с нужным чело-
веком, а может, встретите единомышленника. Слу-
чится что-то, что поможет вам приблизиться к цели.

На Стрельцах энергия затмения отразится 
особенно сильно - вы станете взвинченными 

и агрессивными. Попробуйте дыхательную гимна-
стику, медитации, меньше находитесь с другими 
людьми. А если сорветесь, сразу извиняйтесь, 

пока конфликт не принял вселенских масштабов.

Козероги задумаются о своих отношениях. 
Если вы хотите расстаться, можно сделать 

это сейчас, но только аккуратно, не обижая че-
ловека. Если у вас хорошие отношения  - вкла-
дывайтесь в них материально и эмоционально, 
пока жите партнеру, как сильно вы им до рожите.

Водолеев будут заманивать разными инте-
ресными идеями и новыми проектами. Ваша 

задача - выбрать только те, что действительно стоят 
вашего внимания. Будьте очень внимательны при 
подписании документов, обязательно все про-
веряйте и не давайте ввести вас в заблуждение.

Сфокусируйте внимание на семье, на вашей 
второй половинке. Чтобы отношения были ду-

шевными, а вам в них было уютно и хорошо, над 
ними нужно работать. Добавьте тепла и романтики, 
окружите партнера заботой. Можете выбраться 
за город, на природу, провести вместе выходные.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

С 8 по 14 апреля

Подготовила Евгения АН.

Весы

«Дети бывают 
не только от мачо»

Одни посетители форумов ярост-
но доказывают, что веками родите-
ли женили сыновей-дочек, а у мно-
гих народов и сейчас так делают, 
и ничего плохого, детей семеро по 
лавкам. Другие от таких слов про-
сто взрываются: если парень - ин-
фантильная размазня и все за него 
решает мама, как с таким строить 
семью? «Дети рождаются не толь-
ко от мачо!» - спорят первые. Да, 
жизнь (включая семейную) много-
образна, на каждом шагу неве-
роятна. С ненавистью лупившие 
в детстве друг друга портфелями 
одноклассник с одноклассницей, 
повзрослев, внезапно бегут в загс 
и живут душа в душу. А Евгений Пе-
тросян в 73 года, наоборот, разво-
дится, потом женится в пятый раз 
и теперь его правнук старше его 
младшей дочери. Так что какие и 
кому могут быть советы в личной 
жизни? Разве только счастья по-
желать...
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Такое решение принято на совмест-
ном заседании тренерского совета 
вместе со спортсменами, сообщает 
пресс-служба Федерации гребного 
спорта России (ФГСР).

- Ситуация, сложившаяся в данный 
момент, противоречит всем спортивным 
нормам и законам, спортсмены очень чув-
ствительно и болезненно реагируют на все 
заявления, высказывания и дополнитель-
ные условия. Мы подтверждаем желание 
участвовать в соревнованиях на общих и 

законных основаниях, но нам предлагают 
принять участие на дискриминационных 
условиях с неизвестными последствиями 
и еще приписывают к этому финансовые 
обязательства, - прокомментировал отказ 
президент ФГСР Алексей Свирин.

Спорт

 ■ ВНЕ ИГРЫ

А В ЭТО ВРЕМЯ

Валиева попрощалась 
с тренером

Камила Валиева (на фото - внизу слева) продолжа-
ет находиться вне фигурного катания и ждет вердикта 
по апелляции на решение по ее допинг-делу, но многие 
болельщики продолжают следить за ее судьбой. И вот на 
днях в личных соцсетях фигуристка выложила фото, где 
она в группе юных фигуристок вместе с тренером Ната-
льей Дубинской. Камила тренировалась у Дубинской до 
прихода к Этери Тутберидзе. К сожалению, заслужен-
ный тренер России 
Наталья Петровна 
Дубинская ушла из 
жизни в возрасте 
74 лет. Валиева 
попрощалась с 
тренером:

«Наталья Пе-
тровна была не 
только потрясаю-
щим тренером по 
фигурному ката-
нию, но и учителем 
жизни. Безмерно 
благодарна ей за 
все. Вечная память 
Вам, мой Тренер!» - 
подписала памят-
ное фото Камила 
Валиева.

Сергей КИРИЛЛОВ

Олимпийская 
чемпионка 
по фигурному 
катанию выходит 
замуж за теннисиста 
из Казахстана.

Итак, тайна личной 
жизни фигуристки 
Аделины Сотниковой 
наконец-то раскрыта. В 
личных соцсетях олим-
пийская чемпионка Со-
чи-2014 выложила со-
вместные фотографии 
со своим возлюблен-
ным - теннисистом 
сборной Казахстана 
Дмитрием Попко.

Фигуристка сообщи-
ла, что получила пред-
ложение выйти замуж.

«Я сказала «да», - 
подписала совместные 
снимки спортсменка.

Для почитателей та-
ланта нашей первой 
олимпийской чемпион-
ки в одиночном фигур-
ном катании это очень 
хорошая новость. Ведь 
Сотникова после ухода 
из спорта никак не мог-
ла найти себя, попада-

ла в разные неприятные 
истории. За нее даже 
стали беспокоиться. И 
даже когда у нее в октя-
бре 2022 года родился 
сын Андриан, широкая 
публика не знала, кто 
его отец. А сама Адели-
на говорила о нем толь-
ко намеками.

«Он в шоке был. К 
сожалению, не лично - 
любимый у меня из ми-
ра спорта, он был в этот 
момент в другой стра-
не на соревнованиях. 
Я сообщила ему через 
недельки две-три, по-
тому что не знала, какая 
у него будет реакция»,- 
поделилась Сотникова 
и сказала, что они сна-
чала решили не афиши-
ровать свои отношения.

Кто такой Дмитрий 
Попко? Он родился в 
Санкт-Петербурге, но 
сейчас выступает за Ка-
захстан. Сейчас 27-лет-
ний теннисист занимает 
240-е место в мировом 
рейтинге, а выше всего 
он был в 2021 году, когда 
занимал 162-ю строчку. 
Сейчас Попко в основ-
ном играет в турнирах 

ITF и уже выиграл три 
из них. Как сообщает 
официальный сайт Ас-
социации теннисистов-
профессионалов, за 
свою карьеру Попко 
заработал на корте 627 
тысяч долларов.

Все 
новости спорта - 
на KP.RU/SPORTS
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Андрей ПЕТРОВ

Лучшая российская 
пловчиха заявила, 
что не поедет 
на Олимпиаду-2024.

Рекордсменка мира 
Евгения Чикунова вы-
сказала свою позицию 
по критериям допуска на 
Олимпиаду, которые уста-
новил МОК.

- Мне в принципе непонят-
на позиция МОК. Они ста-
вят такие условия и думают, 
что все сразу побегут вы-
ступать в нейтральном ста-
тусе? Если кто-то проделает 
этот путь, будет плыть, бе-
жать, выступать на Играх, 
буду болеть, поддерживать. 
Буду рада, что кто-то 
проделал путь ради 
своей мечты.

Но я счи-
таю, что 
условия, 

когда нас 
не будет 
даже в ме-
д а л ь н о м 

зачете, - 
это край. В 

Токио я выступала 
за команду Олимпийского 
комитета России, была при-
надлежность, а сейчас во-
обще ничего не будет.

Это позор для МОК - вы-

ставлять такие условия. 
Выбор без выбора. Думаю, 
они понимают, что малое 
количество людей на это 
пойдет.

Мне 20 лет в этом году. 
Я не планирую заканчивать. 
Надеюсь, что у меня еще 
будет Олимпиада. Буду вы-
ступать в России, рекорды 
мои засчитываются,  - ска-
зала Чикунова «Матч ТВ».

В конце прошлого года 
отказался ехать на Игры и 
призер Олимпиады в Токио, 
рекордсмен мира Климент 
Колесников. 23-летний 
пловец тогда заявил, что 
даже условия получения 
статуса нейтрального спор-
тсмена для него неприемле-
мы. А без него на Олимпиа-
ду не допустят.

Пока из наших сильней-
ших пловцов не отказалась 
ехать в Париж только трех-
кратный призер Олимпи-
ад Юлия Ефимова. Для 
32-летней спортсменки это 
будут уже пятые Игры, и, 
скорее всего, последние.
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Аделина с Дмитрием больше не шифруются 
и официально оформили свои отношения.

Российские гребцы 
не поедут на Олимпиаду

КСТАТИ

Евгения ЧИКУНОВА:

Это позор для МОК

Аделина Сотникова 
сказала «да»
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Чикунова - рекордсменка мира 
на дистанции 200 м брассом.
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 05.04.2024 Детская страничка
Посчитай, сколько лепестков на каждом цветочке, 

и впиши результаты в середину.

Найди элементы, которыми отличаются лейки.

Аристократ очень рад: наконец-то вырвался с работы 
на свежий воздух, за город! 

Расставь буквы по местам и прочитай, 
какие цветы первым делом джентльмен посадил на участке.

полянка

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

Джентльмены у дачиДжентльмены у дачи
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- Девушка, запомните! 
Козел - это спортивный 
снаряд! Не надо его бы-
ло знакомить с мамой и 
выходить за него замуж.

- Я физру прогулива-
ла…

�  �  �
Во время Масленицы в 

русских деревнях появля-
ются Жир-птицы.

�  �  �
На заметку молодому 

водителю:
Столбы и деревья пер-

выми обычно не напа-
дают.

�  �  �
Круговорот банковского 

сотрудника:
Поработал в банке, узнал 

все хитрости - поработал 
пару лет мошенником - 
снова пошел в банк, что-
бы узнать новые хитрости.

�  �  �
Наш народ проявляет 

небывалую сплочен-
ность. Особенно ярко 
ее можно увидеть в 
утреннем автобусе.

�  �  �
Даже во Второй футболь-

ной лиге играют только про-
фессионалы!

Это вам не гоняющие мя-
чик рыбаки из Гибралтара, 
пастухи из Сан-Марино, по-
чтальоны из Лихтенштейна 
и монахи из Ватикана!

�  �  �
- Скажите, вы любите 

камерную музыку?
- Да, когда сидел, 

только она меня и спа-
сала.

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4.
Кто дает бал в «Мастере и 
Маргарите»? 7. Догадка в 
голове ученого мужа. 8. Что 
в руках у землекопа? 9. Кто 
отказался продавать капли 
герою рассказа «Индейский 
петух»? 10. Пополнить ... 
желающих. 15. При ком 
из министров Российская 
империя перешла на «золо-
той стандарт»? 16. Самая 
известная новелла Стефа-
на Цвейга. 17. «Половина» 
от футбольного защитни-
ка. 18. Птица с райскими 
песнями. 19. Музыкально-
поэтический жанр у баш-
кир. 22. Коктейль из ста-
рания и прилежания. 23.
«Вьется по ветру веселый 
...». 25. В какой бухте по-
ставлен памятник герою Ан-
дрея Миронова из фильма 

«Бриллиантовая рука»? 26.
Господь для иудеев.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.
Субкультура из фильма 
«Забриски-пойнт». 2. Какая 
деталь предохраняет разрез 
на одежде от растяжения? 
3. Парашютный воин. 4. Та-
нец с венским вариантом. 
5. Ради какой обуви липку 
обдирают? 6. Вес товара 
в чистом виде. 11. Что 
утверждают в штабе? 12.
Вариация на тему башма-
ков. 13. Сдоба к чаю. 14.
Агент инфекции. 15. Пес в 
помощь чабану. 17. «Чело-
век в теме». 18. Петушиный 
статус. 20. Какой стиль пла-
вания особенно полезен для 
беременных дам? 21. Где 
учился живописи Каравад-
жо? 24. Царевич, найден-
ный волчицей.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Во-
ланд. 7. Гипотеза. 8. Лопата. 9. Аптекарь. 10. Список. 
15. Витте. 16. «Амок». 17. Хавбек. 18. Сирин. 19. 
Такмак. 22. Усердие. 23. Роджер. 25. Цемесская. 
26. Яхве. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хиппи. 2. Долевик. 3. 
Десантник. 4. Вальс. 5. Лапти. 6. Нетто. 11. План. 
12. Сабо. 13. Кекс. 14. Бактерия. 15. Волкодав. 17. 
Хипстер. 18. Самец. 20. Брасс. 21. Милан. 24. Рем.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Ирина БОЛДАШОВА, 
40 лет, Самара:

- Владелец 
и основатель 

студии красоты. 
Профессиональный 

визажист, 
стилист 

по прическам, 
модель и блогер.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru
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КОМБИНАЦИЯ
Даже лего теперь свое: в Димитровграде вместе 
с белорусами начали выпускать крутые детские 
конструкторы по мотивам наших популярных 
мультфильмов

Распространяется бесплатно 5 апреля / 2024 / № 13 (1)
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ГДЕ НАЙТИ САМУЮ 
ВКУСНУЮ СГУЩЕНКУ?

АЛТАЙСКИЙ КРАЙ - С НИМ 
ТОРГУЙ И ПРОЦВЕТАЙ

Подскажет депутат ПС 
Антон Гетта

Сибирский регион активно 
сотрудничает с Синеокой
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ЗАРЯЖЕНЫ НА ПОЕЗДКУ
В Нижегородской области 
выпускают союзный 
трамвай

ОТ ТОПОТА КОПЫТ ПЫЛЬ 
СО СЦЕНЫ ЛЕТИТ
В Большом театре РБ любят 
эксперименты

14

ЗАРЯЖЕНЫ НА ПОЕЗДКУ
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2 ДЕНЬ ЕДИНЕНИЯ НАРОДОВ 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ПЕРВЫЕ ЛИЦА

 ■ Руководители ПС - о сотрудни-
честве стран, общих целях и вы-
зовах.

Вячеслав ВОЛОДИН, спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России:

- Мы должны еще сильнее 
сплотиться, работать со своей 
стороны более эффективно, 
чтобы противодействовать 
 недружественной полити-
ке европейских государств, 
США. Эти страны делают 

все, чтобы не дать народам России 
и Беларуси самим  принимать решения 
о своем будущем.

Используя формат Союзного госу-
дарства, у нас есть все воз-
можности нарастить взаимо-
выгодное сотрудничество, 
чтобы диалог был выведен 
на новый уровень, такую за-
дачу ставят главы наших го-
сударств - Владимир Путин 
и Александр Лукашенко. На-
до отдать им должное - они 
задают динамику этого со-
трудничества.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, первый 
заместитель Председателя ПС:

- За последние три года многое сде-
лано для развития взаимоотношений 
между странами Союзного 
государства. Большой объ-
ем работы в данном направ-
лении проделали  депутаты 
ПС. Как итог - несмотря на 
непрекращающееся необо-
снованное санкционное дав-
ление стран коллективного 
Запада, ВВП Беларуси вы-
рос на 3,9 процента, Рос-
сии - на 3,5 процента, това-

рооборот между Беларусью и Россией 
составил порядка 54 миллиардов дол-
ларов.

Достигли положительного тор-
гового баланса. Мы благодарны 
России за работу между наши-

ми странами в торгово-
экономическом сотрудниче-
стве, поддержку на мировой 
арене. У нас налажено се-
рьезное политическое взаи-
модействие на уровне пар-
ламентариев, министерств 
и ведомств. Но необходимо 
продолжать диалог и разви-
вать двустороннее сотрудни-
чество.

НУЖНО ПРОДОЛЖАТЬ ДИАЛОГ ОФИЦИАЛЬНО

du
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Алена БОГАТСКАЯ

 ■ И простирается оно от
Владивостока до Бреста.

В начале года наши лидеры 
подписали декрет об основ-
ных направлениях реали-
зации положений Договора 
о создании Союзного госу-
дарства до 2026 года. Там ого-
ворено многое, в том числе 
что Россия и Беларусь будут 
совместно работать над обес-
печением равной и недели-
мой безопасности.

- Этот цикл предполага-
ет продолжение работы по 
укреплению единого эконо-
мического пространства, сня-
тию оставшихся препятствий 
торговли. Важно усилить 
международное позицио-
нирование нашего Союза, - 

уточнил Александр Лука-
шенко.

Кроме того, утвердили 
стратегию научно-техноло-
гического развития Союзно-
го государства до 2035 года. 
Она содержит конкретные 
шаги по укреплению обще-
го технологического суве-
ренитета, включая запуск 
крупных совместных проек-
тов по импортозамещению 
и созданию конкурентоспо-
собных продуктов с высокой 

добавленной стоимостью.
- Важно, что Россия и Бе-

ларусь в условиях беспреце-
дентного внешнего давления 
плотно взаимодействуют на 
мировой арене, неизменно 
оказывают друг другу под-
линно союзническую вза-
имную поддержку. Подходы 
наших стран к актуальным 
глобальным и региональным 
проблемам совпадают или во 
многом близки, - сказал Вла-
димир Путин.

Москва и Минск идут друг 
другу навстречу  - активно 
углубляют взаимовыгод-
ную и равноправную инте-
грацию.

- Достижение высоких по-
казателей - во многом резуль-
тат выполнения мероприя-
тий 28 союзных программ, 
в рамках которых приняты 
принципиальные решения, - 
считает белорусский лидер.

- Благодаря успешному 
выполнению 28 отраслевых 

программ унифицировано 
российское и белорусское 
законодательство, сформи-
рованы правовые и организа-
ционные основы общего эко-
номического пространства, 
созданы условия для прове-
дения единой макроэкономи-
ческой и денежно-кредитной 
политики, для совместной 
 работы по минимизации 
ущерба от незаконных запад-
ных рестрикций, - добавил 
глава РФ.

Россия и Беларусь создали 
уникальный и крепкий со-
юз, который может стать еще 
мощнее.

- Мы умные, образованные 
люди, чтобы создать такое 
объединение суверенных, не-
зависимых государств, чтобы 
мы могли быть сильнее, - уве-
рен глава РБ.

ДВА ГОСУДАРСТВА, 
НО ОТЕЧЕСТВО ОБЩЕЕ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

Владимир Путин:
 ● Из года в год устойчиво растет 

взаимная торговля. Россия инве-
стировала в белорусскую эконо-
мику свыше четырех миллиардов 
долларов. В республике работа-
ет около 2,4 тысячи российских 
компаний. При непосредственном 
участии России в 2023 году завер-
шено строительство белорусской 
атомной электростанции. Это, 
конечно, очень серьезное дви-
жение вперед, имею в виду, что 
не просто станция построена, 
а, как мы всегда говорим, отрасль 
создается. И в этом смысле Бе-
ларусь, конечно, стала атомной 
державой, это серьезный шаг впе-
ред в развитии экономики и на-
учной сферы, в технологическом 
развитии.

 ● В интересах формирования 
по-настоящему многополярной, 
демократичной и справедливой 
системы мироустройства, обе-
спечения равной и неделимой 
безопасности мы будем работать 
совместно.

 ● Партнерские отношения, свя-
зывающие многие десятки го-
родов наших стран, являются 
значимым и эффективным ме-
ханизмом народной дипломатии. 
Осуществляемые в их рамках ре-
гулярные контакты представи-
телей региональных и местных 
органов власти, коммерческих 
структур и общественных орга-
низаций, деятелей науки и куль-
туры предоставляют хорошие 
возможности для разработки 
полезных совместных проектов 

в  самых различных сферах.
 ● Развязывание агрессии про-

тив Беларуси будет означать 
агрессию против Российской 
Федерации. На это мы будем от-
вечать всеми имеющимися у нас 
средствами.

Александр Лукашенко:
 ● Наше Отечество - от Бре-

ста до Владивостока. Это 
земля, свобода и наши на-
роды, которые живут здесь. 
Два государства, но Отече-
ство у нас общее.

 ● Мы всегда будем едины 
с Россией. В такой ситуации 
мы противостоять можем 
любому противнику. Пото-
му что нынешний мир - это 
сила, понимают только си-
лу. Если мы, простите меня, 

сопли распустим и будем 
бороться за демократию 
и  некую эфемерную сво-
боду, - вы увидели, свобод 
этих нет, демократии нет, 
и те, кто нам подкидывал, 
видите, какая у них «демо-
кратия»... Поэтому нам на-
до видеть свои цели, свои 
интересы, быть искренни-
ми, проводить политику 
справедливости.

 ● Россия - это будущее 
планеты. Ресурсы здесь, 
прорывные технологии 
в России умеют делать: кос-
мос, ядерные технологии, 
вооружение и так далее.

 ● В авангарде идет Рос-
сия, потому что она боль-
ше всего нагрузку несет 
и  страдает больше, чем 
кто-либо. И причины всего 
этого: и хуситы, и Ближний 
Восток, и Южно-Китайское 
море с Тайванем, пробле-
мы,  - это все оттого, что 
грядет многополярный мир. 
Как говорил министр ино-
странных дел России, этого 
не хочется монополисту. Вот 
разными методами и пыта-
ются удержать однополяр-
ный мир, дошли до воору-
женных конфликтов.

 ● Наш военно-полити-
ческий союз с Россией кре-
пок как никогда, обе страны 
с полным основанием рас-
считывают на поддержку 
друг друга в случае воен-
ной угрозы.
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С позитивным настроем и настроением! Вот только замечено, 
что когда встречаются лидеры России и Беларуси, «партнерам» из многих других 

государств становится не до смеха.
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Антон ТКАЧЕВ, член Комиссии ПС по моло-
дежной политике, спорту и туризму:

- Россия и Беларусь достигли больших успе-
хов в интеграции. Работаем по несколь-
ким важным направлениям - социально-
экономическому, политическому, 
военному, активно развиваем проекты по 
импортозамещению, по молодежной по-
литике.

Россия - основной торговый партнер Бе-
ларуси и крупнейший экспортный рынок 
для белорусских товаров. На долю нашей 
страны приходится более половины объема 
внешней торговли РБ! РФ также занимает 
первое место по инвестициям в экономику сосед-
ней страны.

В 2022 году начали выпускать импортозамещаю-
щую продукцию на базе флагманов белорусской 
промышленности. К 2026 году вместе произведем 
два самолета.

В прошлом году обновили исторический максимум 
торговли товарами и услугами.

Этих показателей было бы сложно достигнуть без 
интеграции в области национальных систем платеж-
ных карт, систем передачи финансовых сообщений и 

расчетов, а также информационных систем 
по маркировке товаров.

Во внешней политике каждые два го-
да принимаем программу согласованных 
действий. Есть соглашение о взаимном 
признании виз для увеличения транзит-
ного потенциала и туристической привле-
кательности государств. Для граждан СГ 
нет ограничений свободы передвижения, 
провоза товаров, смены места жительства, 
трудоустройства, образования.

Из бюджета Союзного государства финан-
сируют проект по оказанию помощи учащимся 
в Донбассе, развивается взаимодействие между 
вузами.

Что же касается информационной сферы, РФ 
с представительством в Беларуси зарегистрирует 
медиахолдинг Союзного государства. В январе 2024 
года начали готовить устав структуры.

 ■ Депутаты ПС - о том, что наши страны не
оставят друг друга в сложной ситуации.

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии 
ПС по труду, социальной политике и здраво-
охранению:

- Достигли очень хороших ре-
зультатов в строительстве Со-
юзного государства. Во-первых, 
практически полностью реши-
ли вопрос о медицинском об-
служивании населения. И не 
важно, временно ли россияне 
пребывают в Беларуси или бе-
лорусы в России, или живут по-
стоянно. Ни один гражданин не 
останется без медпомощи: ни первичной, ни если 
речь касается серьезного заболевания или экс-
тренной операции.

Второй, очень важный момент - для молодого 
поколения, которое передвигается со скоростью 
света, хочет новых впечатлений и мест жительства, 
урегулировали обеспечение трудовых гарантий. 
Без проблем можно получить работу в наших стра-
нах, если такое желание есть. Гарантируют все 
права, социальные пособия и выплаты в Пенсион-
ный фонд. Но мы еще ощущаем разницу в  уровне 
оплаты труда. В России она чуть выше, но и цены 
по разным регионам тоже отличаются. Белорус-
ские коллеги занимаются этим вопросом, и внутри 
страны уровень жизни у них достойный.

Что касается образования, у нас были проблемы 
при поступлении в вузы, когда российские ребята 
сдавали ЕГЭ, а белорусы - ЦТ и им требовались 
дополнительные экзамены. Но и это урегулирова-
ли: они могут спокойно поступать в вузы России. 
Теперь ставим вопрос шире: давайте посмотрим 
школьные программы, время толкает к тому, чтобы 
заняться общим образовательным пространством 
и на этом уровне. Много общалась со школьниками, 
и мне ни капельки не стыдно, у нас растет достой-
ная смена. Но нельзя расслабляться: сейчас столь-
ко соблазнов и вызовов, особенно в интернете.

Евгений АДАМЕНКО, член Ко-
миссии ПС по аграрным вопро-
сам:

- Союзное государ-
ство сумело обеспечить 
собственную продоволь-
ственную безопасность. 
В  Беларуси производят 
достаточно продуктов для 
внутреннего рынка. Рас-
тет их экспорт. РБ уве-
ренно входит в десятку 
мировых производителей 
молока, мяса, сахара.

По поручению президента и Пра-
вительства усовершенствовали 
материально-техническую базу 

АПК. Построили и модернизиро-
вали животноводческие объекты, 
молочно-товарные фермы, обно-

вили машинно-тракторные 
парки, провели техниче-
ское перевооружение 
предприятий перерабаты-
вающей промышленности 
и оптимизировали их коли-
чество. На полках большой 
выбор отечественной про-
дукции, которая пользует-
ся особой популярностью 

в России. Белорусская экспортная 
корзина сбалансирована и быстро 
совершенствуется с учетом требо-
ваний рынка.

Наши предприятия расширяют 
ассортимент, в котором появляется 
все больше продуктов с высокой до-
бавленной стоимостью, в том числе 
оригинальные сыры, мясные  полу-
фабрикаты, кондитерские изделия, 
консервированная плодоовощная 
продукция. Товары ценят и любят 
во всем мире. У нас есть все для 
успешной конкуренции на рынке 
продовольствия  - современные 
модернизированные мощности 
перерабатывающих предприятий, 
использование самых высоких стан-
дартов качества и безопасности 
продукции, стабильная сырьевая 
база.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками:

- После развала СССР все страны, 
которые в него входили, оказались 
в равных условиях. С момента созда-
ния Союзного государства прошло уже 
достаточно времени, чтобы оценить, 
кто суверенен, а кто нет. Посмотрим 
на страны Балтии, которые якобы вы-
брали курс на суверенитет - Евросоюз. 
Суверенитета и независимости у них 
нет, государственность под вопро-
сом, потому что, к сожалению, все 
решения принимают не в Вильнюсе. Украина 
уже давно потеряла субъектность. В Молдове 
любого чиновника назначают через посольство 

США либо через фонд Сороса. Беларусь же за 
время в СГ свои суверенитет и государствен-
ность укрепила.

Хотя в день его создания некоторые 
СМИ написали, что такой шаг угро-
жает нашему суверенитету. Оппози-
ция пыталась проводить митинги. Они 
при каждой встрече двух президен-
тов, в  момент подписания каких-то 
взаимовыгодных договоренностей, 
поднимали этот вопрос. Никто не го-
ворит про то, что Беларусь все эти 
годы в  союзе с Россией живет в мире, 
укрепляет свою экономику, полити-

ческую систему. И самое главное, что только 
президент в нашей стране принимает решения. 
А  мы сейчас живем в мире и спокойствии.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комиссии ПС по культуре, науке 
и образованию:

- Самое главное, что мы достигли взаи-
мопонимания. Наши страны не оставят друг 
друга ни при каких обстоятельствах и при-
дут на помощь. Белорусы сказали, что не 
позволят стрелять в спину российскому на-
роду. То же самое заявила и Россия: прово-
кации в отношении соседей будем рассма-
тривать как провокации в отношении нас.

Широкое поле взаимодействия и в духов-
ном и культурном плане. Это не только фе-
стивали «Творчество юных», «Молодежь - 

за Союзное государство», гастроли молодежного оркестра. 
Мы настроили все программы по культуре на формирование 
наших традиционных ценностей. А они у нас очень похожи.

Александр МАРКЕВИЧ, член Комиссии ПС 
по безопасности и обороне:

- Сотрудничество Беларуси 
и России в военной сфере име-
ет ключевое значение в услови-
ях осложнения и трансформации 
вызовов и угроз национальной 
безопасности. Накопленный опыт 
широкого взаимодействия в этой 
сфере позволяет работать на си-
стемной, долговременной и много-
уровневой основе. Новая редакция 
Концепции национальной безопас-

ности Беларуси, Военной доктрины белорусского 
государства, их принятие Всебелорусским народным 
собранием создает основу для апробации заложен-
ных там новаций в деятельность по укреплению обо-
роноспособности Союзного государства в сложной 
военно-политической обстановке. Важная роль будет 
принадлежать интеграционным связям, как в рамках 
ПС, так и на двусторонней основе нашего взаимодей-
ствия в ОДКБ, СНГ, ШОС, БРИКС и других междуна-
родных структурах.

Подготовили Кристина ХИЛЬКО и Максим ЧИЖИКОВ.
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ПОНИМАЕМ ДРУГ ДРУГА 
С ПОЛУСЛОВА

Дружба наших стран - это не игрушка, 
все всерьез и надолго.



4 ДЕНЬ ЕДИНЕНИЯ НАРОДОВ 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ
5 апреля / 2024 / № 13 (1)

ОТКРОВЕННО

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Член Комиссии ПС по 
аграрным вопросам - о со-
трудничестве в сельском хо-
зяйстве и о том, что объеди-
няет наши народы.

С ТЕПЛОМ,  
ПО-СЕМЕЙНОМУ
- 2 апреля в наших странах 

празднуют День единения 
народов России и Беларуси. 
Насколько мы приблизились 
к единству?

- Хочу поздравить граждан 
наших стран с праздником. 
Это важная дата для двух на-
родов, символизирующая 
прочные узы дружбы, наши 
общие культурные, нрав-
ственные и духовные ценно-
сти. И в этом большая заслу-
га Союзного государства. Мы 
расширяем сотрудничество 
во всех направлениях, проти-
востоим внешнему давлению 
и попыткам вмешательства во 
внутренние дела наших стран, 
каждый день подтверждая 
правильный курс на совмест-
ную работу.

- Чего пожелаете народам 
наших стран в этот день?

- Искренне желаю, чтобы 
мы берегли наши братские 
связи, относились друг к дру-
гу с теплом, по-семейному, 
сообща преодолевая все труд-
ности. А каждому жителю на-
ших государств - здоровья, 
добра, мира и божьей благо-
дати!

- Любите бывать в брат-
ской стране? Что произвело 
самое сильное впечатление?

- Очень нравится бывать 
в Беларуси. В конце февра-
ля посетил республику в со-
ставе делегации ПС в рамках 
Миссии СНГ по наблюдению 
за выборами. Приезжал вме-
сте с семьей. С удовольстви-
ем провели время в Минске. 
Очень душевный город. Му-
зей Великой Отечественной 
войны просто поразил нас. 
Действительно, один из луч-
ших современных музеев, по-
священных трагическим дням 
нашей общей истории.

ПО ДУШЕ 
ТРАДИЦИОННЫЕ 
ДРАНИКИ
- Нравится местная кух-

ня?
- Наверное, не буду ориги-

нальным, сказав, что люби-
мое местное блюдо - драни-
ки. Но это действительно так. 
Знаю, что сейчас существует 
множество вариантов при-
готовления. Современные 
повара придумывают новые 
рецепты, но мне по душе са-
мые классические, домашние.

- Покупаете белорусские 
продукты?

- Во время командировок 
в республику мы побывали 
на предприятиях, произво-
дящих молочную продук-
цию, на сахарном комбина-
те. Своими глазами увидели 
производственный процесс 
и убедились в отличном ка-
честве продукции. В Москве 
продаются белорусские то-
вары, моей семье они очень 
нравятся. Покупаем сыры, 
молоко, йогурты. А белорус-
ская сгущенка - любимое ла-
комство с детства! Покупаю 
«Рогачевскую». Она сделана 
по ГОСТу - вкусно, как в со-
весткие времена.

- Какие схожие черты 
у  россиян и белорусов? 
Можно ли сказать, что у 
нас одинаковый ментали- 
тет?

- Для меня белорусы и рос-
сияне - один народ. Мы всегда 
были единой семьей. Так счи-

тали наши деды, так считаем 
и мы сегодня. Мы гордимся 
нашей общей историей, бе-
режно храним ее, создаем 
проекты для совместного раз-
вития и сообща противостоим 
внешнему давлению. Мы один 
народ.

- Как оцениваете рос-
сийско-белорусскую инте-
грацию? Что нужно приве-
сти к общему знаменателю 
в первую очередь?

- Сложившаяся ситуация 
в очередной раз показала, что, 
объединяя усилия, проходя 
вместе через интеграционные 
процессы, справимся со всеми 
вызовами, с любым санкцион-
ным давлением.

Конечно, остались еще за-
дачи, которые нужно решить. 
Гармонизировать законода-
тельства, обеспечить выпол-
нение программ Союзного 
государства. Ускорение и мо-
билизация - то, что сейчас нам 
необходимо.

Антон ГЕТТА:

 ■ Сябры любят при-
ходить лично, а рос-
сиянам доступно 
электронное голосо-
вание.

- Недавно вы работа-
ли в качестве наблюда-
теля на выборах в РБ.

- Организовано все 
было на самом высоком 
уровне, с соблюдением 
необходимых норм и пра-
вил. На участках нам по-
казали урны, с которыми 
члены избирательных ко-
миссий в день выборов, 
25 февраля, выезжали по 
адресам к пожилым лю-
дям или инвалидам. Но 
заявок на голосование 
на дому было немного. 
Белорусы предпочита-
ют лично приходить на 
участки. И это объясни-
мо - в УИКах республики 
царила торжественная, 
праздничная атмосфе-
ра, ощутить которую хо-
телось каждому.

На одном из изби-
рательных участков 
я  встретил подполков-
ника, ветерана Великой 
Отечественной войны, 
которому далеко за де-
вяносто, но он просто 
не смог остаться дома 

в исторический для Бе-
ларуси момент.

- Избирательный про-
цесс в РФ и РБ сильно 
отличается?

- Помимо традицион-
ного голосования на из-
бирательных участках 
у нас есть электронное. 
Это, пожалуй, главное 
отличие. Россияне мо-
гут выразить граждан-

скую позицию без при-
вязки к определенному 
времени и месту. В дни 
выборов можно  уехать 
на дачу, но при этом их 
мнение учтут. Достаточно 
иметь компьютер, смарт-
фон или планшет. Это 
очень удобно. На выбо-
рах Президента РФ такая 
возможность была у жи-
телей 29 субъектов.

 ■ Несмотря на санкции, недо-
статка в продуктах в наших стра-
нах нет.

- Вы входите в состав Комиссии 
по аграрной политике. Какие самые 
проблемные вопросы сотрудниче-
ства в АПК?

- Сегодня главный вопрос, который 
пока остается не до конца решенным, - 
полная гармонизация имеющегося 
законодательства двух государств 
в сфере развития сельского хозяйства 
и функционирования агропромышлен-
ного комплекса. Для обеспечения все-
стороннего сотрудничества в сфере 
сельского хозяйства нам необходи-
мо создание единого правового про-
странства. Активно работаем в этом 
направлении.

Перед ПС стоит общая задача - моби-
лизоваться и ускорить реализацию 28 
имеющихся интеграционных программ, 
результаты которых должны быть вид-
ны гражданам наших государств и при-
носить им реальную пользу. Наша ко-
миссия не исключение - работаем по 
ускорению и полноценному претворе-
нию в жизнь программ АПК.

- Смогли ли наши страны обеспе-
чить продовольственную безопас-
ность? В чем еще пока высока по-
требность из завозимых продуктов?

- В условиях истерического санк-
ционного давления Запада одна из 

ключевых задач Союзного государ-
ства - обеспечение продовольствен-
ной безопасности. Вместе мы с этой 
задачей успешно справляемся. Раз-
работанные программы развития АПК 
позволили оперативно и на высоком 
уровне наладить импортозамещение. 
Россия стала для Беларуси основным 
поставщиком рыбы, мяса, какао, сель-
хозпродукции и многого другого. При 
этом из РБ в РФ экспортируют сыры 
и творог, сахар, сухое цельное и обез-
жиренное молоко. Недостатка в чем-
либо не наблюдается, и в качестве про-
дуктов мы абсолютно уверены.

- Какие союзные программы с точ-
ки зрения результативности в сфере 
АПК вы считает наиболее удачны-
ми? Появятся ли новые в ближай-
шее время?

- Выделю программу по формиро-
ванию единой аграрной политики, 
являющейся одной из 28 союзных 
интеграционных программ. Это ба-
за, позволяющая увеличить объемы 
взаимной торговли, обеспечить про-
довольственную безопасность и со-
вместное научно-техническое развитие 
сельского хозяйства.

Если говорить о планах, то в рамках 
работы комиссии обсуждаем и новые 
программы. Например, сейчас актуа-
лен вопрос создания интеллектуаль-
ных технологий и роботизированных 
технических средств в области про-
мышленного садоводства. Работаем, 
в частности, и в этом направлении. 
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РОГАЧЕВСКАЯ -  
ПРОСТО ОБЪЕДЕНЬЕ!

РЫБА В ОБМЕН НА СЫР
ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ И В ДЕВЯНОСТО НЕ СМОГ ОСТАТЬСЯ ДОМА

На участок - как на праздник!

Парламентарий (на фото слева) часто 
бывает на предприятиях АПК в РФ и в РБ.

Продукция рогачевского 
комбината - 

натуральная и вкусная.

ВЫБОРЫ
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Союзная интеграция затронет 
не только экономику, но и спорт, 
культуру и образование.

НАДЕЖНАЯ БАЗА
В конце января на Высшем Госсовете 

в Санкт-Петербурге Владимир Пу-
тин и Александр Лукашенко подвели 
итоги интеграции за 2021 - 2023 го-
ды. Выполнены 28 союзных программ 
и почти тысяча мероприятий по ним. 
По словам Госсекретаря Союзного 
государства Дмитрия Мезенцева, 
Беларусь и Россия значительно при-
близились к реализации модели «Две 
страны - одна экономика». При этом 
интеграция не угрожает суверени-
тету Синеокой. Создан и работает 
Межгосударственный таможенный 
центр, который обеспечивает взаимо-
действие профильных служб России 
и Беларуси. Запустили общие системы 
прослеживаемости товаров, транс-
портного, ветеринарного и фитоса-
нитарного контроля. Уже действуют 
единые ставки НДС и акцизов для 
бизнеса двух стран и унифицирован 
подход к бухучету. Подписали базовые 
межправительственные соглашения 
о признании технологических опе-
раций, развитии микроэлектрони-
ки, производстве электронной компо-
нентной базы, единой промышленной 
политике.

- Благодаря успешному выполнению 

28  отраслевых союзных программ 
унифицировали российское и бело-
русское законодательство, сформи-
ровали правовые и организационные 
основы общего экономического про-
странства, создали условия для про-
ведения единой макроэкономической 
и денежно-кредитной политики, для 
совместной работы по минимизации 
ущерба от незаконных западных ре-
стрикций, - заявил на Госсовете Пре-
зидент России Владимир Путин.

Хороший прогресс и в создании еди-
ной социально-трудовой сферы. Пол-
ностью выполнили мероприятия по 
направлениям «Занятость населения», 
«Поддержка семей с детьми», «Соци-
альное обслуживание и поддержка 
отдельных категорий граждан».

ОТКРЫЛИ  
ЗЕЛЕНЫЙ КОРИДОР
Но это лишь начало пути. Там же, 

в Санкт-Петербурге, президенты под-
писали новый интеграционный пакет, 
рассчитанный на 2024 - 2026 годы. 
Он состоит из одиннадцати разделов. 
В нем отразили 120 задач, связанных 
с равными условиями и гарантиями 
для компаний, едиными правилами 
конкуренции, защитой прав потре-
бителей, формированием условий для 
создания объединенной транспортной 
и энергетической системы. Вопросы, 
затрагивающие сферу социального 

и гуманитарного партнерства, фор-
мирование общего научного, техно-
логического и информпространства 
между странами-союзницами. Этого 
в предыдущих 28 программах не было. 
Например, запланировали регулярное 
участие белорусской и российской 
молодежи в программах стажировок 
«Летний/Зимний университет» и соз-
дание Сетевого университета высоких 
технологий Союзного государства.

Для общего финансового рынка 
нужны, в частности, признание элек-
тронной цифровой подписи и реали-
зация на деле, а не на бумаге модель-
ного закона о «союзном» ОСАГО.

В промышленном секторе стремим-
ся активизировать сотрудничество 
в сфере импортозамещения. Это ка-

сается станкостроения, авиастроения, 
машиностроения. Организация зеле-
ного коридора для ускорения доставки 
товаров - одна из целей в таможенной 
сфере, а совершенствование единых 
правил конкуренции - в макроэко-
номической политике, как и созда-
ние равных условий для белорусских 
компаний при участии в госзакупках 
в России. Посол Беларуси в России 
Дмитрий Крутой ожидает, что доку-
менты по единой цифровой подписи и  
по признанию белорусских электрон-
ных бумаг подпишут до конца года.

- В данный момент идет обмен 
техническим оборудованием между 
 ответственными органами, - сообщил 
он.

Министр цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций 
РФ Максут Шадаев признает, что 
«это упростит жизнь белорусским 
компаниям». Они смогут участвовать 
в торгах, заключать контракты для ис-
полнения работ, поставок продукции 
в  интересах российских госорганов 
и госкомпаний.

НАЛОГИ И СУДЫ
Еще один шаг к дальнейшему сбли-

жению - это декрет о признании тех-
нических операций, по которому ком-
поненты и элементы, изготовленные 
в Беларуси, будут считаться произве-
денными в России, и наоборот. В тече-
ние трех-четырех месяцев список про-
грамм, представляющих интерес для 
обеих сторон, должны согласовать.

Готовится запуск наднационального 
налогового комитета по типу тамо-
женного.

- Он будет контролировать, как идет 
передача сведений о налогоплатель-
щиках в платформу администриро-
вания косвенных налогов, - пояснил 
российский премьер Михаил Ми-
шустин.

Уже до конца этого года разработа-
ют и подпишут соглашение о поряд-
ке взаимного исполнения судебных 
постановлений, а до конца 2025-го 
создадут союзный медиахолдинг. 

Документ заглядывает и за гори-
зонт 2026-го: реализация «Стратегии 
научно-технологического развития 
Союзного государства» запланирова-
на на период до 2035 года.

 ■ Энергетика - одна из самых чув-
ствительных для наших стран от-
раслей.

Пока, по словам Александра Лукашен-
ко, стороны полностью не определились 
по созданию единых рынков газа, нефти, 
нефтепродуктов.

- При этом все договоренности выполня-
ют. Сегодня у Беларуси есть действующий 
контракт на поставку природного газа 
до 2025 года, что позволяет экономике 
стабильно развиваться, - заявил пред-
седатель Комиссии Парламентского 
Собрания по энергетике Алексей Куш-
наренко.

Как считает министр энергетики Бе-
ларуси Виктор Каранкевич, сейчас мож-
но говорить о готовности общего рынка 
электроэнергии к первому этапу работы. 
На нем организуют торговлю электроэнер-
гией между уполномоченными юридиче-

скими лицами. Со стороны РБ им станет 
«Белэнерго».

На втором этапе - более глубокая инте-
грация в электроэнергетике с расширени-
ем состава участников рынка и организа-
цией единого оперативно-диспетчерского 
управления. В дальнейшем объединенный 
рынок синхронизируют с работой обще-
го рынка Евразийского экономического 
союза.

Заместитель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания по энерге-
тике Павел Завальный убежден: там, 
где есть конкуренция, всегда выигрывает 
потребитель - и в цене, и в качестве про-
дукции:

- Это в полной мере касается энерго-
ресурсов: чем больше конкуренция, тем 
ниже цена и выше качество. На это наце-
лена работа по интеграции рынков энер-
гетических ресурсов, которая проводится 
с учетом национальной специфики стран.

ЧЕМ БОЛЬШЕ КОНКУРЕНЦИЯ, ТЕМ НИЖЕ ЦЕНА
КОМПРОМИСС

Основные направления деятельности 
на 2024 - 2026 годы

Проведение согласованной структурной макроэкономической 
политики

Создание общего финансового рынка

Согласованная налоговая политика и сотрудничество в таможенной 
сфере

Проведение единой промышленной политики и сотрудничество 
в области торговли

Аграрная политика

Функционирование объединенных энергетических рынков Союзного 
государства и обеспечение надежной и безопасной эксплуатации 
объектов пользования атомной энергии

Функционирование объединенной транспортной системы Союзного 
государства

Общее информационное пространство Союзного государства

Культурно-гуманитарная, научно-техническая и социальная сферы

Деятельность в сфере статистики

Формирование правового пространства11

10

9

8

7

6

5

4

3

2

1

Па
ве

л 
ЛИ

СИ
Ц

Ы
Н/

РИ
А 

Но
во

ст
и

УМНОЖАЕМ НА ТРИ

Многочисленные выставки и ярмарки помогают производителям 
продвигать свои новинки.

АЭС в Островце -  
символ успехов  

в сотрудничестве стран 
последних лет.
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ПАРТНЕРЫ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Сибирский регион с Бе-
ларусью объединяет про-
веренная временем друж-
ба и искренняя поддержка 
друг друга. 

ОТ ТЕХНИКИ  
ДО ХИМИИ
«СВ» попросило губернато-

ра Алтайского края Виктора 
Томенко рассказать о том, как 
развивается и чем наполнено 
многолетнее сотрудничество 
сибирского региона с РБ.

- Беларусь каждый год вхо-
дит в пятерку ключевых 
партнеров края по объему 
торговли. Какие алтайские 
товары имеют наибольший 
спрос и что за продукция 
белорусского производства 
востребована в вашем ре-
гионе?

- Несмотря на географиче-
скую удаленность, РБ всег-
да была и остается одним из 
основных внешнеторговых 
партнеров. И среди них за-
нимает четвертое место по 
итогам 2023 года (после Ка-
захстана, Китая и Узбекиста-
на). Предприятия Алтайского 
края поставляют в республи-
ку продукцию машинострое-
ния: железнодорожные ваго-
ны и их части, механические 
устройства, а также товары 

химической отрасли - шины, 
минеральные вещества. Так-
же много лет сотрудничают 
предприятия перерабаты-
вающей, фармацевтической 
и пищевой промышленности. 
В Беларусь отправляются на-
ши масличные семена, про-
дукция мукомольно-крупяной 
промышленности.

Импорт в Алтайский край - 
это поставки продукции ма-
шиностроения, химической 
промышленности, пластмасс 
и изделий из них, продуктов. 
Кроме того, у нас работает 
дилерская сеть белорусских 

производителей аграрной 
техники, которые продают 
и  ремонтируют сельхозма-
шины.

- Предприниматели края 
часто посещают Беларусь?

- Постоянно. В 2023 году 
десять организаций при со-
действии Центра поддержки 
экспорта заключили двенад-
цать экспортных контрактов.

- У нас в Москве регулярно 
проходят белорусские яр-
марки. А у вас?

- Жители региона знают 
и любят продукцию белорус-
ского производства. В 2022 и 
2023 годах в Алтайском крае 
прошли выставки и ярмарки. 
Ассортимент богатейший: 
кондитерские и мясные из-
делия, сыры, а также непро-
довольственные товары - тек-
стиль для дома и трикотаж. 
Такие мероприятия всегда 
вызывают большой интерес, 
люди их охотно посещают.

НОУ-ХАУ -  
НА ПОЛЯ
- Алтайский край - один 

из важнейших аграрных 
 регионов РФ. Сотрудниче-
ство в сфере АПК развива-
ется?

- Кооперация в области сель-

ского хозяйства для нас - при-
оритет. Вместе добиваемся 
повышения эффективности 
производства, учимся друг 
у друга внедрять новые тех-
нологии, улучшаем качество 
продукции и добиваемся ро-
ста доходов.

Из-за санкций начали уси-
ливать интеграцию в Союз-
ном государстве. Одним из 
перспективных направлений 
стали поставки в Алтайский 
край белорусской техники для 
аграрного сектора. Тракторы 
МТЗ и зерноуборочные ком-
байны «Гомсельмаша» наряду 
с отечественной  продукцией - 
основа сельскохозяйственно-
го парка региона. При этом 
ряд моделей техники «Гом-
сельмаш» укомплектованы 
 колесными дисками и шина-
ми, произведенными у нас.

- Делегация края поуча-
ствовала в аграрном фору-
ме «Белагро-2023».

- Это крупнейшая в РБ пло-
щадка достижений в  сель-
хозпроизводстве, перера-
батывающей и пищевой 
промышленности. Участники 
провели переговоры не толь-
ко с представителями власти, 
но и  с  руководством бело-
русских  предприятий и по-
тенциальными дилерами на 
территории Беларуси. Резуль-
тат - развитие сотрудничества 
в области животноводства, 
создание совместных произ-
водств машиностроительной 
продукции, взаимодействие 
в племенной работе, прове-
дение экологических испы-
таний в области агробиотех-
нологий.

АЛТАЙСКИЙ КРАЙ -  
С НИМ ТОРГУЙ И ПРОЦВЕТАЙ

 ■ Регионы не только торгуют, но 
и сотрудничают в культуре и об-
разовании.

- Вузы Алтайского края и республики 
активно взаимодействуют, - расска-
зывает губернатор. - Они регулярно 
проводят научные конференции и фо-
румы, стажировки для студентов и пре-
подавателей.

Молодежь участвует в патриотиче-
ских мероприятиях, соревнованиях 
и форумах. В мае прошлого года про-
шел образовательный форум «Алтай. 
Территория развития», который объе-
динил больше пятисот участников из 
России и стран ближнего зарубежья, 
работали там и представители РБ.

Поддерживаем и развиваем сотруд-
ничество в области цифровых техно-
логий. В июне 2022-го делегация края 
была на XXVIII Международном форуме 
по информационно-коммуникационным 
технологиям «ТИБО-2022» в Минске. 
Есть взаимная заинтересованность 
и хорошие перспективы.

- У вас ведь наверняка между субъ-
ектами регионов есть побратимские 
связи.

- Конечно. Например, давние 
культурно-исторические связи с Бе-
ларусью у Тальменского района Ал-
тайского края. С 2010 года действует 
соглашение о развитии сотрудничества 
и побратимстве с Логойским районом 
Минской области. А на Чуйском тракте 

установили памятник братания русско-
го и белорусского народов «Алтай - 
Хатынь».

В июне 2023 года заключили Согла-
шение о дружественных отношениях 
между Шелаболихинским районом 
Алтайского края и Лидским районом 
Гродненской области.

- В какой форме проходит обще-
ние?

- Например, представители районов-
побратимов проводят телемосты, по-
священные общей истории русского 
и белорусского народов. В них уча-
ствуют и ветераны, и подрастающее 
поколение, творческие коллективы 
и чиновники. В 2023-м было три таких 
телемоста.

Осенью 2023 года делегация Шела-
болихинского района посетила Грод-
ненскую область. Визит приурочили 
к празднованию семисотлетия Лиды.

Кстати, в 2024 году Тальменский рай-
он отмечает столетие. Теперь ждем 
гостей из Логойского района Минской 
области.

- Получается, Алтайский край и Бе-
ларусь неразрывно связаны.

- Именно так. У многих жителей бе-
лорусские корни: либо сами родились 
там, либо там живут их родственники,  
и немало наших ездят в РБ в гости, а не 
только по делу.

Главное, что объединяет и опреде-
ляет ценность отношений, - это прове-
ренная временем дружба, наполненное 
теплом общение, искренняя поддержка 
друг друга.

 ■ В легендарном карьер-
ном самосвале есть рос-
сийская защита.

- Сильная сторона сотруд-
ничества  - производствен-
ная кооперация алтайских 
и  белорусских предприя-
тий,  - утверждает губерна-
тор. - Очень показательный 
пример - поставки элементов 
топливных систем Алтайско-
го завода прецизионных из-
делий на Минский моторный 
завод. Нашими системами 
пожаротушения оснащают 
белорусскую большегрузную 
карьерную технику от БелА-
За. Мы заинтересованы в раз-
витии совместных проектов, 
которые позволяют в том чис-
ле решать важную задачу им-
портозамещения.

- Какие еще направления 
можно выделить?

- Расширение партнерства 
в сфере городского комму-
нального хозяйства. В 2023 
году в Барнаул поставили 
трамваи производства «Бел-
коммунмаш». У новых ваго-
нов современный внешний 
вид и отличные технические 
характеристики.

Продолжается сотрудниче-
ство в сфере капремонта мно-
гоквартирных домов. Больше 
шестидесяти процентов за-
мененных лифтов - производ-
ства могилевского завода.

ПАМЯТНИК НА ЧУЙСКОМ ТРАКТЕ НЕРАЗРЫВНАЯ СВЯЗЬ

КООПЕРАЦИЯ

«БЕЛАЗ» 
ОТ ПОЖАРА СПАС
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Монумент «Алтай - Хатынь»: 
символ единения двух великих 

народов.

Губернатор Виктор Томенко (справа) тепло принял 
белорусскую делегацию во главе с вице-премьером РБ 

Леонидом Зайцем (март 2023 года).

На оборудование большегрузов 
из Синеокой - высокий спрос.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Немалую часть населе-
ния присоединенных к Рос-
сии новых территорий со-
ставляют белорусы.

О том, с какими проблемами 
они сталкиваются и как их ре-
шают, мы поговорили с пред-
седателем Федеральной 
национально-культурной 
автономии белорусов Рос-
сии Сергеем Кандыбовичем.

КОНЦЕРТЫ 
В ПУНКТАХ 
МОБИЛИЗАЦИИ
- С началом СВО у нас поя-

вились новые задачи. Помощь 
семьям участников спецопе-
рации - задача самая важная, 
но не единственная. Осенью 
2022 года, когда объявили 
частичную мобилизацию, 
провели агитпробег, посвя-
щенный 80-летию Сталин-
градской битвы. Он прохо-
дил и в зоне боевых действий. 
В пробеге участвовали вете-
раны Рогачевской дивизии, 
дислоцированной в Минске, 
орденоносной бригады мор-
ской пехоты из Калинингра-
да. С нами колесил по Дон-
бассу и Луганщине ансамбль 
дважды краснознаменного 
Балтийского флота «Черные 
береты». Они давали концер-
ты в пунктах мобилизации, 
и везде их встречали очень 
тепло.

- Гуманитарные грузы в зо-
ну СВО везли?

- Во всех российских регио-
нах, где есть наши отделения, 
активисты участвовали в сбо-
ре и отправке гума-
нитарной помощи 
в зону СВО. А  руко-
водство автономии 
направило в регио-
ны некоторые сум-
мы от белорусских 
предпринимателей - 
пусть небольшие, 
по сто - двести ты-
сяч рублей - чтобы 
на местах наш актив мог ими 
распорядиться в зависимости 
от конкретных условий. Они 
пошли в первую очередь на 
помощь госпиталям, где бы-
ли раненые военные,  - ле-
карствами, перевязочными 

средствами. На пункты вре-
менного  размещения 
беженцев, на органи-
зацию сбора и покуп-
ки теплой одежды, 
технических средств, 
которые затем от-
правлялись в зону 
СВО.

- Часто бываете 
на новых террито-
риях?

- За последние два года в 
зону СВО мы несколько раз 
ездили. Были в Мариу поле 
в мае 2022-го, когда там еще 
шли бои за «Азовсталь». Но 
уже потихоньку начинали 
восстанавливаться и зарабо-

тали детские садики, школы... 
Туда и направили помощь. В 
составе гуманитарного кон-
воя, сформированного под 
патронажем Федерального 
агентства по делам нацио-
нальностей, мы привезли 
больше пятисот кубометров 
гуманитарной помощи. Там 
был существенный вклад со 
стороны белорусов.

ПОМОГЛИ 
И КОСТЮМАМИ
- Как налаживаются связи 

с белорусами, проживающи-
ми на новых территориях?

- Несмотря на тяжелые вре-
мена, у нас сохранились ком-

муникации с белорусскими 
активистами. Руководитель 
Донецкой организации Со-
фия Пасынкова уже вошла 
в состав совета Автономии бе-
лорусов России и даже стала 
моим заместителем по работе 
на новых территориях, над 
которыми Крымское и Ростов-
ское отделения автономии 
фактически взяли шефство. 
С их помощью нам удалось 
передать туда в библиотеки 
несколько тысяч книг. Боль-
шое спасибо Министерству 
информации Беларуси, кото-
рое помогло в получении этих 
русскоязычных изданий.

Когда я совсем недавно в оче-
редной раз приехал в  Донецк, 
там полностью была разруше-
на штаб-квартира белорусско-
го землячества. Мы добились 
финансовой субсидии, чтобы 
тамошние белорусы смогли 
заново создать организацию. 
Со своей стороны, помогли 
дончанам оргтехникой, на-
циональными костюмами, 
белорусской атрибутикой. 
Но, конечно, для нормальной 
работы в новых регионах пред-
стоит еще многое сделать.

- Встречали вас с радо-
стью?

- Конечно. Люди на новых 
территориях очень устали 
от того, что происходит. Им 
нужно восстановиться. Ког-
да я позвонил и сказал, что 
буду в их краях, руководите-
ли местных отделений очень 
обрадовались, сказали, что 
устроят концерт, детские вы-
ступления. Для них всех очень 
важно общение, возможность 
высказаться. Да хотя бы спеть 
прилюдно песню на белорус-
ском языке, услышать родную 
речь и поговорить. В услови-
ях украинизации всего и вся 
сохранились корни выходцев 
из Синеокой, родные обычаи 
и традиции. И сейчас сябры 
в Луганской и Донецкой На-
родных Республиках испыты-
вают духовный подъем, жи-
вут на позитиве - ежедневно 
и ежечасно.

МЫ - НАЦИИ ПОБЕДИТЕЛЕЙ!
Сергей КАНДЫБОВИЧ:

О ДОРОГАХ

- От Луганска до Старобель-
ска - километров сто в направ-
лении Харькова. С приходом 
Русского мира появилась про-
сто великолепная дорога, сде-
лали четырехполосный авто-
бан. Качественный асфальт, 
разметка, освещение, отбой-
ники. В Подмосковье такие до-
роги еще поискать надо! На 
новых территориях все очень 
четко организовано: каждый 
район закрепили за субъек-
том РФ - их называют шеф-
регионами. Оттуда приезжают 
энтузиасты, волонтеры, квали-
фицированные специалисты. 
Все как один - позитивные лю-
ди, исполненные оптимизма 
и веры в будущее.

О ЯЗЫКЕ

- Сегодня одной из важней-
ших задач остается отмена 
варварской украинизации, 
проведенной в свое время 
на территориях, недавно во-
шедших в состав РФ. В би-
блиотеках книги - только на 
украинском, в школах - пре-
подавание на украинской мо-
ве, в театрах спектакли - на 
украинском. А люди хотят 
слышать русскую речь, об-
щаться по-русски, читать кни-
ги на русском. В библиотеке 
Краснодона так обрадовались 
книгам на русском языке!

О ЦЕННОСТЯХ

- Я не удивлюсь, если в не-
далеком будущем число стран 
в Союзном государстве вы-
растет. Потому что наш Со-
юз отличается высокой нрав-
ственностью, этическими 
принципами и нормами. Ког-
да наши враги пытаются на-
вязать нам свои ценности, 
они сами копают себе яму, 
поскольку человечество мо-
жет существовать исключи-
тельно в рамках нравственных 
принципов, проповедуемых 
в Беларуси и России. Это два 
многонациональных государ-
ства, которые показывают 
всем пример.

 ■ Нужно помочь людям начать 
новую жизнь.

- Есть те, кто с началом СВО уехал 
в Беларусь?

- Конечно, и не только из-за спец-
операции. Я лично знаю людей из 
«Всеукраинского союза белорусов», 
которые сразу после киевского май-
дана 2013 - 2014 годов поняли, что 
оставаться на территории Украины 
не стоит. Они переехали в Беларусь, 
быстро там обжились, устроились на 
работу.

- Как живут те, кто остался?
- Жители новых территорий воспри-

нимают жизнь иначе, чем мы. Там ко-
мендантский час, перебои с интер-
нетом, невозможность рассчитаться 
в  магазине банковскими картами. 

Близость к фронту ощущается силь-
но: тут и специальный режим пере-
сечения административной границы 
между регионами, и периодические 
проверки документов на блокпостах, 
каждодневная работа саперов вдоль 
обочин дорог. И люди к этому уже 
привыкли. Они активно включаются 
в новую для них реальность. Недавно 
я побывал в ЛНР. В Луганске выступил 
перед тамошними парламентариями, 
потом посетил Краснодон. Особен-
но памятной стала поездка в Старо-
бельск, где недавно было создано от-
деление «Белорусов России». Хотел 
лично познакомиться с местными ак-
тивистами, увидеть, в каких условиях 
они работают. Ну и, конечно, привезти 

книги, национальную атрибутику, раз-
дать подарки. С восхищением смотрел 
на наших активистов в Старобельске, 
в Краснодоне, которые прилагают не-
имоверные усилия для нормализации 
ситуации.

- Старобельск - это так называе-
мые северные территории Новорос-
сии, которые присоединили к ЛНР 
только после начала СВО. Там, вер-
но, сейчас ситуация непростая...

- В школах, к примеру, учатся дети, 
отцы которых воюют против России. 
И таких на северных территориях не-
мало. Есть категория населения под 
названием «ждуны» - тихонько сидят 
и поджидают возвращения киевского 
режима. Они будут тебе улыбаться, 

ласково с тобой разговаривать, но 
за пазухой у них камень. Поэтому го-
ворить о том, что все проблемы с на-
селением решены, по меньшей мере 
преждевременно.

После майдана 2013 - 2014 годов 
на Украине вспыхивали разногласия 
в семьях, браки распадались. Род-
ные люди становились врагами. Сей-
час перед нашим государством стоит 
важнейшая цель: восстановить мир в 
семьях, способствовать воссоедине-
нию близких людей. И наша автоно-
мия также видит свою задачу в том, 
чтобы помочь жителям четырех осво-
божденных регионов адаптироваться 
к условиям новой реальности. Да, на 
этом пути будут трудности, но ведь 
мы - нации победителей, и потому нам 
любое дело по плечу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РОДНЫЕ СТАЛИ ВРАГАМИ КАЖДОМУ СВОЕ
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Сохранять свою идентичность важно, даже когда вокруг 
пули свистят.
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РЕГИОНЫ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ От Владивостока до Калинингра-
да и Бреста: для интеграции между 
нашими странами рубежи и рас-
стояния не помеха.

ВЫВЕДУТ  
НА «ЧИСТУЮ ВОДУ»
Псковская область - единственный 

российский регион, граничащий 
сразу с тремя государствами: Латви-
ей, Эстонией и Беларусью. Рубежи 
общие, но тесные гуманитарные и 
научно-технические контакты сей-
час выстраивают только с Беларусью. 
Местные жители любят белорусские 
продукты, технику. По улицам коле-
сят современные автобусы, грузовые, 
дорожно-строительные, коммуналь-
ные машины. Например, шасси «МАЗ» 
отправляются на Великолукское пред-
приятие, где на их базе собирают со-
юзную технику.

Больше трети экспорта Витебской 
области на Псковщину - обувь и про-
дукты, около десяти процентов - из-
делия из стекловолокна, текстильные 
материалы, кирпич, льняная пряжа. 
Основные объемы импорта прихо-
дятся на закупки химпродукции и га-
зов, проволоки, комплектаций для 
изделий электроники. Кроме тради-
ционных товаров Витебщина готова 
поставлять соседям водоочистное обо-
рудование, в том числе по программе 
«Чистая вода». Древний город снабжа-
ют водой из реки Великой, которая 
протекает в основном по болотистой 
местности и требует очистки. 

Не затеняют и культурные связи. 
Прошлым летом гости из Псковщины 
презентовали туристические направ-
ления, образовательные и культурные 
программы на витебской земле. От-
ветный визит на заставил себя ждать.

ОРШАНСКИЙ ЛЕН 
В СМОЛЕНСКЕ
Товарооборот Витебской области 

с Россией за 2023 год увеличился на 
4,5 процента и достиг пяти миллиар-
дов долларов. И это рекорд! Самый вы-
сокий показатель за последние десять 

лет. Доля России во внешней торговле 
без учета нефтепродуктов выросла 
с пятидесяти процентов в 2020 году до  
77 в 2023-м. Экспортируем в страну-
соседку машиностроительную про-
дукцию, мясо-молочную, изделия из 
полимеров, текстиль и многое другое.

При этом расстояние для сотрудни-
чества - не помеха. От Витебщины до 
Сахалинской области - около шести 
тысяч километров, а экспорт увеличил-
ся больше чем в тридцать раз, в Амур-
скую - в шесть раз, а в Чечню - вдвое.

- Витебская область наработала пе-
редовые компетенции в производстве 
водоочистного оборудования. Мест-

ные предприятия готовы обсуждать 
локализацию производств, передачу 
смоленским партнерам компетен-
ций по проектированию. С нашим 
«Институтом льна» хотим открыть 
селекционно-семеноводческий центр 
конкурентоспособных сортов льна-
долгунца, который отправится в Смо-
ленскую область, - рассказала заме-
ститель председателя Витебского 
облисполкома Анжелика Никитина.

Оршанский льнокомбинат по вы-
пуску льняных товаров - крупнейший 
в странах СНГ. Задача на перспекти-
ву - силами Союзного государства на-
ладить полный цикл «льняного про-
изводства» и на Смоленской земле: 
от посева самой культуры до пошива 
одежды.

 ■ Гродненская область расши-
ряет сотрудничество с Россией 
в туризме, торговле, инвестици-
ях и модернизации производств.

Гродненщина - магнит для путеше-
ственников. Например, узнать секре-
ты местных «фаберже» можно в го-
родском поселке Сопоцкин, где из 
ржавых гвоздей, коры ольхи, дуба 
и уксуса мастера готовят фирменную 
краску для росписи пасхальных яиц. 
А еще можно отправиться в круиз по 
Августовскому каналу - настоящему 
чуду инженерной мысли XIX века. 
Осенью прошлого года глава Грод-
ненского облисполкома Владимир 
Караник провел встречу с делегаци-
ей из Карелии:

- Если проанализировать, наши ре-
гионы во многом схожи. Они - при-
граничные, и у них большой туристи-
ческий потенциал. Ни у кого сегодня 

не вызывает сомнений привлека-
тельность Карелии. Еще с союзных 
времен люди привыкли каждое ле-
то выезжать в этот край, чтобы по-
любоваться его красивой природой, 
поучаствовать в туристических ак-
тивностях. И Гродненская область не 
отстает, ее по праву считают жемчу-
жиной Беларуси.

Есть и много других перспективных 
направлений для сотрудничества.

- Хорошие перспективы для рас-
ширения международных контактов 
в образовании, экономический по-
тенциал. В наших регионах разви-
та пищевая промышленность, дере-
вообработка. При этом ассортимент 
существенно отличается. За счет 
встречных поставок можем кратно 
нарастить товарооборот, обеспечи-
вая граждан качественной продукци-
ей. Это касается и машиностроения, 
и лесо заготовительной техники.

 ■ В РФ из Могилева только за 
один год отгрузили девять тысяч 
лифтов.

Товары под слоганом «Сделано на Мо-
гилевщине» знают практически во всех 
уголках России. Область лидирует в про-
изводстве строительных материалов, 
продуктов, химических волокон и нитей. 
Среди основных экспортеров - «Белши-
на», «Могилевлифтмаш», «Бобруйск-
агромаш», «Красный пищевик». Самое 
плотное сотрудничество с ближайшими 
соседями - приграничными Смоленской 
и Брянской областями, Москвой и Мо-
сковской областью, Санкт-Петербургом, 
Ленинградской и Калужской областями.

Могилевские лифты отлично за-
рекомендовали себя от Калинингра-
да до Владивостока. В прошлом году 
их отгрузили в Россию девять тысяч. 
У  предприятия есть перспективные 
 инвестиционные проекты. Одна из 
новинок - лифтовые автопарковки за-
крытого и открытого типа, которые 

 вмещают от двух до пятидесяти авто.
- Выпускаем парковки нового клас-

са. Их производство - возможность не 
только заявить о себе, но и занять свою 
нишу на рынке с таким продуктом. Мо-
сква, Санкт-Петербург, Новосибирск 
уже заинтересовались новинкой, - рас-
сказал Антон Бельский, заместитель 
гендиректора по коммерческим во-
просам «Могилевлифтмаша».

С советских времен белорусские лиф-
ты знают далеко за пределами страны. 
Спрос на них высокий, ведь по соот-
ношению цена/качество продукция вы-
игрывает у конкурентов. Сейчас прора-
батывают логистику поставок в дальние 
регионы России.

- В 2023 году у нас заменили 79 лиф-
тов в многоквартирных домах  - все 
белорусские. В этом году планируем 
заменить 165 подъемников. В 2025-м - 
131, - рассказала Юлия Митяева, за-
меститель директора Департамента 
экономического развития Брянской 
области.

ПАРКОВКИ С ЛИФТАМИ РАЗВИТИЕ ТУРИЗМ

В КРУИЗ ПО АВГУСТОВСКОМУ КАНАЛУ
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В ТЕМУ
Сразу три города на Витебщине  

готовятся принять ХI Форум регио-
нов.

Старинные Витебск и Полоцк, 
а еще самый молодой город Бе-
ларуси - Новополоцк ждут гостей  
в конце июня. На секциях будут об-
суждать инновационное развитие 
и реализацию союзных программ, 
импортозамещение. Для гостей 
проведут экскурсии по древне-
му Софийскому собору, Спасо-
Преображенскому храму, Кадет-
скому корпусу.

БЕЗГРАНИЧНАЯ ЛЮБОВЬ

Под Гродно можно 
встретить даже 

пиратов: здесь 
устраивают заплывы 

на чем попало - чем 
оригинальнее плот, 

тем лучше.

«Красный пищевик» знает, как удивить покупателей: классический бело-
розовый зефир и экзотический с красным перцем расходятся на ура.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В Нижегородской об-
ласти на совместном 
российско-белорусском 
предприятии быстро нала-
дили выпуск электротранс-
порта.

Трамвай в Нижнем Нов-
городе - больше, чем просто 
городской транспорт. Частич-
ка истории. Он появился тут 
раньше, чем в Москве и Санкт-
Петербурге, вообще одним 
из первых в России. Его за-
пустили как развлечение для 
посетителей Всероссийской 
ярмарки на берегах Волги, 
а потом оставили как транс-
порт для горожан. В 2026 го-
ду нижегородскому трамваю 
исполнится 130 лет. Теперь 
без него сложно представить 
жизнь города-миллионника. 
Но былой лоск слетел вместе 
со старой краской, а парк, 
увы, изрядно устарел и тре-
бовал модернизации, как и до-
рожная сеть в Нижнем. Благо, 
регион попал в федеральную 
программу комплексного раз-
вития электротранспорта.

С ОЛЕНЕМ ЗА РУЛЕМ
Новый нижегородский 

трамвай «МиНиН» - совмест-
ный продукт России и Белару-
си. Отсюда и игра слов в назва-
нии: тут и первые буквы двух 
городов - Минска и Нижнего 
Новгорода, и Кузьма Минин - 
фигура для города знаковая, 
человек, начавший под стена-
ми местного Кремля собирать 
знаменитое ополчение, поло-
жившее конец Смутному вре-
мени. Так и появление здесь 
новой модели - свое образная 
«революция машин»: прежде 
трамваи собирали в  Усть-
Катаве, на «Уралтрансмаше» 
и на предприятиях компа-
нии «Транспортные системы» 
(это, в частности, московские 
«Витязи»).

По возрасту «МиНиН» со-
всем еще молодой. Первые ма-
шины на предприятии «Ниж-
ЭкоТранс» в городе Ворсма 
собрали в декабре 2022 года. 
Сейчас их можно встретить 
в разных районах города. Пло-
щадку для завода выбрали не 

случайно - Ворсма находится 
как раз между двумя мощными 
автокластерами, ГАЗом и ПА-
Зом. Раньше там было пред-
приятие «Фоксбас», где выпу-
скали российско-итальянские 
микроавтобусы. После фев-
раля 2022-го «автолисички» 
(так переводится название) из 
России уехали, но заводской 
корпус, а главное, специали-
сты остались. Кстати, от ГАЗа 
новому трамваю достались 
фирменные передние фары - 
«глаза» и знаменитый олень 
на кабине водителя, а еще и на 
всех сиденьях.

Сроки запуска производства 
«МиНиНа» поражают. От идеи 
до открытия готового пред-
приятия «НижЭкоТранс» уда-
лось пройти всего за полгода. 
В партнерах у россиян - мин-
ский завод «Белкоммунмаш». 
Оттуда в Ворсму едет трам-
вайная тележка, электрообо-
рудование, стекла. Но сейчас 
локализация производства 
в России достигла уже пяти-
десяти процентов.

- Причем в рамках совмест-
ного предприятия, с одной 
стороны, получаем ключевые 
узлы и агрегаты из Беларуси, 
а с другой - десятки россий-
ских компаний вовлечены 
в  производство. Даем воз-
можность им загрузить свои 
мощности,  - рассказывает 
исполнительный директор 
«Ниж ЭкоТранса» Алексей 
Гаранин.

МОДНО  
И СТИЛЬНО
Сборка трамвая со стороны 

немного напоминает сборы 
рыцаря на турнир. Детали, 
словно латы, постепенно на-
девают на каркас: вроде толь-
ко что был голый, а теперь 
хоть на линию выпускай.

- Сами производим каркас. 
Дальше ставим его в сбор-
ку, корпусируем, насыщаем 
электроникой, заканчиваем 
экстерьер, интерьер, уста-
навливаем на тележки, про-
водим тестовые испытания. 
И передаем продукцию в де-
по, - комментирует Алексей 
Гаранин.

Заказ от города - 170 трам-
ваев до конца 2026 года, но 
в принципе на предприятии 
могут выпускать по четыр-
надцать вагонов в месяц. По-
ка это односекционные ваго-
ны, но в планах и машины из 
трех секций.

Изящный и современный 
трамвай пришелся по вкусу 
и пассажирам, и транспорт-
ным экспертам. Вместитель-
ный салон, большие окна, 
удобные кресла  - новинка 
соответствует всем техни-
ческим требованиям. 
С водительского сиде-
нья вставать совсем 
не хочется, так на нем ком-

фортно. А бежевая с красным 
ливрея вагона - отсыл к исто-
рическим цветам городского 
трамвая в Нижнем.

- Это низкопольные вагоны 
с передовым дизайном и под-
светкой. Тут и устройства для 
зарядки мобильных телефо-
нов, и мультимедиа, и систе-
ма кондиционирования - все, 
чтобы пассажир чувствовал 
себя максимально комфор-
тно. Далее вагоны оснаща-
ют валидаторами для оплаты 
проезда. Это атрибуты, ко-

торые сегодня отличают 
современный транс-
порт,  - с   гордостью 
сообщает Алексей.

 ■ На заводе наладили производство деталей и их 
покраску. Все - дело нежных женских рук.

В цехе композитных материалов - важнейшем на пред-
приятии - работают практически одни только девушки.

- Нужны нежные, чувствительные руки, - шутит мастер 
цеха Александр Котельников.

Здесь производят детали и красят их.
Передо мной лежит матрица борта - ее покрывают сначала 

гелем, потом, когда он высохнет, на него наносят композит-
ный материал - стекловолокно с полиэфирной смолой. И так 
три раза. Когда все высохнет, деталь вынимают из матри-
цы, обрезают, подвергают полировке, после чего ее можно 
устанавливать на каркас.

- Детали прочные, словно металлические, только легче 
и надежнее. И через пятьдесят лет на них не будет обра-
зовываться ржавчина. Любое повреждение быстро шпа-
клюют, полируют, и все как новенькое, - говорит Александр 
Котельников.

 ■ Экологичному транспорту доверят важ-
ные маршруты.

Наладили на «НижЭкоТрансе» и выпуск элек-
тробусов «МиНиН». Они должны заменить в го-
роде устаревшие троллейбусы - контракт за-
ключили на 62 машины. Первые электробусы 
уже вышли на маршрут от площади Минина до 
микрорайона Цветы.

На предприятии идет крупноузловая сборка 
электробусов.

- Белорусы поставляют нам машинокомплек-
ты, а мы устанавливаем тяговое оборудование: 
мехатронный модуль, который приводит электро-
бус в движение, и тяговые батареи на крышу 
и в заднюю часть машины. Потом проверяем 
ходовые свойства транспорта и передаем его 
заказчику, - говорит директор по качеству 
«НижЭкоТранса» Максим Ногтев.

Во весь борт у электробуса красуется  надпись 
«Заряжены на поездку». На одном заряде он 
может проехать до 250 километров, получается 
отработать без перерыва целую смену. Подза-
рядка идет ночью в депо, на нее требуется пять 
часов, затем машина снова уходит в рейс. В 
городе, особенно в его нагорной части, пере-
пад высот довольно серьезный. Из-за этого 
троллейбусные линии не везде проведешь. При 
разработке нового электробуса учитывали, что 
ему придется справляться с нагрузкой именно 
в условиях такой местности.

Главная особенность предприятия в том, что 
оно может быстро перестраиваться по ходу вы-
пуска с учетом требований заказчика.

- Если хотите экстерьер в определенном виде, 
можем это освоить. Если хотите другой инте-
рьер, тоже можем это сделать, - заявил Алексей 
Гаранин.
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ЗАРЯЖЕНЫ НА ПОЕЗДКУ

ЭЛЕКТРОБУС ТРАМВАЙ

В ЦЕХЕ ТОЛЬКО ДЕВУШКИ КАДРЫ
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 ✔ Длина 12,5 метра  ✔  Вместимость сало-
на - 75 человек

 ✔  Количество мест для 
сидения - 36

 ✔  Максимальная скорость  
75 километров в час

 ✔  Количество мест для 
сидения - 35

 ✔  Вместимость салона -  
159 человек ✔ Длина 16,5 метра

 ✔ Максимальная ско-
рость 75 километров в час

Трамвай «МиНиН» на площади Народного единства, 
где стоит памятник Минину и Пожарскому.

ЭКСТЕРЬЕР НА ВЫСОТЕ НОВИНКА

«МиНиН»
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СДЕЛАНО В РБ

Борис ОРЕХОВ 

 ■ Завод в Ошмянах успешно со-
трудничает с российскими автоги-
гантами.

МАЯЧОК-СВЕТЛЯЧОК
Миллионы россиян, которые каж-

дый день ездят на метро в Москве 
и Санкт-Петербурге, даже не подо-
зревают, что ступени эскалатора, по 
которому они поднимаются или спу-
скаются на станцию, как и бегунки, 
по которым катится лента подъем-
ника, изготовлены в Беларуси. Кон-
кретно - на заводе «Радиотехника», 
расположенном в небольшом городке 
Ошмяны Гродненской области.

Но бегунками дело не ограничи-
вается. Продукцию этого предпри-
ятия уже давно знают и ценят на 
российских автомобильных гиган-
тах -  КамАЗе, УралАЗе, ГАЗе. «Радио-
техника» поставляет туда несколько 
десятков наименований различных 
деталей и комплектующих для грузо-
виков и специальных автомобилей. 
Это - светотехника, в том числе на 
основе светодиодов, переключатели, 
боковые поворотники, габаритные 
фонари, электромагниты, датчики, 
разъемы и многое другое. Один лишь 
пример - у карет скорой помощи, вы-
пуск которых в прошлом году освоили 
на УралАЗе, проблесковые маячки 
белорусского производства. 

А еще завод в Ошмянах - яркий при-
мер, один из тысяч, как в РБ сумели 
и сохранить, и развить уже на другом 
уровне уникальное советское про-
мышленное наследство. До распада 
СССР предприятие было филиалом 
Вильнюсского завода радиоизме-
рительных приборов. Выпускали 
продукцию в том числе для нужд 

Вооруженных сил, в первую очередь - 
подводного флота. Так вот, литов-
ский «голова» давно почил в бозе. 
Белорусский же филиал, напротив, 
не только сохранился, но и увели-
чивает объемы благодаря сотрудни-
честву с российскими заказчиками. 
Западные санкции это партнерство 
не разрушили, а только укрепили. 
В итоге и прибыли больше, и свя-
зи крепче. Многие  комплектующие, 
которые автогиганты РФ раньше за-
купали в Европе, теперь поставляют 
из Ошмян.

ВАЖНА КАЖДАЯ ДЕТАЛЬ
- Сегодня уже где-то шестьдесят про-

центов нашей продукции идет в Рос-
сию. Два года назад было сорок, - рас-
сказывает директор завода Сергей 
Концевой. - Номенклатуру, как пра-
вило, определяем вместе. Встречаемся 
с российскими заказчиками каждый 
квартал. А то и чаще. По телефону - 
так вообще каждый день. Предлагаем 
свои новые разработки. Они, в свою 
очередь, говорят о том, какие детали 
им необходимы. Стараемся унифи-
цировать продукцию, чтобы ее могли 
применять при выпуске техники как 
в Беларуси, так и в России. Напри-
мер, указатели поворота на свето-
диодах подходят и для «МАЗа», и для 
«КамАЗа». Их же используют на Пе-
тербургском тракторном заводе и на 
«Гомсельмаше». С ключевыми пред-
приятиями в РФ подписали програм-
мы сотрудничества до 2027 года. Они 
предусматривают разработку и запуск 
в производство десятков новых видов 
изделий.

И сейчас сделали акцент на новые 
технологии. Например, в Ошмянах 
выпускают профилированные решет-
чатые настилы. Раньше их импорти-

ровали. Теперь делаем сами. Вот это 
реальное импортозамещение.

- Освоили у себя производство, при-
чем с нуля и в очень больших объемах. 
Почти сто процентов выпуска идет 
в Россию. График поставок расписан 
на месяцы вперед, - добавляет дирек-
тор.

КИТАЙСКИЙ АНАЛОГ  
НЕ ПОТЯНУЛ
Качество продукции - вполне до-

стойное. Например, у тех же бегун-
ков для  эскалаторов в метро. Ведь 
тут очень важна надежность  - это 
безопасность пассажиров. Вот по-
чему только  стендовые испытания 
готовых изделий проходят три ме-
сяца.  Попробовали как-то погонять 
 китайский аналог  - он развалился 
уже через пять дней. А ошмянским 

хоть бы хны  - бегут себе и бегут.
И поэтому именно их установили 

на десятках станций метро в обеих 
российских столицах. «Столбово», 
«Кленовый бульвар», «Физтех», «Риж-
ская», «Академическая», «Фрунзен-
ская», «Парк Победы», больше чем 
на половине станций нового Боль-
шого Кольца - это только в Москве. 
В Санкт-Петербурге - «Большой про-
спект»,  «Путиловская», «Казаков-
ская».  Контракты подписали и  по 
другим  локациям. Директор рас-
сказал  любопытный факт. Недавно 
ему прислали фотографии из Мос-
квы.  Ремонтировали  эскалатор  - 
 ошмянским изделиям  замена не 
потребовалась. Как новые, хотя от-
пахали уже несколько лет с полной 
нагрузкой. Вот что значит - сделано 
в Беларуси.
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У«КАМАЗА» ЧЕТЫРЕ ГЛАЗА

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ В Союзном государстве 
создали уникальный агре-
гат.

АНАЛОГОВ НЕТ
Производственники точно 

знают, что без собственных 
станков невозможно ни ав-
томобиль построить, ни ком-
пьютер собрать, ни атомный 
реактор запустить. А когда нас 
обложили санкциями, вся на-
дежда только на собственные 
силы. Станкостроителям Со-
юзного государства понадоби-
лось чуть больше года, чтобы 
идея обросла плотью.

Все началось в сентябре 
2023-го. Тогда Россия и Бела-
русь решили: хватит уповать 
на западные технологии, по-
ра создавать свои. Причем из 
комплектующих, произведен-
ных только в СГ. Со стороны 
России к работе подключились 
Псковский государственный 
университет и Передовая ин-
женерная школа, созданная 
при нем, а со стороны Бела-
руси - Национальный техниче-
ский университет.

- Выпустить планировали 
в 2026-м. Но благодаря разра-
ботчикам опытный образец в 

металле появится уже в этом 
году. Еще примерно полтора 
или два года потребуется на 
апробацию, доработку, совер-
шенствование оборудования, 
и после этого можно будет 
запускать в серию, - говорит 
руководитель Передовой ин-
женерной школы Союзного 
государства Дмитрий Гринев.

Команда разработчиков  - 
инженеры и ученые наших 

стран, которые пошли по пу-
ти Советского Союза, когда 
к достижению целей подклю-
чались лучшие специалисты 
всей страны.

- Это вообще амбициозная 
задача. Мы специально подо-
шли к ней именно в таком 
широком формате. В состав 
группы входят молодые иссле-
дователи, инженеры, аспиран-
ты, магистранты и ведущие 

технические ученые ПГУ и 
БНТУ. И плюс, конечно же, в 
команду включены промыш-
ленные предприятия.

Может показаться, что проще 
было бы разобрать какой-либо 
импортный станок и, скопиро-
вав, собрать подобие. Но ока-
залось, что наши разработчи-
ки выбрали не дублирование. 
Они создали то, чего еще никто 
в мире не делал.

- Агрегат позволяет совер-
шать одновременно две опе-
рации. Поэтому он называется 
«гибридный обрабатывающий 
центр». С одной стороны, это 
лазерная наплавка, наращива-
ние, когда на поверхность за-
готовки наносится определен-
ный слой металла или другого 
материала, а с другой стороны, 
на этом же самом механизме 
происходит финишная лезвий-
ная механическая обработка 
заготовки. То есть на одной 
позиции мы добавили слой, 
а на другой удалили лишний. 
И получаем готовое изделие, 
деталь. Все операции - в авто-
матическом режиме.

Подобного в мире еще нет. 
В настоящее время нужно два 
аппарата, чтобы делать те же 

самые операции. Еще он весь, 
от идеи до воплощения, отече-
ственный.

СОВЕРШЕННО 
СЕКРЕТНО
То, что станкостроение Со-

юзного государства пережи-
вало не лучшие времена из-за 
засилия дешевого импортно-
го оборудования - не секрет. 
Поэтому ученые, создавая 
новое, ликвидируют две про-
блемы - укрепляют техноло-
гический суверенитет наших 
стран и заполняют потребности 
промышленности.

В мае конструкторы покажут 
аппарат в Москве на выстав-
ке «Металлообработка-2024».  
Но нет ли опасности, что 
конкуренты из других стран,  
посмотрев на станок, попыта- 
ются стащить инженерные 
идеи?

- На выставке представят 
ровно ту информацию, тот об-
разец, который можно пока-
зывать, не боясь, что какие-то 
решения незаметным образом 
куда-то перетекут. Об этом мы 
тоже думаем и, естественно, 
делаем все необходимое, что-
бы этого не произошло.

СТАНОК ПЕРЕДОВОЙ, ДА ЕЩЕ И ЦИФРОВОЙ ПРОРЫВ
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Скоро обработка деталей руками будет восприниматься 
как архаизм. За человека начнет работать автомат.

Ошмянские фары 
давно используют 

российские предприятия 
автомобильной отрасли.
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 ■ От Краснодарского края
до Камчатки  - в научно-
практическом центре по 
земледелию НАН РБ делают 
ставку на сотрудничество 
с российскими коллегами.

ГУДБАЙ, 
КОРПОРАЦИИ
Пока аграрии в Европе 

«удоб ряют» навозом город-
ские площади в попытках вы-
бить дотации из госбюджета, 
их белорусские коллеги уже 
вовсю бороздят поля. Посев-
ная кампания набирает силу 
с каждым днем. Виды на уро-
жай самые оптимистичные - 
природа благоволит.

- В последние лет пять мы 
стабильно получаем около 
десяти миллионов тонн зер-
на (включая рапс, кукурузу 
и другие культуры), - вводит 
в курс дела директор НПЦ 
по земледелию НАН Белару-
си Сергей Кравцов. - Но что 
значит эта цифра для Белару-
си? В среднем за год житель 
страны потребляет около ста 
килограммов хлебобулочных 
изделий. Но производим мы 
больше тонны зерна на каж-
дого. Неплохо, правда?

Особенно в сравнении: в ЕС 
живет более четырехсот мил-
лионов человек, на которых 
приходится 250 - 260 миллио-
нов тонн зерна, в Китае на 1,4 
миллиарда населения - около 
семисот миллионов тонн.

- Другое дело - Россия, где, 
как и у нас, сейчас имеют чуть 
больше миллиона тонн зерна 
на душу. Но так было не всег-
да. Скажем откровенно: по-
могли санкции, - без намека 
на иронию заявляет Сергей. 

Рвануть вперед во многом 
удалось благодаря 
поддержке отече-
ственных селек-
ционеров и се-
меноводов.

- В какой-то 
момент наши 
аграрии ока-
зались если не 
в  полной, то в 
очень серьезной 
зависимости от им-
портных семян. Говоря про-
стым языком, объегорили 
нас. В девяностые мировые 
аграрные корпорации нача-
ли предлагать свои семена 
(порой даже бесплатно), но с 
условием, что к ним в придачу 
будут идти и заграничные удо-
брения, гербициды и пести-
циды, сельхозтехника. Круп-
нейшие хозяйства получали 
гарантированный урожай, но 
какой ценой? Часть зерна по 
договоренностям нужно было 
отдать. При этом отечествен-
ные семеноводы оставались 
не у дел, наука не развива-
лась нормальными темпа-
ми. В  итоге по некоторым 
культурам в той же России до 
санкций доля отечественных 
семян могла составлять мень-
ше процента, - делится дирек-
тор центра и повторяет: - Но 

санкции изменили ситуацию 
коренным образом.

За последние пять лет Рос-
сия полностью импортоза-
местила всю зерновую груп-
пу. А до конца 2024-го даже 

ввела ограничения на 
ввоз некоторых ви-

дов семян из не-
дружественных 
стран. Это каса-
ется картофеля, 
пшеницы, ржи, 
ячменя, кукуру-

зы, соевых бобов, 
подсолнечника и 

сахарной свеклы. В 
то же время белорус-

ские специалисты райониро-
вали под запрос россиян пол-
сотни новых сор тов. Гудбай, 
корпорации! Справимся сами.

НАУКА 
ВНЕ ПОЛИТИКИ
НПЦ по земледелию за-

ключил 36 договоров о со-
трудничестве с российскими 
коллегами по обеспечению 
селекции и семеноводчества.

- Речь не только о пригра-
ничных регионах. Северо-
запад, южные области, 
Сибирь и даже Камчатка - ра-
ботаем со всеми. В наше вре-
мя географические особенно-
сти имеют не такое значение, 
как раньше. Наука давно шаг-
нула вперед: новые сорта и 
гибриды буквально програм-
мируем на компьютере. Го-
ворить о чисто белорусских 

даже как-то некорректно. 
Ведь если возьмем последние 
разработки по кукурузе или 
рапсу, там будут и русские, 
и польские, и немецкие ге-
ны, - говорит Сергей Кравцов.

В Национальном банке се-
мян генетических ресурсов 
хозяйственно полезных рас-
тений на базе центра хранят 
больше шестидесяти тысяч 
образцов со всего мира. Сфор-
мировали базовые, активные, 
признаковые, стержневые, ге-
нетические и ДНК-коллекции 
растений, не имеющие анало-
гов в мире.

Раньше, когда говорили про 
гибриды тех или иных куль-
тур, подразумевали исклю-
чительно импорт. А теперь 
спокойно создаем их своими 
силами.

- В Беларуси продолжают 
работать 42 фирмы по по-
ставкам импортных семян 
кукурузы, рапса - двенадцать, 
зерновой группы - четырнад-
цать. Но если завтра они вдруг 
объявят санкции и ничего 
нам не привезут, посевная не 
остановится. Урожай по осени 
мы все равно соберем в при-
вычных объемах, - уверенно 
заявляет директор центра. - 
Больше того, две недели назад 
к  нам приезжали итальянцы, 
а два дня назад - голландцы. 
Говорят: хотим с вами сотруд-
ничать. Пожалуйста, мы ни 
от кого не отгораживаемся 
и готовы работать с позиции 

национальных, союзных ин-
тересов. Наука остается вне 
политики, хотя конкуренцию 
тут никто не отменял.

ИНВЕСТИЦИИ 
В DOLCHE VITA
Чего не хватает для полно-

го счастья? Сахарной свеклы. 
И белорусы, и россияне вы-
нуждены закупать основной 
объем семян этой культуры 
за рубежом. Решать пробле-
му планируем сообща, в том 
числе с помощью бюджета Со-
юзного государства.

- Прямо сейчас сотрудни-
ки нашего центра занимают-
ся разработкой конкретных 
предложений по созданию 
гибридов сахарной свеклы, 
кукурузы, рапса и озимой 
ржи. В будущем они могли 
бы стать полноценными со-
юзными программами. Если 
ускоримся, получить гибри-
ды, провести их испытания и 
передать в госкомиссии двух 
стран реально всего за три 
года, - считает Сергей Крав-
цов. - Тем более что работать 
мы начинаем не в чистом по-
ле. В России есть три институ-
та сахарной свеклы, где рабо-
тают тысячи людей, причем 
они расположены в разных 
климатических зонах. Есть 
такой и у нас. Мы постоянно 
на связи: вот недавно созда-
ли гибриды сорта сахарной 
свеклы «Алеся», один из них 
районирован в России. Но 
для полной «дольче виты» 
пока не хватает инвестиций 
и масштаба.

Николай ШЕВЧУК, председа-
тель Комиссии ПС по аграрной 
политике:

- У Союзного государства полная продо-
вольственная безопасность. Обеспечивая 
население качественным продуктом, важно 
развивать сельские территории, внедрять 
цифровизацию в сельское хозяйство, со-
вершенствовать законодательство. В по-
следние годы мы взяли курс на научную 
и  технологическую независимость в секторе 
АПК и получаем от этого только выгоду.

Сегодня стоит задача интегрировать опыт 
России и Беларуси в общую концепцию развития аграрной сфе-
ры, создавать совместные рынки, убирать искусственно соз-
данные препятствия для того, чтобы двигаться дальше вместе.

 ■ Сябры предлагают 
иностранным компаниям 
вместе засеять экспери-
ментальное поле.

- Миф о том, что импортные 
семена лучше отечественных, 
до сих пор сидит в головах 
у многих. Вот мы и подумали: 
было бы неплохо на практи-
ке сравнить все, что есть на 
нашем рынке. Без подвоха. 
Что выросло, то выросло, - 
рассказал Сергей Кравцов. - 
В итоге только одна компания 
откликнулась, но потом и она 
отозвала свое согласие. Вот 
вам и хваленое западное «ка-
чество»…

Но, с другой стороны, зачем 
далеко ходить? Просто посмо-
трите на Брянскую область, 
которая уже лидер в России 
по производству рапса и ку-
курузы.

- Мы сто процентов семян 
закупаем у Беларуси,  - не 
скрывает губернатор Брян-
ской области Александр 
Богомаз.  - В 2022-м взяли 
250 тонн суперэлиты. Посея-
ли их и получили семь тысяч 
тонн семян, соответствующих 
уровню суперэлитных. Наш 
успех в том, что мы сотруд-
ничаем с Беларусью и берем 
у нее самые лучшие сорта.

На Брянщине с участием 
белорусской стороны испы-
тывают сорта озимой пше-
ницы, озимой ржи, ячменя, 
овса и гречихи, а также мас-
личных культур. Сейчас брян-
ские производители обрати-
ли внимание на белорусский 
опыт в промышленном про-
изводстве ягод. Партнерам 
интересны наработки в об-
ласти выращивания черники, 
клюквы, малины.

А что по второму хлебу? Из-
вестно, что картофеля Брян-
ская область собирает до 1,2 
миллиона тонн в год. И что 
самое интересное - семенной 
материал тоже исключитель-
но из Синеокой.

НА 122% 
БЕЛАРУСЬ ОБЕСПЕЧЕНА 

СЕМЕНАМИ: 
ПРИ ПОТРЕБНОСТИ 
В 158 ТЫСЯЧ ТОНН 

ИМЕЕТСЯ 
193 ТЫСЯЧИ.

УРОЖАЙ

БЕЛОРУССКАЯ 
БУЛЬБА 
В БРЯНСКОМ 
МУНДИРЕ
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Отечественная техника убирает 
с полей собственные сорта 
зерновых - полная аграрная 

независимость.

Генетический банк растений - 
национальное достояние 

Беларуси. 
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ Продукция белорусско-
российского предприятия 
«Полесье» не только раду-
ет детей, но и воспитывает 
в них семейные ценности.

ПРОВЕРЕННЫЙ 
БРЕНД
- А ваши дети играют в эти 

игрушки? - поинтересовался 
я у директора завода из Ди-
митровграда «Полесье ДГ» 
Вячеслава Гнутова. Пред-
приятие появилось в России 
в 2019 году на базе белорус-
ской компании «Полесье», ко-
торая за 26 лет превратилась в 
настоящую империю игрушек, 
поставляя их по всему миру.

- Вопрос интересный, - от-
ветил он. - Когда я впервые 
попал в Кобрин Брестской об-
ласти, где располагается фа-
брика «Полесье», меня повели 
в выставочный зал. И с боль-
шим удивлением понял, что 
у моего сына, которому на тот 
момент уже исполнилось де-
вятнадцать, больше полови-
ны игрушек, которые я ему 
в детстве покупал, сделаны 
там! При этом я ведь не специ-
ально выбирал бренд. Просто 
смотрели, чтобы вещь была 
красивая и надежная.

- Но если белорусские 
игрушки и так у нас про-
давались, зачем было на-
лаживать производство 
в России?

- В первую очередь для упро-
щения логистики - сырье-то 
ведь отсюда. А саму продук-
цию разрабатывают в РБ, там 
изготавливают пресс-формы. 
Коллеги нам передали всю 
технологию, регламенты.

Изначально арендованные 
площади занимали восемь 
тысяч квадратных метров. 
К 2022 году была уже новая 
площадка размером в 28 ты-
сяч. И вот в сентябре 22-го 
запустили основное производ-
ство детских игрушек из 
пластмассы.

СПАСИБО  
ЗА САНКЦИИ
- Они абсолютно безопас-

ны, - гарантирует директор. - 
У нас около двадцати видов 
сырья, в основном полипро-
пилен, переработанный вот 
в такие гранулы. Упрощенное 
название нашего сырья - пи-
щевое. Но я перестал его ис-
пользовать, когда провожу 
экскурсии с детьми. Детишки 
стараются тут же попробовать 
гранулы на вкус.

По технологии нам запре-
щено использовать клей. Ког-
да нужно соединить пласт-
массовые детали, они либо 
защелкиваются, либо вин-
товое соединение, либо это 
ультразвуковая сварка, при 
помощи которой, например, 
делают погремушки.

Сначала сырье хранится 
в  специальных емкостях  - 
силосах. Потом по распре-
делительным трубам идет 
к пресс-формам. Затем дело 
за термопласт-автоматами, 
каждый из которых отвечает 
за литье определенной дета-
ли. Литейный цех работает 
круглосуточно. А сборка - это 
уже вручную.

- Как с импортозамеще-
нием?

- Вопрос решаем успеш-
но, но проблемы пока 
есть. Например, в Рос-
сии не умеют делать 
хорошие термопласт-
автоматы. Раньше по-
купали в Австрии, 
теперь в  друже-
ственном Китае. 
Но уверен, что 
это ненадол-
го. Я много 
общаюсь с 
руководите-
лями город-
ских пред-
приятий. У них 

за год-два происходит такой 
прогресс, которого они рань-
ше добивались за пять - десять 
лет. Санкции, введенные про-
тив России и Беларуси, - очень 
мощный стимул для разви-
тия. А вот непосредственно 
в  производстве мы достигли 
примерно 95 процентов им-
портозамещения. В Китае по-
купаем только простенькие 
микросхемки. Их уже научи-
лись делать в России, но они 
пока дороже. 

ИХ УЗНАЕТ 
ВО ДВОРЕ
КАЖДЫЙ КОТ

Выставка продукции - 
боже мой, глаза разбе-
гаются! Пластмассовые 
дрели и электропилы - все  
вертится и крутится, ма-

шинки и грузовики  
с огромными 
цветными ку-
зовами, ме-
д и ц и н с к и е 
наборы для 
реанимации, 
к р а с о ч н ы е 
пылесосы, ми-
ниатюрные 

плиты с  пол-
ным набором по-

суды, коляски для 
кукол, диковинные 
автоматы, а  еще ло-
патки, кегли, клюш-

ки, лейки - всего и не 
перечислишь!

- Мы пока освои-
ли тысячу семьде-
сят наименований 

игрушек, а в белорусском «По-
лесье» выпускают 3,5 тыся-
чи, - поясняет директор.

- Читал, что самая по-
пулярная игрушка у вас  - 
детская пирамидка?

- Она в числе самых востре-
бованных, с нее начиналась 
история «Полесья». И вооб-
ще - все сортеры. Сортер - от 
слова «сортировать» - это раз-
вивающая игра, когда малыш 
подбирает подходящую фи-
гурку для отверстия такой же 
формы. 

- А чем вы особенно горди-
тесь?

- Белорусская фабрика еще 
лет пять - шесть назад нача-
ла производить конструк-
тор  «Полесье» Макси». Это 
абсолютный аналог «Лего 
Дупла», там, где большие ку-
бики. Вот мы сейчас около 
тридцати наборов произво-
дим уже, в запуске еще  пят-
надцать. В  том числе по 
лицензии с  персонажами из-
вестного мультика «Три кота» 
- теми самыми, у которых три 
хвоста. Дорабатываем дизайн 
наборов с «Союзмультфиль-
мом» на тему «Простокваши-
но». Лучше сказать словами 
из мультсериала: «Это ж про-
сто красота, если в доме три 
кота!» Симпатичных, пласти-
ковых.

К КУКЛАМ В ГОСТИ 
НА «БЕЛАЗЕ»
- И никаких тебе, слава 

богу, Хаги Ваги…
- Хотим, чтобы наши игруш-

ки детей учили добру, труду, 
созиданию. Недавно прове-
ли первый городской кон-
курс «Конструируем вместе 
с «Полесьем». Участвовали 
25 команд, в каждой - ребе-
нок старшей группы детского 
садика, папа и мама. Для них 
подготовили набор из тыся-
чи деталей. В течение часа 
нужно было собрать какое-то 
сооружение, символизирую-
щее домашний очаг. Приуро-
чили к Году семьи, который 
объявил Президент России.  
В восторге и дети, и взрос-
лые.

- Еще делаете модели ре-
альных грузовиков.

- Замысел в том, чтобы эти 
модели символизировали 
именно отечественные про-
мышленные бренды. Что-
бы каждый ребенок пони-
мал - это не Volvo, Mercedes 
и  Scania какие-нибудь. 
А «МАЗ» либо  «КамАЗ». Если 
это большегрузный карьер-
ный, то точно «БелАЗ». Если 
трактор, то либо МТЗ, либо 
«Кировец». Если комбайн, 
то Гомсельмаш  или Россель-
маш. Чтобы ребята уже с са-
мого раннего  детства знали 
промышленный потенциал 
своей родины.

- В чем главный секрет 
производства хороших 
игрушек?

- Как говорит один из учре-
дителей «Полесья» Петр Ки-
вака, по-настоящему хоро-
шие игрушки могут делать 
только добрые люди.

 ■ Десятки стран не захотели отказываться от со-
трудничества.

- До февраля 2022 года «Полесье» поставляло свои игруш-
ки в 78 стран мира, - рассказывает директор. - Первые 
полгода после начала спецоперации произошел обвал. Но 
затем тамошний бизнес нашел инструменты, чтобы возоб-
новить продажи. Сейчас в европейских, африканских, аме-
риканских странах по-прежнему продается наша продукция.  
С «Полесьем» работают, несмотря ни на что, 50 - 55 стран.

- Есть разница во вкусах?
- У нас выпускают яркие игрушки, а в Европе предпочи-

тают мягкие, пастельные тона. На мой вкус, они выглядят 
выцветшими. Но это их дело.

 ■ Завод освоит производство сельхоз-
техники для взрослых.

- Хотите выпускать не игрушечную, а на-
стоящую технику?  - на всякий случай пере-
спросил я.

- Намечаем новый белорусско-российский про-
ект, - подтвердил Вячеслав Гнутов. - Будем про-
изводить прицепную навесную сельхозтехнику. 
Как раз к вопросу об импортозамещении. Раньше 
все это было иностранного производства. Везли 
из Турции, Европы и даже с Украины, которая, 
например, поставляла сеялки. Многие ушли, что-
то доставляется по параллельному импорту, но 
это значительно дороже. Надо успеть, пока наши 
друзья из Поднебесной не освоили эту тему.

- Но где игрушки, а где сеялки?!
- Поясню. На термопласт-автоматах можно 

делать не только детали для игрушек, но и лю-
бой товар из пластика - корпуса для телевизо-
ров, клавиатуру для компьютеров и так далее. 
Пресс-форму поменял за полчаса - и вперед! 
Так вот, к «Полесью» обратилась белорусская 
фирма D-POL, выпускающая сельхозпродук-
цию. Для нее наладили выпуск пластмассовых 
ручек, заглушек, всяких кожухов. Потом более 
сложные вещи - дозаторы, высевные устрой-
ства. А сейчас возникла идея - почему бы на 
базе Димитровградского индустриального парка 
«Мастер» не наладить совместное производство 
сельхозтехники в полной комплектации? Уверен, 
это нам по силам.

МИРОВОЙ СПРОС
ПЛАНЕТА ХОЧЕТ НАШЕ

Бе
лТ

А

НАДО ЖИТЬ ИГРАЮЧИ

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ ПЛАСТИК ПОЧИН
Михаил ПАНЮКОВ

Вячеслав 
Гнутов  

с популярными 
сортерами.

Детям все равно, где их 
игрушки сделаны, если 

они хорошие. А наши еще 
и дешевле!
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА, 
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Изразцы работы бело-
русских мастеров украшают 
московские церкви.

ОГНЕННЫЕ 
МАСТЕРА
Улица Гончарная на Таганке 

называется так не случайно. 
Все из-за Гончарной слобо-
ды, которая была здесь с XVI 
по XVIII век. Мастера снача-
ла работали на этой улице, 
а потом их «переселили» по-
дальше от жилых районов - 
чтобы избежать возможных 
пожаров, которые в то время 
были нередки. Сообща тру-
дились не только ремеслен-
ники, которые занимались 
гончарным искусством, но и 
котельники, и кузнецы. Все, 
чья работа связана с огнем. 
Кстати, и сейчас на этой ули-
це открывают современные 
гончарные студии.

Среди больших сталинских 
высотных домов и фешене-
бельных магазинов и по сей 
день можно увидеть малень-
кий, но очень красивый храм 
Успения Богородицы в Гон-
чарах. С голубыми купола-
ми и стенами, украшенными 
причудливыми изразцами. 
Их можно рассматривать ча-
сами! 

Немного углубимся в исто-
рию. В 1654 году царь Алек-
сей Михайлович отправился 
в поход на Речь Посполитую. 
Он хотел вернуть утерянные 
территории и укрепить кон-
троль над западной частью 
Руси. Он победил, мы вернули 
себе Смоленск и многие дру-
гие города. И в 1654 - 1655 
годах белорусы стали массо-
во переезжать в Москву и ее 
окрестности.

Их считали иностранцами 
и селили отдельно. Так в сто-

лице появилась Мещанская 
слобода: слово «мещане» ис-
пользовали для обозначения 
белорусов, у которых город 
назывался «место». Позже 
появилась Гончарная слобода.

ЧЕРТ ВОВСЕ 
НИ ПРИ ЧЕМ
В 1654 году во время войны 

с поляками Алексей Трубец-
кой привез в Москву бело-
русского мастера Степана 
Иванова. Обосновавшись 
в Гончарной слободе, он со-
брал вокруг себя других 
умельцев и организовал ма-
стерскую. Впоследствии его 
произведения украсили мно-
жество храмов и монастырей. 
В столице его стали называть 
Полубесом. Прозвище, не 
совсем совместимое с право-
славной верой, он получил 
за талант, который 
не поддавался 
разумению со-
временников.

И имен-
но его тво-
рения  - на 
стенах хра-
ма на Та-
ганке. Поли-
х р о м н ы е 
изразцы укра-
шают придел 
и  трапезную храма 
Успения. На северном фасаде 
они образуют широкий фриз, 
а южная сторона украшена 
отдельными вставками. На 
главе придела Тихона Ама-
фунтского размещен один из 
излюбленных сюжетов По-
лубеса - четыре евангелиста. 
Панно отлично сохранилось, 
а работа поражает мастер-
ством.

- Керамика очень много-
гранна. Например, Витеб-

ская майоли-
ка - до сих пор 

один из брен-
дов города. В XVII 

веке эта техноло-
гия получила широкое 

распространение на нашей 
территории и благодаря на-
шим мастерам стала очень 
по пулярной и в России, - рас-
сказала художник-керамист 
из Витебска Людмила Ко-
вальчук.

Затейливый растительный 
орнамент на изразцах церкви 
на Таганке называется «павли-
нье око» - за сходство с глазком 
на ярком наряде этой птицы. 
Перья словно оживают под ру-

ками мастера, переплетают-
ся в огненном танце красок 
и форм, создавая уникальные 
композиции. Оторвать взгляд 
невозможно, хочется разгля-
дывать каждую деталь. И вбли-
зи хорошо видно, насколько 
это тонкая работа.

- Я и сейчас делаю изразцы 
«павлинье око». Они вдох-
новили меня, и я хотела бы, 
чтобы в Витебске их могли 
увидеть не только в музее. 
Чтобы ими можно было укра-

сить любую усадьбу или еще 
какое-то здание - и они стали 
воплощением связи времен, - 
пояснила художница.

Кстати, с судьбой мастера 
связана грустная легенда. 
Степан полюбил чужую же-
ну. Как-то раз, оглядев сверху 
построенный им храм, он 
так преисполнился его кра-
соты и одновременно своей 
 греховности, что глаза его за-
стило слезой и он сорвался 
вниз.

 ■ Сябры были осо-
бенно хороши в созда-
нии объемных резных 
украшений.

Недавно переехавшие 
из монастыря в Орше мо-
нахи и монахини разме-
стились и в Новодевичьем 
монастыре в Москве, ку-
да их пригласил Патриарх 
Никон. Он был рад приез-
ду православных из Речи 
Посполитой.

Иконостас, украшен-
ный виноградной лозой, 
сделали белорусские 
мастера под руковод-
ством Клима Михайло-

ва. И этот элемент декора 
имеет особое значение. 
Лоза - символ Христа, ис-
точника жизни для людей. 
Есть еще одно толкова-
ние: лоза - это Церковь, 
ее члены - ветви. Вино-
градные грозди, которые 
клюют птицы, символизи-
руют причащение и жизнь 
во Христе. Ветхий Завет 
ассоциируется с Землей 
обетованной, а Новый 
Завет - с раем. Кисть ви-
нограда, состоящая из 
множества ягод, симво-
лизирует знания, которые 
человек получает в жиз-
ни.

 ■ Степан оформил и Крутицкий 
терем.

Талантливому мастеру удалось по-
работать и на столичном Крутицком 
подворье. Вместе с другим белору-
сом, Игнатом Максимовым из Ко-
сыпи, он занимался фасадами Кру-
тицкого терема. Согласно преданию, 

из его окон архиереи благословляли 
собравшийся на площади народ, лю-
бовались видами Москвы и раздавали 
милостыню нищим.

Двухэтажный домик был весь по-
крыт узорочьем, даже колонны от-
делали цветными изразцами. Всего 

их здесь около двух тысяч. Редко-
можно увидеть так много керамиче-
ских элементов на внешней части 
зданий. Именно из-за них туристы 
вереницей тянутся на Крутицы. По-
сле реставрации это просто услада 
для глаз.

 ■ Творения художника также мож-
но увидеть в Замоскворечье.

На Большой Полянке есть церковь, ко-
торую украшает девять тысяч изразцов 
с фирменным «павлиньим оком». Это 
храм святителя Григория Неокесарий-
ского в Дербицах.

Сначала на этом месте была деревян-
ная церковь, а потом появилось и ка-
менное здание. Оно чудесным образом 
уцелело во время пожара в 1812 году, 
когда Наполеон вторгся в Москву. И в бо-
гоборческом ХХ веке его удалось спасти 
от разрушения.

А изразцы, которые до сих пор сияют 
яркими красками, изготовил тоже Степан 
Полубес, вместе с другими белорусскими 
мастерами.

Царь Алексей Михайлович получил не-
сколько образцов в подарок от Степана, 
и они настолько пришлись ему по душе, 
что он попросил его украсить строящийся 
храм Григория Неокесарийского. Сябры 
создали контрастный, яркий фриз, по-
хожий на райский сад.

Раньше изразцы были 
монохромными или двух-
цветными, а белорусские 
мастера привнесли в Россию пятицветие. Сначала 
Степан делал керамику для Новоиерусалимского 
монастыря, куда пригласили работать и сябров. 
Они научились делать цветную керамику, добав-

ляя олово в глазурь, что по-немецки звучит как zinn. Такие 
изделия ценились выше зеленоватых муравленых, в глазурь 
которых добавляли свинец.
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ПОЛУБЕС СОЗДАЛ РАЙСКИЙ САД

СПРАВКА «СВ»КСТАТИ
Шедевры Степана 

Полубеса размещены 
на фасаде Успенского со-

бора Иосифо-Волоцкого 
монастыря, храма Покрова 
Богородицы в Измайлове, 

в Солотчинском, Ново-
иерусалимском мо-

настырях.

ЯРКИЙ ФРИЗ

ЧУДОМ СОХРАНЕННЫЙ 
В ДЕРБИЦАХ

ДУХ СТАРОЙ МОСКВЫДОМИК С УЗОРАМИ

ДЕКОРВИНОГРАДНАЯ ЛОЗА - СИМВОЛ ХРИСТА
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Иконостас до сих пор 
выглядит роскошно.

Храм Успения  
с разноцветной 
керамикой был 

действующим даже 
в советские годы.
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ПЕРСОНА

Ирина ОВСЕПЬЯН

 ■ Главный балетмейстер 
Большого театра Беларуси 
Игорь Колб считает, что теа-
тру не хватает новаторства.

Четверть века в труппе Ма-
риинского театра, непревзой-
денная пластика и виртуозное 
мастерство, мировая слава 
и  выходы на сцену с самы-
ми звездными балеринами. 
А затем педагогическая дея-
тельность и работа в качестве 
главного балетмейстера Боль-
шого в Минске. Настоящая 
союзная звезда. Игорь расска-
зывает: детство провел в де-
ревне под Пинском, не чура-
ется никакого труда. До сих 
пор может и покосить, и дров 
нарубить, и сделать  любую 
другую работу.

ВАЖНО,  
ГДЕ РОДИЛСЯ
- Знаю, для вас много зна-

чит тема семьи, рода .
- С детства знал свои корни, 

как со стороны отца, так и со 
стороны мамы. Сейчас не так 
много родственников, к со-
жалению, уже осталось, и нет 
домов, где я провел детство. 
Это деревня Колбы в двадцати 
километрах от Пинска. Когда 
в моей жизни возникает сту-
пор или тупик, еду туда. Это 
для меня очищение: когда ты 
приходишь на кладбище, а там 
фактически только одна фами-
лия - та, которую я несу по жиз-
ни и которую унаследовал мой 
сын. И это дает силу. До сих 
пор для меня это очень важ-
ный момент - где я родился, на 
какой земле. С детства знаю, 
что такое работа, что такое ко-
сить и собирать сено, утрам-
бовывать его в телегу и потом 
ехать на самом верху. Какими 
бы ни были мои успехи, всегда 
возвращаюсь к тому, откуда я.

- Знаете, что такое фи-
зический труд, - и выбрали 
профессию, которая связана 
с чудовищным напряжением.

- Учился во вторую смену, 
моим близким надо было нас 
с сестрой развести по време-

ни, чтобы письменный стол 
был в доступе. И однажды 
оказался в хореографической 
школе. В Минске я узнал, что 
такое балет. Юрию Трояну 
удалось уговорить моих ро-
дителей, подобрать какие-
то нужные слова, чтобы они 
меня не забирали домой. 
И  я  ему благодарен по сей 
день за многое. Спустя не-
которое время мне уже так 
нравилось в училище, что я 
даже не уезжал на каникулы. 
Потому что сама система обу-
чения и проживания ребенка 
была идеальной: с тобой де-
лали уроки, ты воспитывался 
с возможностью приходить 
в театр и видеть спектакли.

Не могу вспомнить ни одно-
го негативного момента из 
детства, чтобы кто-то нас 
 обидел, или не помог, или не 
обнял, или не уберег от чего-
то. Всегда вспоминаю эти го-
ды с большой теплотой.

- Приходилось голодать, 
чтобы соблюдать форму?

- Это удивительно, но я ел 
много и мне, как правило,  не 
хватало. Наверное, такая кон-
ституция досталась от роди-
телей - они были спортивно-
го тело сложения, потому что 
всегда трудились, никто не си-
дел без дела. Поэтому и в моей 
жизни ключевым моментом 
была работа. Проблем с диетой 
никогда не было. Это при том, 
что я нормально питаюсь: не 
могу без супа, без мяса, мне 
нужно поддерживать состоя-
ние бодрости, а это удается 

благодаря кофе 
и хорошей еде.

НА ОДНОЙ ВОЛНЕ
- Сейчас вы уже в коман-

де тренеров. Это понятно: 
в балете большой физиче-
ский износ, неизбежный ран-
ний выход на пенсию. Уход со 
сцены дался тяжело?

- С тридцати лет я думал 
о том, что же дальше. Поэто-
му для меня этот переход не 
стал стрессовой ситуацией, 
скорее дал очень много воз-
можностей. Появилась Санкт-
Петербургская консервато-
рия, где преподавал шесть 
лет, а  также продюсерский 
центр «Открытое искусство», 
в котором я - художественный 
руководитель. Уже четвертый 
год с моим коллегой Сергеем 
Величкиным, директором 
центра, орга-
низуем фе-
стиваль для 
детей в 
Великом 
Новгоро-

де на гранты Президентско-
го фонда культурных инициа-
тив. Достаточно трудоемкий 
процесс: привозим детей, они 
живут там бесплатно, для них 
готовят мастер-классы. А ес-
ли выигрываешь первые ме-
ста, это еще и сопровождение 
таких личностей, как ректор 
Санкт-Петербургской кон-
серватории, оперные дивы 
Большого театра, известные 
артисты.

То есть это шанс и воз-
можность движения вперед.  
И сегодня, в преддверии чет-
вертого фестиваля, я вижу, 
как растут дети, которые из 
года в год, даже если побеж-
дают, вновь подают заявки к 
нам.

- Педагогика  - важная 
часть жизни?

- Она очень много значит. 
Шесть лет в консерватории, 
два с половиной года в Ака-
демии танца Бориса Эйфма-
на. Люблю детей, нравится 
быть с ними на одной волне. 
Понимаю, что такое мотиви-
ровать, поддерживать. Вижу 
результат по своим ученикам, 
которые работают в театрах. 
Один из них - артист Боль-
шого театра Беларуси Ан-
дрей Барьев, который уже год 
успешно выходит в сольных 
партиях. Это прекрасный Аль-
берт в «Жизели» и бесподоб-
ный Эспада в «Дон Кихоте». 
Поэтому смена деятельности 
для меня не была трагедией.

Скорее был выбор между 
двумя направлениями: одно-
временно мне пришло два 

предложения - от руководи-
теля балетной труппы Боль-
шого театра России Махара 
Вазиева и от художественного 
руководителя Большого теа-
тра Беларуси Валентина Ели-
зарьева. Я оказался в Минске, 
хотя мучился сомнениями.

- И в первой же работе - 
в вашей редакции класси-
ческой постановки «Жизе-
ли» - отыскали новый для 
публики музыкальный фраг-
мент.

- Не знаю, почему этот шанс 
пришел ко мне, ведь «Жи-
зель» - это не тот рай, в ко-
тором бы я хотел оказаться 
в качестве главного балетмей-
стера. Но я использовал эту 
возможность и благодарен, 
поскольку считаю, что мне 
удалось сделать многое. Из-
менить рисунок танца, вер-
нуть историческую составля-
ющую, в том числе животных 
на сцене. Это естественная 
практика для мировых теа-
тров. Козочка с Кшесинской 
в «Эсмеральде», деревенские  
лошади и собаки в бытовой 
сцене в «Жизели» или в «Дон 
Кихоте»… Прекрасное допол-
нение к спектаклю. Впервые 
столкнулся в клавире с новым 
фрагментом музыки Адана - 
композитора, который создал 
этот балет. И если в нем при-
сутствует па-де-де Альберта 
и Жизели в первом акте, то 
почему его вычеркнули, мне 
непонятно. Эти ноты оказа-
лись подарком судьбы, поэто-
му удалось сделать премьеру 
в премьере.

 ■ Эти постановки всегда вызы-
вают резонанс.

ВЫХОД ЗА РАМКИ
- Недавняя минская премьера  - 

балет «Иллюзии» - решена в очень 
современном ключе, что вызыва-
ет бурные дискуссии. Новаторский 
подход ближе, нежели привычный 
академический балет?

- Если ты приходишь в театр в каче-
стве главного балетмейстера, то на-
чинаешь анализировать репертуарную 
политику: когда и сколько премьерных 
спектаклей и на чем воспитывались 
артист и зритель. За последние трид-
цать лет в Большом театре Беларуси 

было несколько спектаклей, которые 
вызвали бы интерес не только внутри 
нашей страны, но и за ее пределами, 
Например, вечер одноактных бале-
тов Иржи Килиана и «Анна Каренина»  
на музыку Чайковского. Основной 
акцент делали на классическом ре-
пертуаре.

Но репертуар не менялся веками, 
и странно не попробовать выйти за 
рамки. «Иллюзии» создавали исходя 
из возможностей труппы. Реакции на 
спектакль оказались диаметрально 
противоположными. Результат удивил: 
никто не остался равнодушным.

- Можете поделиться ближайшими 
планами?

- В апреле 2024 года - премьера «Зо-
лушки» Сергея Прокофьева в хорео-
графии Валентина Елизарьева. Пред-
ложил спектакль «Золотая рыбка».

ХОББИ - РЕСТАВРАЦИЯ
- Для людей поход в театр - это 

отдых, для вас - работа. А как вы 
отдыхаете?

- Дом в Великом Новгороде на бере-
гу Волхова для меня - место тишины 
и спокойствия. Река, цветы и деревья. 
В сложные моменты, бывает, рисую, 

но очень мало - не хватает време-
ни. Еще хобби - реставрирую мебель.  
В нашей петербургской квартире 
появились старинный буфет, само-
варный столик, ломберный столик…  
И когда приехал в Минск, купил не-
большой деревенский стол  - у нас  
в Колбах похожий стоял между плитой 
и печью. Очистил его, покрыл вос-
ковой пропиткой. Меня это вдохнов-
ляет.

- Подводя итоги: что нового при-
нес прошлый год?

- Я по-прежнему восхищаюсь 
 людьми.

КЛАССИКА ЭКСПЕРИМЕНТАМ НЕ ПОМЕХА ВДОХНОВЕНИЕ
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КОЗОЧКА - В «ЭСМЕРАЛЬДЕ», 
ЛОШАДИ - В «ЖИЗЕЛИ»

Костюмы и оформление сцены - не менее существенные 
атрибуты удачной постановки, уверен Игорь.

Зрители точно не ожидают 
увидеть актера с копытами 

и шикарной гривой.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Атлеты РФ и РБ на до-
машних турнирах показы-
вают отличные результаты.

Честно говоря, порой да-
же начинаешь забывать, что 
спортсменов наших стран 
стараниями МОК отлучили 
от крупнейших международ-
ных турниров. Столько сорев-
нований с участием россиян 
и белорусов - только успевай 
следить.

Что ни говори, изоляция, 
при всех ее минусах, принесла 
один плюс - наши атлеты стали 
гораздо чаще встречаться на 
аренах. Только в прошлом году 
мероприятий разного уровня 
состоялось больше пятисот.  
В этом ожидается не меньше. 
Еще грандиознее и  увлека-
тельнее по накалу борьбы.

Так получается, что бело-
русы в Россию заглядывают 
все-таки чаще. И приезжают 
не просто участвовать, а по-
беждать. Уже не раз и не два 
они щелкали россиян по носу 
в их же родных стенах, заби-
рая главные призы. Напри-
мер, начался нынешний год 

с уверенной победы гандбо-
листов Синеокой на междуна-
родном турнире «Кубок друж-
бы» в Москве. Помимо них на 
площадку вышли две сборные 
хозяев - основная и молодеж-
ная, а также команда Ирана, 
заметно прибавившая в по-
следние годы и неизменно вы-
ступающая на чемпионатах 
мира. Так вот, сябры в оче-
редной раз подтвердили свой 
высокий класс и победные 
традиции, идущие еще с тех 

времен, когда минский СКА 
доминировал в чемпионате 
СССР, а его игроки состав-
ляли основу сборной Союза. 
Школа есть школа. На «Кубке 
дружбы» белорусы показали 
стопроцентный результат: 
три матча - три победы. В ре-
шающем поединке в упор-
ной борьбе, но все же одоле-
ли россиян с разницей всего 
в одно очко - 32:31. И вновь, 
как и в прошлом году, увезли 
кубок домой.

 ■ Башкирские биатлонисты исправили 
промах организаторов.

ВОПРЕКИ ЗАКОРЮЧКАМ
Зимняя Спартакиада сильнейших запомнится 

не только высокими результатами и феноме-
нальным достижением лыжника Александр 
Большунова, выигравшего все гонки подряд. 
Но прежде всего благородным, по-настоящему 
мужским поступком биатлонистов из команды 
Башкортостана. Едва сойдя с пьедестала по-
чета после эстафеты, они сняли с себя бронзо-
вые медали и вручили их ребятам из сборной 
Беларуси.

Показали пример настоящего спортивного 
братства, а заодно исправили досадный ко-
сяк организаторов. Дело в том, что атлеты из 
Синеокой выступали вне конкурса - все зачет-
ные очки, как и медали, шли в копилку команд 
регионов РФ. А белорусы, даже побеждая или 
попадая в первую тройку, как в той же биат-
лонной эстафете, где именно сябры пришли 
к финишу третьими, оставались без наград.

И на церемонии награждения стояли в сто-
роне от пьедестала. Картинка, конечно, не 
очень комильфо. Вот ребята из Башкортостана 
и решили сами, не оглядываясь на закорючки 

регламента, восстановить справедливость. 
Хочется надеяться, что этот урок пойдет на 
пользу организаторам. Ничего придумывать 
не надо - просто не учитывайте очки, а без 
медалей зачем оставлять? Ведь нетрудно из-
готовить дополнительные комплекты. А во-
обще, настало время провести большой общий 
турнир в масштабах всего СГ. Тем более что 
отличный пример существует уже больше двух 
десятков лет.

МАЛЕНЬКИЕ УЧАТ ВЗРОСЛЫХ
Речь о Спартакиаде Союзного государства 

для детей и юношества. Вот уж где никто  
и никогда не остается без наград. В прошлом 
году ей исполнилось двадцать лет. За эти годы 
ее финальные этапы прошли в десятках горо-
дов РФ и РБ. И всегда это праздник - молодо-
сти, спорта и, конечно, дружбы. А юбилейные 
старты отметились и внушительным рекор-
дом - в решающих состязаниях участвовали 
больше тысячи юных спортсменов из разных 
уголков наших стран. Впервые на старт выш-
ли команды из новых регионов РФ - Донецкой 
и Луганской Народных Республик, Запорожской 
и Херсонской областей. А также суворовцы, на-
химовцы и кадеты. И впервые оба российских 

этапа в одном городе - Волго-
граде. В честь восьмидесяти-
летия Сталинградской битвы. 
Церемония открытия прошла 
на легендарном Мамаевом 
кургане. Юные спортсмены РФ  
и РБ возложили цветы к Вечно-
му огню. Награды победителям 
и призерам торжественно вру-
чали на крупнейшей в городе 
«Волгоград Арене». Спартакиа-
да также будет знаковой в год 
80-летия освобождения Белару-
си от фашистских захватчиков. 
Ребята не только поспорят за 
медали, но и побывают в ме-
стах, посвященных ключевым  
в истории республики событиям 
Великой Отечественной.

 ■ Наши разгромили со-
перников в «Битве танков».

МЕЧТА 
ОСУЩЕСТВИЛАСЬ
В воздухе уже не первый год 

носилась явно назревшая ло-
гичная идея, чтобы спортсме-
ны из наших стран наконец 
выступили одной командой 
на каком-нибудь турнире.  
И вот мечта осуществилась - 
на Играх будущего. Грандиоз-
ный форум, две недели гро-
мыхавший в Казани, открыл 
новую страницу в истории 
мирового спорта, объединив 
цифру и классику. Участники 
спорили за награды как в вир-
туальном, так и в реальном 
формате - на привычных пло-
щадках. К тому же Игры в пух 
и прах разбили миф о якобы 
изоляции России, о чем тре-
звонит Запад. На них приеха-
ли больше двух тысяч спор-
тсменов из 107 стран.

ГАГАРИНЫ 
НА ВЕЛИКЕ
Национальные границы стер-

ли в буквальном смысле - во 
многих дисциплинах высту-
пали смешанные коллективы 
из представителей разных го-
сударств. И вот пожалуйста - 

в  грандиозной битве «Мир 
танков» весь пьедестал заня-
ли наши ребята. Три дружных 
и умелых коллектива, в которых 
бок о бок за рычагами вирту-
альных машин сидели парни из 
России и Беларуси. Задавать 
тон в этом виде нам сам бог 
велел. Ведь танки - наше все. 
Первую в мире боевую маши-
ну на гусеницах придумал рус-
ский конструктор Александр 
Пороховщиков. А компьютер-
ный супер-шутер, в который 
играют сотни миллионов, если 
не миллиарды людей на всех 
континентах, создали в Мин-
ске. Закономерно, что имен-
но наши парни сильнейшие на 
планете, особенно когда они 
вместе - в по-настоящему со-
юзных экипажах. А вот коман-
да велогонщиков с лаконич-
ным названием Minsk улетела 
в космос. Белорусский квартет 
навсегда вошел в историю фо-
рума, выиграв самое первое 
чемпионское «золото».

- Юрий Гагарин однажды ска-
зал: «Летать в космос будут 
тысячи, а запомнят - первого». 
Так и мы - первыми взлетели 
на золотую орбиту Игр буду-
щего. Грандиозно! - ликовал 
 капитан минчан Евгений 
Соболь.

 ■ Сын мечтает стать 
олимпийским чемпионом.

Зимний чемпионат России 
по легкой атлетике, состояв-
шийся недавно, также пре-
вратился, по сути, в союзное 
первенство. Состязались 
в Москве. Сборная Беларуси 
приехала в сильнейшем соста-
ве и собрала ударный урожай 
наград - одиннадцать медалей, 
из них семь золотых. Свое-
образной вишенкой на торте 
турнира стала победа Матвея 
Волкова в прыжках с шестом. 
Он преодолел планку на высо-

те пять метров 82 сантиметра. 
А за неделю до этого взлетел 
выше всех, опять же в Москве, 
на турнире «Русская зима». 
Успехам девятнадцатилетнего 
парня одинаково радуются не 
только в Беларуси, но и в Рос-
сии. Он уроженец Иркутска, 
сын знаменитого советского 
шестовика, экс-рекордсмена 
мира, серебряного призера 
Олимпиады-80 Константина 
Волкова. Папа же его и тре-
нирует. В Минск из Иркутска 
Волковы переехали несколь-
ко лет назад - так сложились 
обстоятельства. Но Матвей 
прогрессирует на глазах. Уже 
наустанавливал несколько 
мировых рекордов, еще ког-
да выступал на юношеском 
и  юниорском уровне.

- Хочу превзойти достиже-
ние отца и стать олимпийским 
чемпионом, - заявляет он.

И это не просто бравада. 
Для такой уверенности есть 
все основания  - только за 
последний год поднял свою 
личную планку еще на десять 
сантиметров. В России и Бе-
ларуси ему уже нет равных. 
Чтобы ворваться в мировую 
элиту - остался шаг. И Мат-
вей наверняка его сделает 
уже скоро. Не случайно сво-
им главным соперником он 
считает нынешнего мирового 
рекордсмена шведа Армана 
Дюплантиса. И хочет как мож-
но скорее встретиться с ним 
в секторе в очной дуэли. Ну, 
швед, погоди!
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«ПРЕВЗОЙДУ ОТЦА»

ЭКИПАЖ МАШИНЫ БОЕВОЙ
ФИДЖИТАЛ-СПОРТ

РЕГЛАМЕНТ, ТЫ НЕ ПРАВ! ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ

Спартакиада СГ для детей и юношества - трамплин 
на серьезные турниры.

Матвей Волков  
на соревнованиях  

по легкой атлетике 
«Русская зима» в Москве.

Главное не медали,  
а соревновательный дух.

ПРИМЕР ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯОТ ВОРОТ УДАЧНЫЙ ПОВОРОТ
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УЛИЧНЫЕ ГОЛОВОЛОМКИ

ТРОСТЬ И МЕШОЧЕК 
С МАХОРКОЙ
Музей-квартира народного поэта 

Беларуси Янки Купалы находится 
в часе езды от Казани - в селе Пе-
чищи. Дом, где он жил, - на обры-
вистом берегу. Иван и его супруга 
Владислава поселились здесь в го-
ды войны в небольшой квартирке.

Говорят, что поэт сразу влюбился 
в это живописное место. Рядом - 
Волга, и открывается вид на велико-

лепные ландшафты. Раньше рядом 
стояла скамейка, на которой Янка 
Купала просиживал часами, любо-
вался пейзажами и черпал вдохно-
вение. В самом музее есть экспози-
ция с литографиями, документами, 
фотографиями. Здесь много личных 
вещей знаменитого поэта. Гости 
могут увидеть его трость, чемодан, 
книги, трубку и мешочек с махор-
кой, пиджак, рубашку, контейнер 
с медикаментами.

 ■ Знакомиться с историей,
культурой, литературой ку-
да интереснее не по скучным 

учебникам, а вживую, 
гуляя по солнечным 

весенним улицам. Вниматель-
нее смотрите по сторонам - 
давние связи между народа-
ми нашли отражение во всех 
уголках наших стран.

ДАМА С СОБАЧКОЙ
На ступеньках Могилевского драматического 

театра гостей встречает бронзовая барышня 
с зонтиком в пышном платье, а рядом - верный 
четвероногий друг. Скульптурная композиция по-
священа чеховскому рассказу «Дама с собачкой».

Ансамбль гармонично до-
полняет старинное здание 
театра. Задумчивая и роман-
тичная красавица напоми-

нает преданную поклонницу, 
навеки застывшую в ожи-

дании своего кумира. 
Интересно, что точно 
такую же «чеховскую» 
скульптуру-двойник 

можно увидеть неда-
леко от столичного Кома-
ровского рынка, ее уста-
новили в 2001 году. Это 
работы известного ма-
стера Владимира Жба-
нова.
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ПОСЛЕДНИЙ ПРИЮТ ГЕНИЯ
О захоронении самого романтического поэта Беларуси ходит 

много легенд. 25-летний Максим Богданович умер в 1917 году 
в Крыму, куда его отправили лечиться от чахотки. Средств было 
мало, и погода ненастная. Поэт нашел недорогую комнатку, успел 
простудиться, слег... Отец к умирающему сыну приехать  не смог. 
Похоронили его в Ялте, на старом городском кладбище рядом 
с бедняками.

Спустя десятилетия группа белорусских писателей, в том чис-
ле Янка Купала, с трудом нашли его могилу - по обломку креста. 
И до сих пор есть сомнения, правильно ли определили место. Долго 
на могиле стоял скромный серый памятник. И только к юбилею 
поэта, в 2003-м, там появился красивый белый бюст работы Льва 
и Сергея Гумилевских. По дороге к кладбищу есть  улица Максима 
Богдановича, а на доме, в котором он умер, - мемориальная доска.

ИЗБАВИЛИСЬ ОТ ДУБЛИКАТОВ
В Финляндском округе Санкт-Петербурга есть 

еще один любопытный топоним с белорусскими 
корнями - улица Бобруйская. Интересно, что при 
этом с автовокзала «Северный» идет только один 
международный рейс. Правильно, в Бобруйск.

Улица начинается от улицы Комиссара Смирно-
ва и почти под прямым углом выходит к Лесному 
проспекту. Раньше ее обозначали как Новую, но 
в 1941 году решили переименовать - чтобы изба-
виться от дубликатов. Одно из примечательных 
сооружений - склады Гвардейского экономиче-
ского общества, построенные архитектором Гу-
севым в 1898 году. Это общество также возвело 
на углу Большой Конюшенной улицы и Мошкова 
переулка здание, куда сегодня вереницей тянут-
ся петербургские модники, - Дом Лениградской 
Торговли. А еще на Бобруйской находятся бани 
Кудрявцева - здание 1905 года постройки.
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ГАГАРИН 
С ФИРМЕННОЙ УЛЫБКОЙ
В апреле 1961-го Юрий Гагарин и его легендар-

ное «Поехали!» перевернули мир. В честь героя 
по всему СССР называли бульвары, улицы, про-
спекты, площади, учебные заведения.

В агрогородке Томашовка на Брестчине уста-
новили бронзовый бюст Гагарину - в скафандре, 
с узнаваемой обаятельной улыбкой. Скульптура 
появилась на малой родине первого белорусского 
летчика-космонавта, дважды Героя Советского 
Союза Петра Климука. Разместили работу в Му-
зее космонавтики, открытом больше сорока лет 
назад в местной школе. Бюст создал известный 
скульптор Алексей Леонов.

ГЕРОИЧЕСКАЯ 
«ПЕШЕХОДКА»
Улица Суворова в Витеб-

ске - туристическая мекка 
главного фестивального 
города страны. Во вре-
мя «Славянского базара» 
здесь разворачивается на-
стоящий город мастеров - 
можно купить глиняные 
кружки, плетеные сувениры 
из соломки, кожаные аксес-
суары и много других милых 
вещичек.

Это одна из самых старых 
улиц в городе на Двине, по-
явилась она еще в XIV - XV 

веках. Название получила в 
1900 году к столетию со дня 
смерти русского полководца 
Суворова. С 2010-го живо-
писное пространство в цен-
тре города стало пешеход-
ным.  Гулять здесь в любое 
время - одно удовольствие. 
Особый  антураж придает 
булыжная мостовая, старин-
ные особняки, кафе, анти-
кварные магазины,  галереи. 
С улицы открывается потря-
сающий вид на белоснеж-
ную  Свято-Воскресенскую 
 церковь в стиле Виленского 
барокко. Подготовили Валентина СТЕПАНОВА, Кристина ХИЛЬКО.
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